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 . प्रश्नों के  मौ  क  उत्तर/ 01६८1.  ANSWERS  TO  QUESTIONS  .

 *alo  घर  संख्या  ओष्ठ

 SUBJECT  Paces *5.Q.  Nos  विषय

 Settlement  of  Insurance  Claims:  of 31  सैनों  कर्मचारियों  के  बीमे  के  लातों पना  Armed  Personnel  चे  93-95
 का  निपटान

 2  qe  प्रयास के  लिए  जनता से  ऋण  Raising  of  Public  Loan  or  Ward
 0.  ts  के  ८6-99

 प्राप्त  करना

 Reserve  Bank’s  Assistance  to  Com- 34  faq  बक  द्वारा  वाणिज्य  बैंकों
 mercial  Banks  9S-102

 को  सहायता

 35  सिन्ध  जल  afa  के  अंतगर्त
 Water  Supply  to  Pakistan  under

 Indus  Waters  Treaty  102-03
 पाकिस्तान  को  पानी  का  सम् भरण

 Payments  to  Pakistan  under.  Indus
 न  सिन्ध  जल  सन्धि  के  अन्तर्गत

 ह  103
 पाकिस्तान  को  भुगतान

 Waters  Treaty

 54  पाकिस्तान  को  नहरी  पाना  को  Releas  of  Canal  water  supplies  to
 Pakistan  164-07

 सम् भरण

 Soviet  Assistance  for  Fourth  Plan  107-09 36  चौथी  योजना के  लिए  सोवियत

 सहायता

 37  सेनिक  अस्पतालों  को  सहायता  Assistance  to  Méilitary  Hospitals  110-11

 38  व्यापारियों  द्वारा  आय-कर  Income-tax  Evasion  by  Businessmen  111-12

 वचन

 Installation  of  Statues  of  Leaders 40.  दिल्ली  में  नेताओं  की  मियां  in  ट  i  e  113-14
 स्थापित  करना

 प्रश्नों  के  लिखित  Sat/WRITTE  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 alo Ho  सख्या

 5.  Q.  Nos

 ‘Vikas  Dal’  e  e  114
 41  दल

 Raids  by  ‘Income-tax  Officers  on
 42.  दिल्ली  में  आयकर  अधिकारियों

 Shops  in  Delhi  थि  115
 द्वारा  दुकानों  पर  छापे

 43.  राजस्थान  नहर  परियोजना  Rajasthan  Canal  Project  e  115

 44.  fara  बेक
 और  अन्तर्राष्ट्रीय

 World  Bank  and  I.  M.  F.  Meeting  115-16

 कोष  की  बैठक
 ooo

 किसी  नाम  पर  अंकित  यह  +  चिन्ह  इस  बात  का  ज्योत  कहै  कि  oe  को  aT  में  उस  संदर्भ

 न॑  वास्तव  म  पूछा  था  |

 *The  sign  +  marked  above  the  name  of  a  Member  indicates  that  the  question  was  actually
 asked  on  the  floor  of  the  House  by  that  Member.

 (i)
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 प्रश्नों के  लिखित  उत्तर--जारी )
 /wRITrEn  \NSWERS  TO  QUESTIONS—Contd

 तार  No  सख्या
 5.  Q.  Nos  विषय  PAGES SUBJECT

 45,  खच  में  कमी  करना  और  आधिक  Curtailing  of  Expenditure  and  Re-
 orientation  of  Economic  Affairs  116 व्यवस्था  का  पुनर्ग  ठन  करना

 46.  जीवन
 बीमा

 निगम  के  तमंचा  रियों  L.  I.  Employees  Demands  116

 की मांगें

 47  डाक  बचत  वक  विनियम  को  Liberalisation  of  Postal  Savin:
 gs

 Bank

 Regulations  116-17
 ढीला  करना

 48  कम्पनियों  के  कार्यों  में  गड़बड़ी  117 Vialpractices  in  Companies  Affairs

 49  राजस्थान  और  मध्य  प्रदेश  में  Rajasthan  and Power  Supply  in

 Madhya  radesh  117-18
 विद्युत  सम् भरण

 0  ब्लड  बेक  Blood  Banks  118

 5 pel  1  प्रबन्धक  एजेंसी  आवेदनपत्र  Managing  Agency  Applications  118-19

 52  दिल्ली  की  पानी  समस्या  सम्बन्धी  Water  Problem  in  Delhi  119-20

 समिति

 Postponement  of
 pcpayment  of 5  Ss

 भ  न्तर्राष्टीय  मुद्रा  काष  )  Instalment  to  M  120

 कित  के  भुगतान  को  मुल्तवी

 करना

 Khosla  Committee  on  Narmada
 56  नमदा  नदी  परियोजना  सम्बन्धी  120 River  Project

 खोसला  समिति

 57
 Rise  in  Prices  td  121

 मूल्यों  में  विधि

 58  Irrigation  Schemes  e  121
 सिचाई  योजनायें

 59  गर-सरकारी  बिजलीघरों  को  सरकार
 Government  Take-over  of  Private

 Power  Units  122

 द्वारा  अपने  अधिकार में  लेना

 अन्  प्र०  सख्या

 U.  Q.  Nos

 Cheap  Hotels  in  Delhi  122-23
 76  दिल्ली  में  सस्ते  होटल

 Medical  Licentiate  Course  e  123
 77  लाइसेंसधारी  चिकित्सक

 कल  पाठ्यक्रम

 78  गोआ  में  पंजीबद्ध  पोर  कोटा  or  Quota  |
 Societies  Registered  in

 im
 123 Goa  e

 fafaat

 9  Utilisation  of  Irrigation.  Facilities  124
 सिचाई  सुविधाओं  का  उपयोग

 80  Seizure  of  Gold  in  Bombay  124
 बम्बई  में  सोने  का  पकडा  जाना

 81  Classification  of  Arankulam  and
 एर्नाकुलम  तथा  कोचीन  नगरों

 Cochin  Cities  125
 को  बनाकर

 125
 82  चिकित्सा  कालिजों  Commission  on  Medical  Colleges

 आयोग

 83  केरल  में  चिकित्सा  कालिज  Medical  Colleges  in  Kerala  125

 84  Pazhassi  Irrigation  Project  126
 पाजहास्सी  सिचाई  परियोजना

 (i)



 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर--जारी )  /WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS—Contd

 aes

 PAGES
 अ०  सख्य  ‘SUBJECT

 Q  Nos  विषय  from  Reserve
 e  26

 85.  राज्यों  द्वारा  रिज  बेक  a  अपनी  Overdrawal  by  Su.
 an  e  .

 atta  से  अधिक  राशि  का  निकाला

 जाना

 86  हैज़ा  वेक्सीन  Cholera  Vaccine  126

 87.  मातापिता  बांध  Matatila  Dam  126

 88  उत्तर  प्रदेश  में  चिकित्सा  कालिज  Medical  Colleges  in  U.  P  127

 89  बंगलोर  के  लिये  जल  सम् भरण  Water  supply  to  Bangalore  च्  127

 लाना
 90  नं मच  में  नया  अप्लाइड  New  Alkaloid  Factory  at  Neemuch  127-28

 ख।ना

 91  इंडिया  के  Foreign  Fy  cchange  violations  by  Air एयर  एग्जिक्यूटिव
 India’s  Executive  128

 अधिकारी  azar
 सम्बन्धी  विनियमों  का  उल्लंघन

 9  4
 ry

 स्नातकोत्तर  चिकित्सा  दिक्षा  के
 All  India  Examinatio on  for  Post

 graduate  M  ‘edical  Studies  128

 लिए  अखिल  भारतीय  परीक्षा
 Backward  Areas  128-29

 93  पिछड़  क्षेत्र

 Family  Planning  Prograr  [1111  ७  129
 4  परिवार  नियोजन  काय  क्रम

 Rise  in  Prices  of
 Essential

 Commo-  129-30
 95  अत्यावश्यक  वस्तुओं  के  दामों  में  वृद्धि  dities

 Centre  130
 96  त्रिवेन्द्रम  अय  वेदिक  केन्द्र  Trivandrum  Ayury  redic

 Rehabilitation  of  Handicapped  130
 97  विकलांग  व्यक्तियों  का  पुनर्वास

 F] lood  {on र  trol  in  Delhi  चक  130-31
 98  दिल्ली  में  बाढ़  नियंत्रण  काय

 fa  Shifting  of  Offices  to  Faridabad  131
 99  कार्यालयों  का  फरीदाबाद  q

 स्थानान्तरण

 100.  परिवार  नियोजन
 के

 faq  जड़ी
 Herb  for  Family  Planning  e  131-32

 बूटी
 132

 01  श्रमिकों  की  मारी  Wages  of  Workers

 102  आसाम  में  बाठ  नियंत्रण  Flood  Control  tn  Assant  132-33

 103  कोलार  स्वर  क्षेत्रों  में  हड़ताल  trike  in  Kolar  Gold  Fi2lds  1353-34

 134 104.  कोलार  स्वर  क्षत्र  Kolar  Goldfields  e  s

 105.  परिवार  पेंशन  और  गृह  निर्माण  Family  Pension  and  House  Building
 134

 ऋण  योजनायें
 Loan.  Schemes  |  e  e

 106  लाल  समिति  का  प्रतिवेदन  Lal  Committee  Report  a  e  134~35

 107  भारतीय  मेडिकल  रजिस्टर  Indian  Medical  Registe  135

 108  सरका  क्वाटर  Government  Accommodation  e  135

 109  कर  अपवंचन  सम्बन्धी  सुचना  Rewards  to  Informers  of  Tax  Evasion  136

 देने  वालों  को  इनाम

 110  बड़ी  गंडक  सम्बन्धी  तकनी  की  समिति
 Technical  Committee  on  Bari  Gandak  136

 (ii1)



 seat  के  लिखित
 /WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS—Contd

 To  सख्या  48S

 U.O.  Nos  विषय  SUBJECI  Paces

 Tawa  Project  .  a  e  137
 111  तवा  परियोजना

 Hydrocele  OLD lases  137
 112  सील  के  रोगी

 113
 Artificial L  ir mb  Centr re  n  Punjab  137-38

 पंजाब  में क़ोत्रम  अंग  केन्द्र

 114  भारी  यौगिक  परियोजनाओं
 Heavy  Industrial  Projects  e  138-39

 115  दिल्ली  में  श्रमजीवी  स्त्रियों  के
 Allotment  of  Houses  to  Working

 Women  in  Delhi  क  e  139
 लिये  मकानों  का  आवंटन

 Government  Accommodation  for
 116  सेनिक  सेवा  में  जाने  वाले  Employces  opting  Military  Service  139

 चोरियों  के  लिये  सरकारी  क्वार्टर
 Central  Sales  Tax  Act

 17  ae  a  fast  कर  अधिनियम
 140

 Terminal  Tax  in  Calcutta  140
 118  कलकत्ता  में  सीमा-कर

 Green  Belt  Around  Delhi  .  140
 1  1 i  9  दिल्ली  इद  गीत  हरियावल

 Taking  over  Control  of  Brahmaputra
 120  ब्रह्मपुत्र  नदी  त्या  इसकी  सहायक  River  and  its  Tributaries  .  e  140-41

 नदियों  पर  अधिकार

 Shifting  of  Offices  to  Satellite  Towns
 121  दिल्ली  के  समीपवर्ती  in  Delhi  i  e  e  141

 नगरों  में  दफ्तरों  का  स्थानान्तरण

 केन्द्रीय  औषधि  अनुसन्धान
 Central  Drug  Rescarch

 Laboratory, 122  Ghaziabad  141
 गाजियाबाद

 Assistance  sought  by  Assam  Govern-
 123  आसाम  सरकार  ढारा  मांगी  ment  e  e  141-42

 गई  सहायता

 124  कोसी  परि  जना
 Kosi  Project  e  e  e  142

 125  भारत की  मुख्य  दर
 India’s  Mortality  Rate  कके  142

 126  विदेशी  dat  द्वारा  पाकिस्तान
 Contributions  by  Foreign  Banks  in

 the  Pakistan  Defence  Fund  142-43
 रक्षा  निधि  में  अंदा दान

 Training  Institute  for  Neyyveli 127  नेवेली  बिजलीघर  के  कर्मचारियों  Power  Station  Personnel  e  143
 के  लिये  प्रशिक्षण  संस्था

 128  गांधी  सागर  बाध  से  पानी
 Water  Supply  from  Gandhi  Sagar

 m  ह  143
 का  सम्भरण

 Officer-Oriented  set  up  for  Ministry  143-44
 129  मं  at  अधिकारी  आधारित

 व्यवस्था

 130  राणा  प्रताप  सागर  बिजली  घर
 Rana  Pratap  Sagar  Power  House  e  144

 131  Re-development  of  Delhi  Villages  .  145
 दिल्ली  के  गांवों  का  पु नर विकास

 £132  मंसुर  द्वारा  अपने  पड़ौसी  राज्यों  Supply  of  Electricity  to  neighbour-
 Ing  States  by  Mysore  e  e  145

 का  बिजली  का  दिया  जाना

 Rural  Water  Supply  in  Kerala  e  145-46
 133  केरल  के  देहातों  में  जल  व्यवस्था

 Kerala  Pay  Commission  e  e  146
 134  केरल  वेतन  आयोग

 Gandak  Project  .  च्े  थि  e  146-47
 135  गंडक  परियोजना

 (iv)



 प्रश्नों
 के

 लिखित
 )  (WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS—Contd

 Ho  सख्या  पीठ

 Q.  Nos  विषय  SUBJECT  PaGcEs

 136
 Power  Production  e  es  147 बिजली  का  उत्पादन

 137  Merger  of  Dearness  Allowance  e  147
 महंगाई  भत्ते  का  मिलाया  जाना

 138  जीवन  बीमा  निगमके  अधिकारियों  Service  conditions  of  L.  I.  C.  Officers  147

 की  सं वाकी  शत

 139  सरकारी  कर्मचारियों  जीवन  Taking  of  I  C.  Policies  by  Go-

 बीमा  निगम  की  पालिसियों  का
 vernment  गप  yees  i  148

 लिया  जाना

 140  दूसरी  ओर  तीसरी  योजनाओं  की  Projects  in  Second  and  Third  Plans  148

 परि-योजनायें

 14 1  भाव  नरेशों  से  प्राप्त  हुआ  Estate  Duty  realised  from  ex-Rulers  148

 सम्पदा  दीपक

 148 142  उपरि  वर्धा  सिंचाई  परियोजना  pper  Wardha  Irrigation  Project

 Re ध्यान  दिलाने  वाली  सुचना के  बारे में  प्रश्न
 :

 Calling  Attention  Notice  148

 (Query)  e

 संभा-पटल  पर  रख  गय  पत्न  Papers  Laid  on  the  Table  149-51

 Demands  for  Supplementary
 crane

 अनुपूरक  अनुदानों की  मांगे  )  1965-6  ¢
 (General)  1965-66  152

 केरल  के  सम्बन्ध  में  उद्घोषणा  लागू  रखे  जाने  Resolution  re  :  Continuance  of  Pro-

 के  बारे  में  clamation  in  respect  of
 Kerala—

 श्री  हाथी  Shri  Hathi  152-53

 श्री  रंगा  >?  Ranga  153-55

 श्री  ही०  तो०  मुकर्जी  >?  ति  Mukerjce  155-56

 श्री  केप्पन  156-58 93  Kappen

 श्री  मणि यं गाडन  158 93.0  Maniyangadam

 श्री  नि०  च०  चिट्ठी  कजे  N.  Chatterjee  158-59

 श्री  दीनेन  भट्टाचार्य  99  Dinen  Bhattacharya  159-60

 श्री  गो०  ना०  दीक्षित  33  G.  N.  Drxit  160-61

 161-62 श्री  मुहम्मद  कोटा  क क  Koya

 श्री  प  चक्रवर्ती  P.  R.  Chakraverti  .  162 29.0

 श्री  as  >  Bade  162-63

 श्री  खाडिलकर  5.0  Khadilkar  «  163-64

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 55.0  Hari  Vishnu  Kamath  164-65

 श्री  गौ  दकार  कक्कड़  Gauri  Shankar  Kakkar  166

 श्री  वायर  166-68 25  Warior

 श्री  पारा दर  Parashar  168 ्र

 श्री  वासुदेवन  नायर  >  Vasudevan  Nair  168

 काय-मीणा  AAAI
 ——  Business  Advisory  Committee—

 Forticth  Report  169
 चालिसवां  प्रतिवेदन

 (४)



 लोक-सभा  वाद-विवाद  अनूदित

 LOK  SABHA  DEBATES  (SUMMARISED  TRANSLATED  क्

 लाक-सभा

 LOK  SABHA

 4  1965/13  1887  )

 Thursday,  November  4,  1965/Kartika  13,  1887  (Saka)

 i es

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  ।

 The  Lok  Sabha  met  at  Eleven  of  the  Clock

 [
 अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए

 L  Mr.  SPEAKER  in  the  Chatr  |

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 -  सेना  कर्मचारियों  के  बीमे  के  दावों  का  निपटान

 31  पि  बासप्पा  श्री  बागड़ी

 श्री  प्र०  चक्रवर्ती  भी  १ हू ०  Fo  देव

 श्री  कण  नौ  तिवारी  श्री  सोलंकी

 श्री  राम  सेवक  यादव  श्री नरसिम्हा  रेडडी

 आरी  सध  लिमये  कपूर  तीन

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 नया  जीवन  बीमा  निगम
 ने

 उन  सैनिकों  के  बीमा  के  दावों  के  को
 सर्वाधिक

 प्राथमिकता  देने  का  निर्णय
 किया  है

 जो
 पाकिस्तान

 के  साथ  हाल  के  संघर्ष  में  मारे  लापता

 घोषित  किये  गय  अथवा  युद्ध-बन्दी  बनाये

 यदि  होता  उसकी  मुख्य  मुख्य  बातें  क्या  हें  ;  और

 बीमे  के  दावों  के  निपटाने
 के  कितने  मामलों  का  फैसला  किया  जा  चुका है

 ?

 योजना  ब०  रा०  :  जी  महोदय

 एक  विवरण  सदन-पटल  पर  रखा  सें  रखा
 गया |  देखिए

 संख्या

 एल०  टी०  5049/65  ||

 चूंकि  दावे  निगम  के  बहुत  से  कार्यालयों  द्वारा  निपटाये  जा  रहे  हैं  इस  लिए  यह  सुचना

 सुलभ  नहीं  है
 ।

 श्री  बासप्पा
 :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  जीवन  बीमा  निगम  को  युद्ध  में  शहीद  हुए  व्यक्तियों

 की  एक  सुची  भेज  दी
 है  और  यदि

 तो  उस  सुची  में  व्यक्तियों  की
 क्या संख्या है  और  इनमें से

 कितने  मामले  निपटाये  गये हैं
 ?

 की  बं०  रा०  भगत :  व्यवस्था  इस  प्रकार  हैकि  जैसे
 ही

 प्रतिरक्षा  से  सूचना
 मिलती  है  कि  फलाँ  पदाधिकारी  की  मृत्य  ह  हम  फोरन  दावे  काःनिपटाह्ा  कर  देखे हैं  ।

 छे
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 श्री  बासप्पा  ।  an  कितने  निपटाये  गय

 श्री  do  राठ  मेरे  OTT  सूची  नहीं  है  ।  में  इसको  प्राप्त  करने  और  जानकारीं देने  का  प्रयत्न

 करूंगा  |

 श्री  बासप्पा  :  क्या  उन  व्यक्तियों  के  मामले  जो
 युद्ध  में  मारे

 गये  हं  और  जो  अग्रिम  क्षेत्रों

 में  होने  के  कारण  प्रीमियम  की  पिछली  किश्त  नहीं  दे  सके  वित्त  मंत्रालय से  पर्याप्त  सहयोग

 मिल  रहा है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  जानकारी  विवरण  में  दी  हुई

 श्री  न०  रा०  उनको  वह  सुविधा  दी  जा  रही है  |

 artr श्री  प्र०  रं०  चक्रवर्ती  :  जो  लोग  लडाई  में  गायब  हैं  AS  जिन्हें  मृत  समझ  लिया  गया  है  तो

 उनक  फिर  से  जीवित  पाये  जाने  पर  FAT  कार्यवाही  की  जाएगी
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  बाद  में  देखा  जाएगा

 श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती :  तीन
 मामलों  में  ऐसा  हो  चुका  जो  लोग  गायब  थे  और

 जिन्हें
 मत  समझ  लिया  गया  उनके  बार  में  जिस  दिन  शौक-प्रस्ताव  पास  किया  जा  रहा  वे  उस

 दिन  जीवित  मिल  गय े॥

 अध्यक्ष  महोदय  :  हम  चाहते  कि  दावे  शीघ्र  निपटाये  जायें  और  इसलिये  यह  प्रक्रिया

 अपनाई  weet  यदि  हम  पुरानी  प्रक्रिया  को  हीं  अपनाये  तो  इसमें  विलम्ब  होगा  |

 In  the  statement  laid  on  the  table  there  is  a  mention Shri  N.  Tiwary
 of  the  facilities  which  would  be  provided  to  those  who  were  killed  in  war  with

 Pakistan,  I  want  to  know  whether  such  facilities  would  be  provided  to  those

 also  who  were  killed  on  border  in  action  with  China  ?

 Shri  B.  R.  Bhagat  :  The  information  given  is  in  connection  with  those  persons
 who  were  killed  in  action  with  Pakistan  or  are  missing  During  1962  conflict

 also  we  gave  certain  facilities  and  also  gave  the  imformation  but  I  cannot  say
 ? whether  they  were  based  on  these

 Shri  K.  N.  Tiwary:  My  question  was  whether  such  facilities  would  be  given  to

 persons  killed  on  frontiers

 Shri  B.  R.  Bhagat  We  are  considering  that  also

 Shri  Ram  Sewak  Yadav  :  Would  the  Ministry  of  Finance  give  some  money
 to  the  LIC  to  run  the  insurance  scheme  for  jawans  and  officers?

 Mr.  Speaker  :  This  question  is  regarding  settement  of  claims

 Shri  Madhu
 Limaye :

 Is  it  a  fact  that  the
 scope

 of  this  question  is  limited.

 But  it  happened  twice ;  In  1962  and  again  now,  in  view  of  this  whether  Govern-

 ment  would  formulate  some  comprehensive  scheme  so  that  arrangements  are

 made  for  the  insurance  of  all  persons?

 अध्यक्ष  महोदय  :  व्यापक  योजना  जिसमें  हर  पालिसी  शामिल  हो  ।

 Shri  B.  R.  Bhagat  It  is  under  consideration
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 श्री  बटा  fag  :  क्या  मंत्रालय यह  आश्वासन  दे  सक  है  कि  विभागीय  औपचारिकताओं  के

 कारण  जवानों  के  परिवारों  को  कठिनाई  नहीं  होने  दी  जायगी  और  इन  दावों
 के

 शीघ्र  भुगतान

 के  कोई  तरीका  निकाला
 जायगा

 ?

 श्री  ब०  रा०  भगत  :  हमने  जीवन  बीमा  निगम  के  सभी  कार्यालयों
 से

 शीघ्र  भूगतान  करने  को

 कहा है  ।

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय  :  बीमा  के  दावों  को  शीघ्र  निपटाने  के  लिये  क्या  सरकार  शाहिद  हुए

 जवानों  के  परिवारों  बातचीत  करेगी  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  जानकारी  विवरण  में  दी  गयी  है
 ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  यह  प्रशन  उन  सैनिकों  के  बारे  में  है  जो  शहीद  हुए  हैं  या  गायब
 हैं

 में  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  जीवन  बीमा  निगम  को  ऐसे  निदेश  दिये  गय  ह  कि  उन

 निक  व्यक्तियों  के  दावों  को  जो  प्रतिरक्षा  कार्य  में  लगे  हैं  और  जो  थम्ब  क्षेत्र  में  और  अन्य

 बहुत स्थानों  पर  मारे  गये  हू  और  उन  नागरिकों  के  दावों  को  जो  बमबारी  में  मारे  गये

 शीघ्र  निपटाये  जाये ं।

 श्री ब०  भगत
 :  यह  प्रश्न  केवल  युद्ध  में  शहीद  हुए  सैनिक  के  बारे में  जहां  तक

 कार्यवाही  के  फलस्वरूप  मारे  गये  नागरिकों  को  भूगतान  करने  का  प्रदान  हम  जीवन

 बीमा  निगम  से  इसी  प्रकार  कार्यवाही  करने  का  अनुरोध  करेंगे  |

 Shri  Tulsidas  Jadhav  :  The  information  regarding  the  death  of  jawans  is

 given  to  their  families  who  do  not  know  as  to  what  action  should  be  taken  in  this

 respect.  Are  government  thinking  over  this  that  this  information  is  given  to  the

 local  soldiers  board  and  they  should  arrange  for  the  payment  by  LIC  in  respect  of

 their  claims?

 Shri  R.  Bhagat  :  No  Sir.  At  present  the  procedure  is  that  the  Ministry  of

 Defence  informs  the  LIC  about  it  and  LIC  officials  take  action  themselves  by

 going  to  their  plans.

 Shri  Bade  :  Is  there  any  proposal  to  make  interim  payment  before  the  final

 settlement  as  in  the  case  of  pension?

 Shri  B.  R.  Bhagat  :  There  is  no  question  of  interim  payment.  The  full  pay-
 ment  is  made  at  once.

 Shri  Tiwary  :  Have  government  any  objectio  nin  ह if.  aking  payment  of

 the  premium  of  those  persons  who  have  been  taken  as  prisoners  out  of  their

 money  ?

 Shri  B.  R.  Bhagat  :  Even  if  the  payment  is  not  made,  their  policies  would  not

 lapse.

 श्री  शिकरे  :  क्या  मंत्री  महोदय  ने  हाल  ही  में  एक  बड़े  राज्य  के  राज्यपाल  द्वारा  लिखित

 एक  लेख  को  पढ़ा है  जिसमें  सामान्य  रूप  से  जीवन  बीमा  निगम  द्वारा  दावों को  निपटाने में
 विलम्ब  की  शिकायत की  गयी  है  और  यदि  तो  इस  बारे  में  वह  क्या  कार्यवाही  करेंग े?

 श्री  ब०  भगत  :  मेने  एसा  कोई  लेख  नहीं  पढा

 q  a  a  r  sy श्री  शिकवे  :  में  ना  q  न  1  सकता हूं
 ।  उनका  गाल  द

 है|  श्रीप्रकाश है  ।
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 युद्ध  प्रयास  के  लिए
 जनता  से  ऋण  प्राप्त  करना

 +

 *
 32  श्री  अ०  alo  विशालकाय  :  श्री  बागड़ी  :

 श्री  भानु  प्रकाश  सिह  :
 att  मेघ  लिमये

 :

 श्री  दी०  चं०  शर्मा  :  शी  +* ह  चल  बरुआ

 श्री  संविधान  :  श्री  स०  मो ०  इलज  :

 श्री  यशपाल  fag  :  श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :

 श्री  बासप्पा  : श्री  सुबोध  हूं सदा  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  सरकार  ने  युद्ध  प्रयास  के  लिए  धन  पक  |  लिए  जनता से  दो  ऋण  प्राप्त

 करने  की  योजना  की  घोषणा  की

 यदि  तो  प्रस्तावों  का  स्वरूप  क्या  है  और  कितनी  राशि  का  ऋण  लिया

 और

 इस  बारे
 में  जनता  ने  कितना  उत्साह  दिखाया  है  ?

 a
 योजना  मंत्री  ब०  रा०  भगत  )  :  ।  जिन  ऋणों  की  घोषणा  की  गयी है  वे  ये

 नि

 (1)  बढ  प्रतिशत  व्याज  वाला  राष्ट्रीय  रक्षा  1968

 (2)  42  प्रतिशत  व्याज  वाला  राष्ट्रीय  रक्षा  1972

 (3)  राष्ट्रीय  रक्षा  सुवर्ण  19801

 इन  ऋणों  के  जारी  किये  जाने से  सम्बन्ध  रखने  वाली  अधिसूचनाओं  की  प्रतियां  सभा

 a  मेज  पर  रख  गयी  हैं  [qeaarera a eal met | Bat eat में  रखी  गयी  ।  देखिये  एल०  |

 इन  ऋणों  से  जुटायी  जानेवाली  रकमों  की  कोई  सीमा  निर्धारित  नहीं  की  गयी है
 |

 इन  ऋणों
 के  लिए  27  अक्टूबर  से  धन  लिया  जाने  लगा है  ।  इन  प्रति  जनता  में

 काफी  उत्साह  है  ।

 श्री  झ०  ना०  विद्यालंकार  :  क्या  पहले  ऋणों  को  इन  ऋणों  में  बदलने  की  अनुमति  दी  जाएगी  ?

 श्री  ब०  रा०  भगत  :  नहीं  ।

 श्री  अ०  ना०  विद्यालंकार  :  सरकार  इन  ऋणों  के  कुल  संग्रह  के  बारे  में
 कबतक

 जानकरी  दे  सकेगी  ?

 भी  इन  रा०  2  दिसम्बर  तक जो  धन  प्राप्त  हुआ  ।  वह  निम्न  प्रकार है

 47  प्रतिशत  राष्ट्रीय  रक्षा  1968  =  3  करोड  रुपये

 42  प्रतिशत
 राष्ट्रीय  रक्षा  1972--  2  करोड

 रुपये

 राष्ट्रीय
 रक्षा  स्वर्ण  1980--381  किलोग्राम

 श्री  भानु  प्रकाश  सरकार  ने  युद्ध  प्रयत्नों
 के

 लिये  सार्वजनिक  ऋण  के  लिये  पांच  वर्षों  में

 कितना  लक्ष  निर्धारित  किया  है  ?

 श्री ब०  रा०  अंशदान  की  कोई  सीमा  नहीं  है  ।
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 amt  सानु  प्रकाश सिह  :  सरकार  जनता  से  कितना

 धन  ्

 शी  ब०  to  भगत  :  जितना  भो  अधिक  मिल

 शी  दौ०  wo  शर्मा  :  समाचार  पत्रों  में  छपा  है  कि  हमें  200  करोड़  रुपये  के  स्वर्ण  की  आवश्यकता

 तो  क्या  सरकार  के  विचार  में  इतनी  मात्रा  में  स्वर्ण  बांडों  प्र  स्वर्ण  प्राप्त  हो  जाएगा  और  यदि

 तो  कबतक  ?

 श्री  ब०  रा०  भगत  :  सरकारी  तौर  प्र  हमने  कोई  आंकड़े  प्रकाशित  नहीं  किय  ।  हमें  तो  उतने

 स्वर्ण  की  आवश्यकता है  जितना  जनता  दे  सके  |

 ired द्य  c  d  to  help
 in  this

 Shri  Yashpal  Singh  :  How  far  the  post  offices  in  villages  are  requ

 regard ?  What  arrangement  the  Government  are  making  in  respect  of

 rural  population  desirous  of  donating  land?

 Shri  R.  Bhagat  :  There  is  no  scheme  regarding  land.  However,  we  are

 approaching  everyone  and  we  want  to  get  whatever  cooperation  or  assistance  is

 available.

 को  सुबोध  मंत्री  महोदय  ने  कहा  था  कि  381  किलोग्राम  सोना  सरकार  को  प्राप्त  हुआ

 है  और  इसकेलिए  जनता में  काफी  उत्साह है  ?  क्या  इसका  कारण  यह  है  कि  जनता में  विश्वास

 q

 का  अभाव  है  क्योंकि  पहले  जब  कुछ  लोगों  ने
 प्रतिरक्षा  कार्यो ंके

 लिये  स्वर्ण  दिया  था  तो  कई  घरों

 छापे  मारे  गये ?

 vito  Fo  रा०  भगत  :  यह  तो  अपना  अपना  विचार  इन  छापों  का  सम्बन्ध  किसी  नवीं

 बात  से  था  के  ©  ०».  )

 Shri  Madhu  Limaye  :  Will  the  amount  -thus  collected  be  utilised  on  specific
 defence  schemes  ?

 If  not,  whether  any  scheme  will  be  prepared  to  encourage  people  to  subscribe
 more  towards  these  loans  such  as  the  creation’  of  a  new  Armoured  Division  or

 Fighter  Planes  ?

 Shri  Bhagat  :  We  have  no  such  idea  at  present  as  to  utilise  this  money
 for  any  specific  purpose,  but  as  has  been  said  today,  imphasis  would  be

 laid  on

 essential  scheme  for  defence,  self-reliance  and  self  sufficiency.

 Shri  Madhu  Limaye  :  I  had  asked  whether  any  scheme  to  encourage  people’s

 response  to  these  loans  would  be  launched  for  specific  purposes ?

 Shri  B.  R.  Bhagat  :  Defence  Loans  are  there  for  this  purpose.  Regarding
 emergency  and  in  order  to  attain  self  sufficiency  के  ee

 Mr.  Speaker  :  The  Hon.  Member  wanted  to  now  whether  any  special
 scheme  exist  to  encourage  public  response  thereto  e.g.  purchase  of  planes,  Gnats

 etc.

 न  लोग
 NF

 श्री  प्र०  चल  बरुआ  :  क्या  प्रतिरक्षा  ऋण-पत्र  परिणाम  40  ड

 श्री  न०  रा०  भगत :  जी  हां  ।

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी  :  क्या  बड़े  बड़े  जैसे  जे०  कूण  आदि  की  प्रतिक्रिया

 अच्छों  रही  हैं  और  यदि  तो  कहां  तक  ?
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 श्री  ब०  रा०  हमारे  पास  व्यक्तिवाद  विवरण  नहीं  है  |  कुछ  समय  पश्चात  दा  यद  यह  संभव

 हो  सके  ।

 श्री  क्या  सरकार  ने  ऋणों  के  लिय  धन  लगाने  पर  जारी  हुए  बॉण्डों  को  परक्राम्य  बनाने  के
 औचित्य  पर  विचार  किया  है  अथवा  रहा  है  ताकि  ग्रामीणों  को  धन  देने  में  प्रोत्साहन  मिल
 सकेਂ  क्योंकि  पहले  उन्हें  कठिनाई  हुई  थी  ?

 श्री  नं०  रा०  भगत  :  मेंने  कहा  तो  था  कि  ये  परक्राम्य  होंगे  ।

 श्री  बासप्पा  :  स्व  अण्डों  पर  प्रीमियम  को  घोषणा  के  बावजूद  भी  हिचकिचाहट  क्यों  है  और  क्या

 सरकर  इन्हें  उन  लोगों  के  लिय  अधिक  अकबक  जिनके  पास  सोना  और  tet  आदि  हे  ताकि  वे

 इन्हें  सरकार  के  पास  जमा  करा  दें  ?

 श्री  ब०  रा०  इसमें  कोई  परिवर्तन  नहीं  होगा  ।

 ott  शशि  रंजन  :
 इस  स्वर  ऋण  के  जारी  होने  के  रचना  से  बाज़ार  में  सोने  के

 मूल्य
 में  वुद्धि हुई मताए  rr इसलिये  सरकार  की  इस  फर  क्या  प्रतिक्रिया

 है  और
 सरकार  के  मता  ब्रा  वृद्धि  के  क्या

 कारण  हे  ?

 श्री  ब०  रा०  पहले  सप्ताह  में  कुछ  वृद्धि  हुई  थो  ।  बद  में  भाव  गिरे  और  अब  ae  स्थिर  हो

 गये है

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  In  order  to  encourage  people  for  Gold
 Bonds  ;  whether  our  Ministers  also  think  of  extending  their  cooperation  ;  and  if  so,
 how  many  of  them  have  deposited  Gold?

 Shri  R.  Bhagat  :  I  do  not  have  a  list  of  those  Ministers  with  me.

 श्री  कपूर  में  जानना  चाहता  हुं  कि  इन  युद्ध  ऋणों  में  बृद्धि  करने  के  लिय  क्या  सरकार  व्य
 गत  पूंजी  पर  दर्जा वार  कर  लगाने  का  विचार  कर  रहो  ?  यदि  नहीं  तो  क्यों  ?

 न०७  Wo  भगत  :  इसका  इन  ऋणों  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  दर्जावार  कर  एक  दूसरी  बात  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  यह  जानना  चहते  हे  कि  इसका  कोई  विचार  है  ?

 श्री  | हु५  रा०  भगत  :  कोई  प्रस्ताव  नहीं  हैं  ।

 श्री  कछर  सिह  :  क्यों  नहीं  ?

 श्री  शा०  ना०  चतुर्वेदी  :  क्या  सरकार  को  ऐसी  सुचना  मिली  है  कि  काले  बाज़ार  से  प्राप्त  स्वर्ण  रखने

 वाले  लोग  इसलिए  आग  नहीं  आ  रहे  कि  उन्हें भय  है  कि  कहीं  स्वरण  देते  समय  उन्हें  वहीं  पर  बन्दी  न  बना

 लिया  जाए  ?

 श्री  ब०  Wo  भगत  :  स्वयं  योजना  इस  संबंध  में  बिल्कुल  स्पष्ट  है  कि  उनसे  कोई  प्रत  नहीं  पूछा

 जाएगा  |

 श्री  शा०  नाम  चतुर्वेदी  :  मेर  प्रशन  भिन्न  था  ।  मेंने  पूछा  था  कि  सोना  जमा  कराने  जाते  हुए  यदि  सीमा

 शुल्क  अधिकारी  उन्हें  पकड़कर  बन्दी  बना  सकते  इस  प्रकार  की  सूचना  सरकार  को  मिली  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  तब  तो  सेवा  fara  पुलिस  अधिकारी  को  उनकी  सहायता  करनी  चाहिये  |

 Shri  Kashi  Ram  Gupta  :  Has  the  Government  estimated  the  contribution
 of  Gold  worth  500  crores  of  rupees  from  those  persons  possessing  black  market

 money ?
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 Shri  B.  R.  Bhagat  :  It  would  be  very  good  if  this  much
 is  forthcoming.

 Shri  Kashi  Ram  Gupta  :  I  had  asked  whether  the  hon.  Minister  had  any
 such  estimate?

 Mr.  Speaker  :  What  has  the  hon.  Member  to  do  with  estimates.

 att  श्यामलाल  सर्राफ  :  क्या  में  जान  सकता  हुं  कि  ग्राम्य  क्षेत्रों  में  वहां  के  लोंगों  को  स्वर्ण
 बा  ण्डॉं||में

 सोता  जमा  कराने  और  दूसरे  अन्य  जारी  किय  गये  ऋणों  में  धन  लगाने  के  योग्य  बताने  के  लियें  क्या  प्रबन्ध

 किया  गया  है  क्यों कि  पहले  के  अनुभव  से  पता  चला  है  कि  यथायोग्य  अपना  सहयोग  देने
 के

 लिय  उनमें  विश्वास

 का  अभाव  था  ?

 श्री  ब०  tlo  भगत  :  प्रत्येक  व्यक्ति  के  पास  जाने के  लिये  एक  राष्ट्रीय  आंदोलन  को  आवश्यकता

 जेसा  माननीय  सदस्य  ने  कहा  है  यह  ठीक  है  कि  हम  ग्राम्य  क्षेत्रों  तक  नहीं  पहुंच  पाय  हें  परन्तु  एसा

 करना  आवश्यक  होगा  |

 श्री  प०  र०  पटेल  :  में  जानना  चाहता हं  कि  क्या  प्रतिरक्षा  बाण्ड  सभी  अनुसूचित  बंकों  की  सभी

 शाखाओं  पर  बेचे  जा  रहे  और  यदि  नहीं  तो  इसके  क्या  कारण  हूं  ?

 श्री  ब०  रा०  भगत  सभो  अनुसूचित  बैंकों  पर  नहीं  परन्तु  केवल  स्टंट  बक  क  सभो  शाखाओं  पर  ही
 बिक  रहे  हे  ।

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  इस  दृष्टि  से  कि  देश  में  बड़ो  मात्रा
 में  सोने के  रूप  में  काला  धन  छिपा  होने  की  बात

 कही  जाती  में  जनना  चाहता हूं  कि  सरकार  को  इस  घोषणा  कि  जो  कोई  व्यक्ति  इन  बॉण्डों  के

 लिय  सोना  देगा  उससे  इसके  स्रोत  के  बारे  में  कुछ  नहीं  पुछा  उसका  यह  घोषणा  करने  का  विचार

 हैं  कि उसकी  छिपे  धन  को  निकलवाने  को  कोई  इच्छा  नहीं  है  और  इस  प्रकार  वे  अनैतिकता  क  बढ़ावा
 देना  चाहती  है  ?

 श्री  ब०  रा०  भगत  :  जो  नहीं  ।  इस  समय  सोने  की  आवश्यकता  अन्य  सभी  बातों के  सर्वोपरि है  ।

 परन्तु  दुसरी  ओर  हम  जहां  कहीं  भी  हों  सारे  छिपे  धन  निकलवाने  को  प्रयत्न  कर  इसलिये  यह
 दो  अलग  अलग  ।

 श्री  इच्छित  गुप्त
 :

 मने  पुछा  था  कि  क्या  यह  सच  है  .  .  .

 अध्यक्ष  महोदय  :
 उन्होंने  कहा  तो  है  कि  यह  बात  अन्य  सभी  बातों  से  सर्वोपरि है  |

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  इसके  उन्होंने  कहा  था  कि  छिपे  धन  का  खोज  जारी  रहेगी  परन्तु

 उन्होंने  यह  भी  तो  कहा  था  कि  इसका  स्रोत  घोषित  नहीं  किया  जाएगा  |  उन्हें  आश्वासन  देने  दी
 जिए

 ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  अगला  प्रदान  ।

 fend  बंक  द्वारा  वाणिज्य  बैंकों  को  सहायता

 *  34.  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :
 श्री  सोलंकी

 :.

 श्री  प्र०  To  चक्रवर्ती  श्री  कपूर fag

 श्री  * हू ०  च०  बरुआ  :  श्री  श्यामलाल सर्राफ  :

 श्री  रामेश्वर  टाटिया

 हिम्मतसिहका :  श्री  कजरोलकर  :

 श्री  |" ह  हि०  देव

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
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 a  a  -

 क्या  यह  सच  है  कि  fora बैंक  arf  णज्य
 al

 बैंकों  कों  भविष्य  में  अधिक  aeraett  at  का  विचार

 कर  रही है  ;

 कितनी  अतिरिक्त  सहायता  दिये  जाने  की  सम्भावना  है

 राज ेबेक  द्वारा  कम  उधार  देने  को  नीति  अपनाने  के  कारण  aaa  मन्दी  के  समय  में

 वास्तव में  ऋणों  में  कितनी  कमो  हुई ?

 योजना  मंत्री  ब०
 रा०  भगत  )  :  और

 :
 आशा  है  रिजवी  कामकाज के

 चालू  मौसम  के
 संबंध

 में  बहुत  जल्दी
 अपनो  ऋण-सम्बन्धी नति  को

 घोषणा  कर  इस  समय  बिल्कुल

 सही  पर  यह  बताना  सम्भव  नहीं  है  कि
 वाणिज्यिक

 हलकों  द्वारा  दिय  जाने  वाले  अग्निमा  और  मौसम

 के  सब  से  अधिक  कामकाज  के  समय  frag बेक  द्वारा  उन्हें  दिये  जाने  वाले  ऋणों  तथा  अग्निमा  को
 रकमों

 में  कितनी  वृद्धि  लेकिन  आशा  है  कि  उद्योग  तथा  व्यापार  की  सभी  बड़ी-बड़ी  जरूरतें  पुरी  की

 जा  सकेंगी  |

 मंदी  के  मौसम  जो  अभी  अभी
 खत्म  हुआ  ऋण  देने  में  बहुत  कमी  नहीं  हुई  है  और  15

 अक्टूबर  1965  तक  वह  लगभग  88  करोड  रुपया  थी  |

 श्रीमती
 तार कश् वरी  सिन्हा

 :
 मंदी  के  कणों  में  कमी  संबंधी  स्वयं  frag बेक  के  क्या  अनुमानित

 आंकड़  हं  और  इनमें  तथा  इस  रा  दि  में  जिसकी  घोषणा  अभी  की  गई  क्या  अन्तर है
 ?

 वित्त  मंत्री  ति०  ao
 :  लगभग

 200  करोड़  रुपय  को  कमी  होने  का  अनुमान
 था  ।  इस  प्रकार  वास्तविक  कमी  112  करोड़  रूपये  की  हुई ।

 श्रीमती  तारकश्वरी  सिन्हा  क्या  अनुसूचित  बैंकों  द्वारा  अपनी  आवश्यकताओं  के  बारे

 में  कोई  मांग  की  गई  है  और  क्या  सरकार  इन्हें  पुरा  करने  की  स्थिति  में  है
 ?

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  मांग  को  जा  सकती  ह  परन्तु  रिजर्व  बंक  इन्हे  पुरा  करने  का  जिम्मा  नहीं

 लेता  ।  जेसा  मेर  साथी  ने  कहा  मामला  विचाराधीन है  ।  कोई  विशिष्ट  qa  अभी  नहीं  बनाया  गया  ।

 प्र०  चक्रवर्ती  :  क्या  जान  सकता  हूं  कि
 उन  जुलाहों  को

 सबका
 पिताओं  तथा  कपड़ा  उद्योग

 को  क्या  विशेष  सुविधाएं  उपलब्ध  को  गई  2)  जिनकी  सिं  Hifcar  वाणिज्य  मंत्रालय  ने  की  थी ?

 श्री  नं०  रा०  भगत  ब्योरे  के  लिय  मंझे  पृ वसू चना को  आवश्यकता  होंगी

 श्री  रामेश्वर  टांटिया  :  क्या  यह  सच  है  कि  जुलाहों  को  सहकारी  समितियों  तथा  कपड़ा  उद्योग  ने

 केन्द्रीय  मंत्रालय  को  एक  अभ्यावेदन  दिया  था  और  यदि  at  तो  क्या  यह  मंत्रालय  उनको  अधिक  धन  देगा

 क्योंकि  यह  उद्योग  लगभग  संकट  में  है  ।

 श्री  न०  रा०  भगत  .
 :  मेंने  कही  है  कि  मुझे  इसके  लिय  पृ वसू चना  चाहिए  |

 श्री  प्र०  च०  :  क्या  सरकार यह  मानती  हैकि  गत  वर्ष  के  दौरान  हुई  ऋणों  में  कमी  ही  हमारे

 देश  में  औद्योगिक  बढ़ोतरी  की  गति  के  लिये  जिम्मेदार  थी  और  यदि  तो  कहां  तक  ?

 श्री  ब०  रा०  भगत  :  यह  आर्थिक  परिस्थितियां  एक  दुसरे  पर  अपना  प्रभाव  डालती  हूं  ।

 शती  कमर  सिंह :  क्या  सरकार
 को

 पता  है  कि  ऋणों  की  यह  कमी  और
 ब

 बेक
 दर  में

 यह
 असामान्य  वृद्धि

 हमारा  अहं-व्यवस्था  में  गंभीर  मुद्रा  फैलाव  की  प्रवृत्तियों  का  निश्चित  द्योतक  और  यदि  तो  इस  सम्बंध

 में  सरकार  कया  कार्य वाह ों  करने  का  प्रस्ताव  है
 ?
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 ee

 ब०  रा०  भगत
 :  हम  समझने

 समय  पर  इन  oe ee maatatt
 ठीक  करने  प्रयत्न

 करते  रहे है  हें  |

 हाल  ही  में  भो  हमने  एसे  पग  उठाये  हें  ताकि  असंतुलन  अत्याधिक  उग्र
 न  होने  पाये  ।

 श्री  शामलाल  सर्राफ :  क्या  सरकार  जानती
 है  कि

 सबसे  महत्वपूर्ण  उद्योगों  में  से  कुछ  fasta-

 कर  जिनके  उत्पादन  निर्वात  हो  सकते
 विशेषकर  अनुसूचित

 हलकों  द्वारा  वित्त  के  अभाव  के  कारण ,  भारों

 हानि
 उड़ानों  पड़ो  ओर  यदि  हां  तो

 ges
 आगमी  मंदी

 से
 बचने  के  जिसकी  किसी  भी  समय

 आशंका  क्या  पग  जने  वाले  हैं  ?

 श्री  ब०  रा०  जो  arf  यार
 हो

 घोषित  को  वाली  है  उसका  एक  ध्येय  सभी

 निर्यातोन्मुख  उद्योगों
 ,
 प्रतिरक्षा  प्रधान  और  वे  उद्योग  जो  आयात  होने  वाली  वस्तुओं  का  उत्पादन  करते

 के  लिये  व्यवस्था  करना हैं  |

 Shri  Yashpal  Singh  Will  the  farmer  also  be  by  any  way  benefited

 by  this  scheme  ?

 Shri  B.  R.  Bhagat  :  For  them  another  scheme  is  under  way

 श्री  शिवजी राव  देशमुख  :  रिजर्व  बेक  को  अनुसूचित  बलों  को  सहायता  देने  को  चिन्ता  से  कृषि

 ऋण  पर  कहां  तक  कुप्रभाव  पड़ने  की  आशंका  है
 ?

 श्री  ब०  रा०  भगत  :  कृषि  विशेषकर  उत्प।दान्मख  ऋण  की  पूर्ण  रूप  से  व्यवस्था  की  जाएगी  |

 श्री  शशि  रंजन
 :  कुछ  समय

 पूर्वे
 माननीय  मंत्री  ने  कहा  था  कि

 अनुसूचित
 tat  को  fag  बेक  वित्तीय

 सहायता
 क्या

 म
 जान  सकता हूं

 कि  मंत्री
 महोदय

 का
 यह  कथन  कहां तक

 वास्तविकता  में  परिणित

 विशेषकर  उपभोक्ता
 सहकारी

 स्टोरों  के  संबंध  में  क्यों कि
 अनुसूचित

 बैंकों  ने  इन  स्टोरों  को  धन  देने

 का  वचन  दिया  जो  मूल्यों  कों  स्थिर  रखने  में  अत्यावश्यक  हैं ?

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी
 :

 fears  बंक  द्वारा  सहकारी  ऋण  संस्थाओं  की  सहायता  करने  की

 सुविख्यात  हैं  ।  रीजन  बेक  अपेक्षाकृत  कम  दर  पर  ऋण  देता है  संभव  है  कि  जिस  प्रकार

 यह  ऋण  दिया  जाता  है  उस  से  किसी  व्यक्ति  के  लिय  इसे  प्राप्त  करना  कठिन  हो  ।  जहां  तक  उपभोक्ता

 महँ करी  संस्थाओं  को  ऋण  देने  का  संबंध  इस  मामले  पर  सरकार  ध्यान  दे  रही  है  ।

 श्री  जो०  न०  क्या  सरकार  जानती  हैं  कि  असम  में  चाय
 बागानों

 को  चित्त

 aisay  के  कारण  हानि  होने  की  संभावना  है  जो  ने रिज वब  बेक  के  असम  शीष बेक  को  इस  वर्ष  के

 दौरान  आवश्यक  राशि  उपलब्ध
 न
 किये  जाने  के  कारण  उत्पन्न  हुई  हैं  ?

 श्री  बी  रा०  मुझे  इस  प्रदान  के  उत्तर  के  लिये  पूर्व  सुचना की  आवश्यकता है  |

 श्री  Zo  जी०  नायक  पा  व्यापारियों  को  मंगफली  तथा  खाद्यान्न  के  लिये  अग्रिम  घन  देने  के

 faa  अनुसूचित  बका  पर  कुछ  प्रतिबन्ध  लगाय  गय  हे
 ?

 श्री  बी  To  भगत  :  क्या  मेरे  माननीय  मित्र  मूंगफली  तथा  रूई  के  लिये  धन  दिये  जाने  के  लिये

 कठिनाइयों  के  बारे  में  पूछ  रहे  म  इस  प्रश्न  की  पूर्व  सुचना  चहता हूं  ।

 डा०  सरोजिनी  क्या  सरकार  यह  बता  सकती  है  कि  ऋण  सम्बन्धी  सुविधायें  कम  करने  के

 परिणामस्वरूप  किन-किन  उद्योगों  को  बहुत  हानि  हुई  है  ?

 श्री  Wo  यह  कहना  कठिन  होगा  |  संभव  है  कुछ  एसे
 उद्योग  हों  जिन्हें  हानि  हुई

 परन्तु यह  सुनिश्चित  करने  के  लिये  प्रयास  किये  ऐसा  saa  श
 ad  |  र्ट्स  (th  ऋण  को

 राशि
 कमਂ  faa  जाने

 कै  बावजूद
 भी  उत्पादन  में  कमो
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 ait  दे०  जी०  मेरे  प्रशन  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया
 है

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसका  उत्तर  इस  लिये  नहीं  दिया  गया  है  कि  माननीय  मंत्री  को  इस  बारे  में  पूर्व

 सुचना  चाहिये  ।

 अगला  प्रश्न  लिया  जाये  ।  प्रद  संख्या  35  |

 oy कलास
 re
 थि  ले  लिये  जायें श्रीमती  तारकश्वरो  सिन्हा  प्रश्न  संख्या  53  तथा  54  भी  इसी  प्रदान

 क्योंकि  ये  भो  उसी  विषय  पर  हे  |

 अध्यक्ष  यदि  माननीय  मंत्री  इन  सबका  उत्तर  एकसाथ
 paper लगा

 नएपन  तो  मुझे  कोई  आपत्ति

 नहीं  है  ।

 सिचाई  और  विद्युत  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्यासधर  मिश्र  )
 :  में  इनका  उत्तर  एकसाथ  देने  के

 लिये  तैयार  हूं  |

 सिन्धु  जल  संधि  के  अन्त  we  orfarra
 गप  ना(न०टत  पानों  का  सम्भरण

 *
 35.  श्री  रामेश्वर  टाटिया  को  हुक्म  चन्द  कछवाय :

 श्री  हिम्मत सिह का  :  श्री  स०  Alo  बनर्जी  :

 श्री  यशपाल  सिंह  :  श्री  हेमराज

 श्री  कुर  सिंह  :  श्री  राम  सेवक  यादव :

 श्री म०  ला ०  द्विवेदी :  थी  मधु  लिमये  :

 श्री स०  चे  सामन्त :  श्री  अ०  Alo  विद्यालंकार  :

 श्री  प्र०  ७  चक्रवर्ती :  थ्री  राम  सहाय  पाण्डेय :

 श्री  प्र०  चल  बरुआ
 श्री  राजेश्वर पटेल  :

 श्री  प्र०  उठ  देव  श्री  श०  ना०  चतुर्वेदी

 श्री  सोलंकी  :
 श्री  विद्याचरण  शुक्ल

 श्री  नरसिम्हा रेड्डी  :  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :

 श्री  काजरोलकर  :  श्री  वॉरियर :

 श्री  कर्मी  सिंहजी  :  श्री  हाजी  :

 श्री  गुलशन  :  श्री  दे०  द०  पुरा :

 श्रीमती  बिमला  देवी श्री  बूटा  सिह  :

 श्री  दलजीत  सिंह  :  श्री  श्यामलाल  सर्राफ

 श्रीमती  मम ना  सुलतान  :

 क्या  सिचाई  और  fear  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेगा  कि  :

 क्या  यह  संच  है  कि  पंजाब  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  इस  बात  पर  विरोध  प्रकट  किया  है

 कि  पाकिस्तान  को  नहरी  पानी  दिया  जा  रहा  है  पानी  के  अभाव  से  हमारी  अपनी  फसलें  नष्ट  हो

 रही
 >)

 ?

 यदि  तो  क्या  यह  भी  सच
 है

 कि  कृषकों  ने  यह  धमकी  दी  हैकि  यदि  पाकिस्तान  को  अब

 पानी  देना  बन्द  नहीं  किया  गया  तो  वे  सीधी  कायंवाही  और
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 a  ——

 केन्द्रीय  सरकार  -  इस  ढ  रे  में  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 (zx)
 सिचाई  तथा  faa  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  श्याम घर  :  ६ रत्  तथा  :  इस  सम्बन्ध

 में  बहुत  से  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  हें  ।

 संभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  में  रखा  गया  |  देखिये  संख्या  एल०
 to  5051/65

 सिन्ध  जल  सन्धि  के  अंतगर्त  पाकिस्तान  को  भुगतान

 53.  stato  ato  विद्यालंकार  श्री  जसवन्त  मेहता  :

 श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी  श्री  राम  सहाय  पाण्डेय  :

 श्री  दी०  चं०  शर्मा :  श्री  राजेश्वर  पटेल  :

 श्री  यशपाल  सिंह  :  श्री  अरण्डी  :

 श्री  प्र०  रं०  चक्रवर्ती  :  श्री  ofzat  :

 श्री  प्र०  नचा  बरुआ  :  att  दलजीत  सिह  :

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :  श्री  स०  ला०  त्रिवेदी :

 श्री  हिम्मर्तासहका  :  श्री  दें०  दे  पुरी :

 श्री  प्र०  के०  देव  भी  प्रकाशकों  शास्त्री  :

 श्री  सोलंकी  :  att  जगदेव  fag  feared  :

 श्री  कपूर  fag  :  श्री  कार  लाल  बैरवा  :

 श्री  रवीन्द्र  वर्मा  :  श्रीमती  मैमूना  सुलतान

 श्री  पें
 ०  वेंकटासुब्बया  :  कजरोलकर  :

 श्री  स०  चल  सामन्त  :  श्री  गोक्लानन्द

 ह श्री  गुलशन  :  ait  च०  का ०  भट्टाचार्य

 att  विश्वनाथ  पाण्डेय  :
 श्री  बूटा सिह  :

 भी  हेमराज :

 क्या  सिचाई  और  विद्युत  मंत्रो  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है ंकि पाकिस्तान  ने  भारत  के  साथ  सिन्ध  जल  सन्धि  का  उल्लंघन  करके  भारत

 और  विश्व  बेक  से  प्राप्त  धन  के  काफी  भाग  का इच्छोगिल  नहर  के  किनारे  के  साथ-साथ  कंक्रीट  के

 खाने  और  बंकर  बनाने  आदि  जसे  युद्ध-कार्यों  के  लिये  दुरुपयोग  किया है  ;

 क्या  सरकार  ने  इस  कारण  भावी  किश्तों  का  भुगतान  तब  तक  बन्द  कर  देने  अथवा  कम  सेਂ  कम

 रोक  देने  के  औचित्य  और  वांछनीयता  पर  विचार  किया  है  जब  तक  कि  उसका  सामाधान  नहीं हो  जाता

 है ंकि  पाकिस्तान  सन्धि
 का  फिर  उल्लंघन  नहीं  करेगा  तथा  उसने  धन  के  पिछले  दुरुपयोग  का  प्रतिकार  कर

 लिया  है  ;  और

 यदि  तो  इस  विषय  में  क्या  निणंय  किया  गया  है  ?

 सिचाई  और  विद्युत  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  nw (att  श्याम धर  :  सभा-पटल  पर  एक  विवरण

 रखा  जाता  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  5052/651]
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 पाकिस्तान  को  नहरों  का  सम् भरण

 *  54.  श्रीमती  तारकश्वरी  सिन्हा

 श्री  हुकम  चन्द  कछवाय

 श्री  प्०  Alo  बारूपाल

 ani  सिंचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 fag

 जल  संधि a  अंतगर्त  पाकिस्तान

 दोनों  देशों  न्यू  fos  जाने  कितना  पानी  दिया
 शारा  =  ? नाइल  -

 सिंचाई  और  विद्युत  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  (att  श्यासधर  मिलन )  हाल  ही  में  युद्ध  छिड़  जाने  के

 समय से  1965  के  दत्त  जिस  अवधि के  लिये  कि  सामग्री  उपलब्ध  भारत  द्वारा  TTT Ea

 को  दिया  गया  पानी  लगभग  0  .  4  To  एफ०  है  |

 Shri  Rameshwar  Tantia  :  May  I  know  whether  it  isa  fact  that  water  Icvel

 to  farlure  of  monsoon in  Bhakara  Reservoir  has  considerably  gone  down  duc

 ifso,  may  1  know  the  reasous  of  water  being  supplied  to  Pakistan  even  now  when
 we  have  strained  relations  with  them  and  also  when  thissupply  affects  our  own

 crops  adverscly

 सिंचाई  और  विद्युत मंत्री  Fo  ल०  :  यह  सच  हैं  कि  इस  वह  सतलज  में  ही  नहीं  अपितु
 ब्यास  तथा  रावी  और  की  अन्य  नदियों  में  भी  पानो  की  कमी  है  ।  माननीय  सदस्य  ने  यह  पुछा है
 कि  हम  पाकिस्तान  को  पानी  क्यों  दे  रहे  जबकि  यहां  पानी  की  कमी  1960  की  सिन्धु  जल  संधि

 तीन  दलों  वे  बीच  हुई  एक  संघि है
 ।  यह  संधि  केवल  भारत  तथा  पाकिस्तान  के  बीच  ही  नहीं  हुई  है  अपितु

 पाकिस्तान  तथा  विषव बैंक  के  बीच
 हुई है

 और  इस  के  अनुसार  विश्व बैंक  यह  सुनिश्चित
 करता

 है  कि  पानी  की  सप्लाई  उचित  प्रकार  धन  की  अदायगी  ठीक  हो  तथा  प्रशासनिक  काय  ठीक  प्रकार

 चलाया  जाये  |  इसलिये  यहं  बात  विचार  करने  योग्य  है  कि  इस  संधि  का  पालन न  करके
 क्या  हम  इसका

 उल्लंघन  नहीं  कौर  क्या  विषव  बैंक  जिसे  साथ  हमारे  इतने  अच्छे  सम्बन्ध  और  जो

 हमारी  इतनी  सहायता  करता  हमारा  झगड़ा न  हो  जायगा  ।

 री  1947  में  विभाजन  के  समय  ब्यास  तथा  सतलज  इन बाल यह  हैं  ।
 तीन  पूर्वी  नदियो ंसे  पाकिस्तान की  43.  लाख  एकड़  भूमि  की

 सिचाई
 हो  रही  थी  इन  क्षेत्र  को

 जब  ये  निर्माण-काय दिये  जा
 [  रहे

 पानी  के  स्थान  पर  अब  fear  नदियो ंसे  पानी  दिया  जायेगा  ।

 हो  हम  पूर्वी  नदियों  से  पानी की  सपलाई  बन्द  कर  सकते हैं  ।  हमें  आशा  है  कि  पंजाब  की  तथा
 राजस्थान  की  मरु  भूमि  का  विकास  करने

 के
 लिये  हम  1970 तक  वह  सप्लाई  बन्द  कर

 देंगे  |  इस

 लिय  अपने  हितों  की  रक्षा  करने
 के

 लिये  तथा  यह  सुनिश्चित करने  के  लिये  कि  हम  अपने  क्षेत्रों
 का  शीघ्र  विकास  कर  यह  अत्यावश्यक है  कि  हम  इन  निर्माण-कार्यों को  यथासम्भव  शीघ्र  पर्ण
 करें  ।

 इन  दो
 कारणों  से

 इस
 समूचे  विषय  पर  बहुत  सावधानी

 से
 विचार

 करनें  के  पहचान  यह  निर्णय

 किया  गया  कि  सिंधु  जल  afer  का  पालन  किया  जाये  |

 स०  मो०  बनर्जी  :  मेरा  एक  व्यवस्था  का  प्रदान है  क  क  क  क  *.  ०»

 अध्यक्ष  क्योंकि  सदस्यों  को  इस  बारे  में  बहुत  चिता  इसलिये में  एक
 पुछना  चाहता

 क्या  संधि  में  ऐसी  भी  कोई  aa  है  कि  पाकिस्तान  को  निश्चित  मात्रा  में  पानी  दिया  जायेगा  चाहे

 दोष  पानी  हमारे  लिये  पर्याप्त  न  हो  हमें  स्वयं  पानी  की  कमी हो  ?

 डा०  Fo  ऋण  राव
 :  दुर्भाग्य  से  एसी  ही  है  ।  इस  संधि  के  उपबन्ध  स्पष्ट  हैं  इनमें यह  कहा

 गया  कि  ee क  चै
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 लपपिनचरदानन

 अध्यक्ष  महोदय  गह  एक  विचित्र  उपलब्ध  है
 f
 कि  चाहे  हमारे  प्रयोग  के  लिए  पानी  न

 Slo  Fo  ल०  राव  :  जी  एसी  कोई  बात  नहीं  है  ।  उपबन्धों  के  अनुसार  सतलज  नदी  के

 सारे  पानी  का  उपयोग  हम  करेंगे  ।  इस  अवधि  में  तो  के  ब्यास  के  पानी  को  बांटा  जाना है  ।  इसका

 79  प्रतिशत  पानी  पाकिस्तान  को  और  21  प्रतिशत  राजस्थान  को  मिलेगा  ।

 श्री  Fo  ato  तिवारी  :  हम  एसा  नहीं  होने  दे  सकते हैं  |

 श्रीमती  सावित्री  निगम :  इस  विषय पर  2४  घंटे  की  चर्चा होनी  लिये  ।

 श्री  स०
 मो  बनर्जी

 :
 मेरा  व्यवस्था  का  प्रश्न है

 ।  आप  पया  प्लान  संख्या  53  के  साथ  सलंग्न

 विवरण  को  देखें  ।  इस  में  यह  कहा  गया  है  :

 boa.  नका पकी  | इस  मामले  पर  सरकार  द्वारा  बड़ी  सावधानी  से  विचार  किया  गया है  '

 यह  भूगतान  के  बारे  में  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  इस  बात  का  ध्यान  रखना  है  कि  इछोगिल  जो  कि  पाकिस्तान  में  प्रतिस्थापन

 कार्यों  में  शामिल  इस  सन्धि  पर  हस्ताक्षर  होने  से  पहले  तयार  कर  ली  गई  थी  ।  हमें  इस  बात  का

 पता  नहीं  है  कि  सिन्ध  नदी  बेसिन  विकास  निधि  में  से
 कोई

 राशि  का  उपयोग  इछोगिल  नहर  के  किनारों

 के  साथ  साथ  पिल
 बक्सों

 तथा  बंकरों  का  निर्माण
 करने

 के  लिये  किया  गया है  ।  हम  राशि  का  भुगतान
 विश्व  बेक  को  करते  हू  न  कि  पाकिस्तान  को

 मेरा  व्यवस्था  का  प्रदान यह  है  कि  जब  इस  विशेष  बात  के  बारे में  जांच॑  की  जा  '  रही  है  और

 जब  अन्तर्राष्ट्रीय  प्रेक्षक  इस  ala  की  जांच  कर  रहे है  कि  क्या
 इछोगिल  नहर  के  दोनों  किनारों  के

 साथ  साथ  पिल
 बंकरों

 तथा  अन्य  चीज़ों  का  निर्माण  किया  गया  हमें  जानना  चाहुंगा  कि  कया  यह
 उचित  है  कि  माननीय

 मंत्री  एसा
 बयान  दें  कि  सरकार  को  इस  बात  का  पता  नही ंहै  कि  इन  चीज़ों  का  निर्माण

 करने  में  इस  निधि  में  से  खर्चे  किया  गया  है  ।  बह  बात  हमारे  विरुद्ध  प्रयोग  की  जायेंगी

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।  यह  तो  सभी  जानते हैं  कि  उस  नहर  के  साथ  साथ  पिल

 बंकरों  आदि  का  निर्माण  किया  गया  परन्तु  हम  यह  जानना  चाहत ेहैं
 कि  इनके  निर्माण  में  उस  fei

 में  से  खच  किया  गया  था

 श्री  स०  सो ०  बनर्जी  :  पहले  हमारे  विरुद्ध  इनका  उपयोग  किया  गया  है  और  we  हमारे  विरुद्ध

 इस  कथन  का  उपयोग  किया  जायेगा

 माननीय  सदस्य  खडे  हुए  ।  )

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।  में  सभी  माननीय  सदस्यों  से  निवेदन  करूंगा  कि  जो  सदस्य

 खड़े  हैं  वह  अपना  अपना  आसन  ग्रहण  करें  ।  मे  तो  यह  कहूंगा--यह एक  प्रदान  उठ  सकता  है  कि  कया  ऐसा

 मझे  कहना  चाहिये  अथवा  नहीं--कि  हम  इस  विषय  पर  एक  नियमित  ढंक  से  चर्चा  करें  ।

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  हां ।

 अध्यक्ष  महोदय  :
 set  काल  में  इस  विषय  पर  चर्चा  नहीं

 की
 जा

 सकती  है  और  पु
 पूर्ण  उत्तर  प्राप्त

 नहीं  किए  जा  सकते  हमें  इस  पर  अलग  से  चर्चा  करनी  पड़े  |  तै  आशो  है  कि  सरकार  को

 इस  पर  कोई  आपत्ति  नहीं  है  |

 डा०  Fo  लगे  राव  :  हमें  कोई  आपत्ति नहीं  है
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 Serr
 अध्यक्ष  niten  क  में  प्रयत्न  कि  za  कार्य  सुची  शामिल  किया  जाये  1

 श्री  हेम  बरुआ  :  एक  स्पष्टीकरण  चाहता  .  .

 श्री  स०  मो ०  :  मेरे  व्यवस्था के  प्रदान  का  FAT  हुआ ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  यहां  कोई  व्यवस्था  का  प्रशन  नहीं है  ।

 >
 हैं

 है  |
 |

 श्री  रघुनाथ  सिह  :  हम  दो  घंटे  की  चर्चा  के  लिये  आवेदन  कर  रहे

 श्री  शिव  नारायण  :  एक  दिन  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  हम  अभी  समय  निर्धारित  नहीं  कर  सकते  हें  जब  नोटिस  दिया  जायेगा  तो  उसे

 कार्य  सलाहकार  समिति  के  समक्ष  रखा  जायेगा  और  वह  इस  पर  विचार  करेगी  ।  फिर  यह  मामला  सभा

 के  समक्ष  आना है  तब  सभा  इस  बात  पर  विचार  कर  सकेगी  कि  इस  के  लिये  कितना  समय  रखा  जाये  ।

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय  :  कृपया  आप  सभा  की  अभिलाषा  को  भी  ध्यान  में  रखें  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेंने  इसे  ध्यान  में  रख  लिया है  ।

 त भ्  ह ry श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :  यदि  सरकार  की  ओर  से  प्रस्ताव  रखा  जाये  हमें  इसके  लिये  अधिक

 समय  मिल

 अध्यक्ष  में  सरकार  को  यह  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने  के  लिये  नहीं  कहू  सकता हुं  |

 श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :  उन्हें  कहने  दीजिये  यदि  उन्हें  कोई  आपत्ति  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  बात  अब  सरकार  पर  निसार  करती  है  ।  जब  उन्होंने  सभा  के  विचारों  तथा

 भावनाओं  को  जान  लिया  है  तो  हो  सकता  है  कि  सरकार  इस  बात  का  निर्णय  करे  कि

 क्या  वहू  संकल्प  स्वयं  प्रस्तुत  करना  चाहती  है  अथवा  यह  जाया  सदस्यों  पर  छोड़ना  चाहती  परन्तु
 सदस्यों  को  पूर्णतया  श् सतक  रहना  चाहिये  ।  सदस्य  भी  अपने  नोटिस  दे  दें  ।

 श्री  कपूर  सिंह  हमें  अब  भी  अनुपूरक  प्रश्नों  द्वारा  कुछ  जानकारी  प्राप्त  करने
 की  अनुमति दी  जाये  ।

 ताकि  होने  वाली  चर्चा  में  सुविधा  रहे  ।  कृपया  इस  प्रदान  को  लिये  बिना  न  छोड़िये  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :
 में  ऐसा  करने  की  अनुमति दे  दूंगा  परन्तु  यदि  माननीय  सदस्य  इस  प्रकार

 लगगा ॥

 अनुपूरक
 प्रदान  पूछते  चले  गये  तो  आधा

 घंटा  तो
 अब

 लग
 जायगा  और  तत्पश्चात  चर्चा

 पर
 भी  समय

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त
 :

 इस  पर  अवद्य  अधिक  समय  लगेगा  |

 श्री  जगदेव  सिद्धान्त  :  चूंकि  मामला  बहुत  अविलम्बनीय  है  और  पंजाब  सरकार  तथा  जनता

 की  मांग  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कया  में  निवेदन  कर  सकता  हूं  कि  इस  मामले  पर  यथासम्भव  शीघ्र

 चर्चा की  जाय े?

 अध्यक्ष  महोदय
 :  ऐसा  में  सरकार  को  कहूंगा  ।

 श्री  हेम  बरुआ
 :

 या  सरकार ने  विश्व  बैंक  को  8  करोड़  रुपये  की  किश्त  देते  समय  यह  दलील  नहीं
 मन्तर दी  थी

 कि  हम  विश्व बैंक  के  साथ  वचनबद्ध  चूंकि  सरक  rr रन  1  tl  नच  र
 पूर्ण  रूप  से  यह  बयान  दे  दिया

 था
 तो  श्री  बेबेजी ने  यह  मामल  उठाया  था  ।  मेरीਂ  आपत्ति यह  है  कि

 fae
 ही  यह  बता  सकता  हैं
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 a  सलपसन्य्य्य

 कि  पाकिस्तान  ने  उस  धन  का  क्या  किया  क्या  उसने  इसे  a  fi ा  पिल  बक्सों  तथा  eq  सभी

 चीजों  के  निर्माण  में  लगाया है  |  इस  बारे  में  सरकार  कुछ  नहीं  बता  सकती  है  क्योंकि  सरकार ने  तो  पहले

 ही  बता  दिया है  कि  वह  तो  विश्व  बैंक  के  साथ  वचनबद्ध है  और  यही  कारण है  जिसकी  बिना  पर  उन्होंने

 भुगतान  किया

 Shri  Rameshwaranand  :  May  I  know  whether  the  World  Bank  has  come

 municated  to  us  that  the  funds  have  not  been  utilised  for  war  preparations ?

 Mr.  Speaker  :  It  would  be  better  ifI  goon  allowing  supplementarics  than
 to  have  a  separate  discussion  on  it.  We  cannot  have  both  ways.  So  many  Members
 want  to  put  supplementaries  and  if  allow  each  one  of  them  to  do  so,  it  would
 take  the  whole  time.  If  that  is  the  desire  of  the  House,  I  have  no  objection.

 More  time  should  be Shri  Yashpal  Singh  :  It  is  a  very  important  question.
 given  for  it.

 अध्यक्ष  महोदय  :  यदि  सभी  की  यही  राय  है  तो  में  यथा  सम्भव  अधिकाधिक  सदस्यों  को  मौका  दूंगा  ।

 श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :  परन्तु  यह  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  कि  इस  पर  चर्चा  भी होगी  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  फिर  तो  में  अगले  लूंगा  |

 चौथी  योजना  के  लिए  सोवियत  सहायता

 के  36.  श्री  हिम्मत  सिक्का  :  att  कपूर  सिह  :

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :  श्री  मर डी  :

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  श्री  घटिया :

 श्री  राम  रख  यादव  :  श्री  यशपाल  fag  :

 श्री  दी०  च०  शर्मा  :  श्री  fags  घर  हेच  हद
 .

 श्री  प्र०  Fo  देव  :  श्री  रामपुर  :

 श्री  सोलंकी  :  att  मुहम्मद  कोया

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  रूसी  विशेषज्ञ  चौथी  योजना  के  लिए  रूसी  सहायता  के  सम्बन्ध  में

 विचार  करने  के  लिए  हाल  ही  में  भारत  आये  थे  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  उन  विशेषज्ञों  ने  कुछ  कार्य  र  ola  +  नकारा  arta} नला  Al  ald  गीत  संस्थानों  का

 भी  दौरा  किया  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  यदि  उन्होंने  कोई  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  तो  उसकी  मुख्य

 मुख्य  बातें  सन्त क्याह  और  रूस
 ने

 चौथी  योजना  के  लिए  किस  प्रकार  की  सहायता  देना  स्वीकार  किया

 योजना  मंत्री  ब०  रा०  :  से  :  हां  ।  रूसी  विशेषज्ञ  फिलहाल  तकनीक

 विषयों  पर  विचार  विमर्श  कर  रहे  हैं  और  भारत  में  कुछ  स्थानों  को  देख  रहे  हैं  ।  चौथी  योजना  के  लिए
 रूसी  सहायता  किस  प्रकार  की  उसकी  राशि  कितनी  होगी  और  अन्य  ब्यौरे  इनपर  विचार
 विमर्श  के  बाद  अन्तिम  रूप  दिया  जायेंगी  ।

 Shri  Rameshwar  Tantia  :  May  1  know  whether  we  will  give  a  list  of  items
 for  which  the  Russian  assistance  may  be  available  during  the  Fourth  Plan  or  they
 will  tell  us  about  the  items  for  which  they  would  provide  assistance?  What
 will  be  the  percentage  for  irrigation  and  fertilisers  in  thassistnce?
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 Shri  Bhagat  :  It  is  difficult  to  say  anything  at  this  moment  Negotia-
 tions  are  being  held.

 Shri  Rameshwar  Tantia  :  May  I  know  the  progress  made  in  negotiations.
 and  assistance  expected  for  Bokars  Plant  in  the  Fourth  Five  Year  Plan?

 Shri  R.  Bhagat  :  We  arc  negotiating  for  assistance  worth  Rs.  100  crore

 for  the  Bokaro  Stecl  Plant

 श्री  दी०  चं०  शर्मा
 :

 क्या
 में

 जान
 सकता हूं

 कि  सरकार
 ने

 अपने  देश
 की

 प्रतिरक्षा  की
 आवश्यकताओं

 के  बारे  में  भी  रूसी  दल  के  साथ  बातचीत  की  थी  और  यदि  हां  तो
 हमारी

 प्रति-रक्षा  योजनाओं  के  बारे

 में  उनकी  क्या  प्रतिक्रिया  थी  और  हमारी  प्रतिरक्षा  योजनाओं  को  पूरा  करने  में  व  किस  हद  तक  सहायता
 करेंग  ?

 श्री  ब०  रा०  भगत  :  वे  चौथी  योजना  में  सहायता  देने  के  सम्बन्ध  में  यहां  आय  थे  ।  प्रतिरक्षा  की

 बात  उस  में  सम्मिलित  नही  थी  ।

 श्री  दी०  चं०  शर्मा  :  क्या  इस  का  यह  अथ  है  कि  चौथी  योजना  में  हमें  प्रतिरक्षा  के  लिये  सहायता

 की  आवश्यकता  नहीं
 ?

 अध्यक्ष  महोदय :  उन्होंने  कहा  है  कि  प्रतिरक्षा  का  प्रदान  इस  बातचीत  में  शामिल नहीं  है  और  यह

 उन  के  क्षेत्राधिकार से  बाहर  और  यह  नही  कि  हमें  चौथी  योजना  में  प्रतिरक्षा के  लिये  किसी

 सहायता  की  आवश्यकता  नहीं  ।

 श्री  कपूर  fag  :  क्या  में  जान  सकता  हुं  कि  रूस  की  प्रस्तावित  सहायता  वेवल  महत्वपूर्ण  भारी  उद्योगों

 तक  सीमित  होगी  या  इस  में  उपभोक्ता  वस्तुओं  का  उत्पादन  भी  शामिल  होगा
 ?

 श्री  ब०  रा०  भगत
 :

 यह  सहायता
 अधिकतर  तीसरी  योजना

 में
 आरम्भ  की  गई  परियोजनाओं

 के  विस्तार  तथा
 उन

 को  पूरा  करने
 के

 लिये  होगी  |  कुछ  और  मद  भी  हैं  वे  लगभग  पूंजीगत  तथा

 पूर्ण  उद्योग  ही

 Shri  Yashpal  Singh  :  May  I  know  the  Russian  assistance  in  terms  of  rupecs
 for  Steel  and  defence  respectively ?

 Shri  R.  Bhagat  :  Regarding  Steel,  I  have  said  that  discussions  in  respect  of

 Bokaro  Plant  are  in  progress.

 att  रामनाथन  चोटियार  :  क्या  में  जान  सकता  हुं  कि  हम  ने  चौथी  योजना  में  अपेक्षित  सहायता  के

 प्रस्ताव  रूस  सरकार  को  दे  दिय  हैं  और  यदि  हां  तो  उन  में  कितनी  राशि  मांगी  गई  है  |

 श्री  ब०  रा०  भगत  :  मानकों  में  कई  परियोजनाओं  के  बारे  में  बातचीत  हुई  थी  ।  यह  दल  उन

 योजनाओं  के  ब्यौरे  की  जांच  करने  आया  है  |  जब  इन  परियोजनाओं  को  अन्तिम  रूप  दिय  जाने  के  बाद

 हे  यह  बताना  सम्भव  हो  सकेगा  कि  कुल  कितनी  सहायता  मिलेगी  |

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  क्या  हम  ने  बोकारो  परियोजना  की  रिपोर्ट  में  इस  प्रकार  परिवर्तन  का  सुझाव
 दिया  है  जिस  से  हमारे  देश  की  विशेष  तथा  fara  इस्पात  की  अविलम्बनीय  आवश्यकतायें  अंदाज़  पुरी  हो

 सकेगी ?

 श्री  बे०  Wo  भगत  :  यह  बताना  अभी  कठिन है  क्यों कि  ब्यौरे  का  अभी  हिसाब  लगाया  जा  रहा है  ।

 Shri  Sarjoo  Pandey :  May  know  whether  it  is  also  being  considered  to

 establish  factories  with  Russian  assistance  for  manufacturing  small  tractor  ?

 Shri  B.  R.  Bhagat  :  It  is  dificult  to  say  anything  about  it
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 श्री  हंस  बरुआ
 :  प्रधान  मंत्री  की

 य  दे  बाद  aTeHt  में  जो  संयुक्त  विज्ञप्ति
 जारी

 की न  गई  थी  उस

 में  बताया  गया था  कि  रूस  भारत  को  आधिक
 सहायता  देने

 को
 तैयार  है  |  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि

 संयत  विज्ञप्ति  के  बाद  रूस  की  सहायता  की  मात्रा  तथा  प्रतिरूप के  बारे  में  कोई  रुपरेखा  तयार  की

 गई

 श्री  बस  रा०  भगत  :  नहीं  श्रीमान  |  अभी  कोई  रूप  रेखा  तैयार  नहीं  की  गई  है  |

 डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी
 :

 क्या  में  जान  सकता
 हुं

 कि  भारत  में  रूस  की  सहायता  से  मिग  विमानों

 के  निर्माण  तथा  उन  को  आधुनिक  बनाने  की  कोई  योजना  विचाराधीन

 ी  ब०  Wo  भगत  :  यह  योजना से  नाहर है  |  यह  कहना  चाहिये  यह  चौथी  योजना  में  नही  है  ।

 Suri  Ram  Sewak  Yadav  :  May  I  know  whether  Government  is  aware  that

 a  factory  with  Soviet  assistance  is  being  established  in  Varanasi  for  the  manufac-

 ture  of  swinall  tractors?

 Shri  B.  R.  Bhagat  hat  might  be  in  the  grd  Plan

 Shri  Rameshwaranand  :  May  |  know  whether  any  assistance  from  Russia

 is  also  forthcoming  for  the  manufacture  of  Atom  Bomb  ?

 Mr.  Speaker  :  You  complaincd  so  many  times  that  your  questions  were  not

 answered  But  if  you  listen  what  the  hon.  Minister  says  you  will  not  get  oppor-
 ‘The  hon. tunity  for  making  complaint  Minister  has  said  that  it  has  not  yet

 been  decided  that  for  what  projects  this  assistance  will  be  utilized.

 Shri  Kashi  Rain  Gupta  :  May  know  when  the  report  based  on  the  nego-
 tiations  in  progress  would  be  presented  to  him

 Shri  B.  R.  Bhagat  Detailed  discussions  are  yet  to  be  held.  Our  Finance

 Minister  is  also  going  to  Russia.  After  that,  I  think  the  report  will  be  prepared

 श्री  स०  कृष्ण :  क्या  में  जान  सकता हूँ  कि  रूस  की
 सहायता

 नई
 परियोजनायें

 चा चाल  करने  के

 लियें  प्रयोग  की  जायंगी  या  चाल  परियोजना नहीं  को  पूरा  करन ेके  लिये  प्रयोग  की  जायेगी ?

 श्री  ब०  रा०  भगत  :  दोनो ंके  लिये  ॥

 श्रीमती  तारकेश्वर
 सिन्हा

 :  क्या  में  जान  सकती  हूँ  कि

 और  दुसरे  सहायता  करने  वाले  देशों  का  कोई  साथ-संघ  बनाने  की  संभावना  है
 ?

 श्री  ब०  रा०  भगत  :  अभी  नहीं  ।

 श्री  स०  न०  चतुर्वेदी  :  क्या  सोवियत  सरकार  से  कोई  बिना  शर्ते  वाला  ऋण  मिलने  की  संभावना  है  |

 श्री  ब०  भगत  :  वीगर-परियोजना  ऋण  है  ।

 Shri  R.  S.  Pandey :
 The  discussions  regarding  Soviet  assistance  during  Fourth

 Five  Year  Plan  were  held  prior  to  this  conflict.  May  I  know  whether  any  discus-
 sions  will  be  held  to  fulfil  the  needs in  view  of  conflict.

 Shri  B.  R.  Bhagat  :  At  present  discussion  are  going  on  and  our  Finance
 Minister  is  going  there  next  week

 डा०  सरोजिनी  महिषी  :  तीसरी  योजना  में  आरम्भ  की  गई  परि  ओं  को  पुरा  करने  के  लिय
 चौथी  योजना  में  रूस  से  कितनी  सहायता  मिलने  का  अनुमान

 श्री
 Ao  रा०  भगत  :  इस  प्रदीप पर  ब्यौरा बताया  जाता  है
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 Assistance  to  Military  Hospitals

 *
 37,  Shri  M.  L.  Dwivedi  e e  Shri  Parashar  :

 e Shri  C.  Samanta  Shri  Onkar  Lal  Berwa  e

 Shri  N.  Chaturvedi  e e

 Will  the  Minister  of  Health  be  pleased  to  state

 (a)  the  details  of  the  assistance  given  to  the  Military  hosnitals  by  her

 Ministry  during  the  present  Indo-Pak  conflict;

 (b)  the  facilities  provided  by  the  Mi£nistry  in  the  Civil  Hospitals  for

 the  treatment of  wounded  soldiers  and  the  steps  taken  or  being  taken  for

 their  expansion;

 (c)  whether  civilians  volunteered  for  rendering  help  to  the  wounded

 soldiers  in  hospitals;  and

 (d)  if  so,in  what  manner  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Health  (Shri  P.  5.  Naskar)  :

 (a)  Wherever  necessary  all  possible  assistance  was  given  to  the  Military

 H>spitals.  It  will  not  be  in  the  public  interest  to  disclose  the  details.

 (kb)  Necessary  steps  have  been,  and  are  being  taken  for  the  expansion
 of  civil  hospitals.  in  case  oi  need  facilities  for  treatment  of  wounded  soldiers

 have  been,  and  would  be  pr.:  sided  in  these  hospitals.

 (c)  Yes.

 (d)  Civilian  volunteers  offered  their  blood  for  the  wounded  Jawans.

 Voluntary  social  workers  also  organised  themselves  for  helping  and  assisting
 the  nursing  staff  in  the  Military  Hospitals.

 Shri  M.  L.  Dwivedi  :  I  would  like  to  know  whether  apart  from  the  military
 hospitals  Government  has  given  assistant  to  civil  hospitals  for  this  purpose,  if  so,
 what  has  been  done  in  this  regard?

 श्री  ५०  श०  भास्कर  :  पनिक  अधिकारियों  को  सब  राम्भव  सेवायें  दी  गयी  थी  जिन  में  सिविल

 तालों  में  उपलब्ध  सेवायें  भा  शामि  थी  ।  जैसा  मेंने  पहले  आप  मेरे  साथ  सहमत  होंगे  कि  ब्यौरा

 बनाना  faa  नहीं

 Shri  M.  L.  Dwivedi  :  I  would  like  to  know  whether  Government  has  made

 adequate  provision  fo:  meeting  future  1equirments  of  the  military  hosp  ‘tals  so  that
 if  any  such  contingency  arises  in  future  we  shall  be  able  to  meet  it  properly

 श्री  प० े  to  भास्कर  :  यह  प्रदान  प्रतिरक्षा  मन्त्रालय
 से

 किया  जाना  चाहिये  ।

 Shri  M.  L.  Dwivedi  :  About  ri!!tary  hospitals.

 Mr.  Speaker  ४  That  comes  unde:  the  perview  of  Ministry  of  Defence.

 श्री  शिवाजी  राव  शे
 ०

 देशमुख  :  अम्बाला सं  निक  अस्पताल  के  लोगों  के  पुनर्वास  के  लिय  प्रतिरक्षा

 मन्त्रालय  के  अतिरिक्त  स्वास्थ्य  मन्त्रालय  ने  क्या  विशेष  प्रयास  किय

 श्री  पु०  शे०  भास्कर  :  सभी  सेनिक  अस्पतालों  की  देखभाल  प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  ही  करता है
 |

 ory  ri गया क्त  cea  मन्त्रालय ने  क्या  विशेष शिवाजी राव  देशमुख  :  प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  के  अतिरि

 अयास  किये  हँ  ।
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 श्री  पू०  शे०  भास्कर  :  प्रतिरक्षा  लमती  को  आवश्यक  सहायता  दी  जायेगी  ।

 Shri  Tulsi  Das  Jadhav  :  May  I  know  whether  it  isa  fact  that  10  per  centcut

 has  been  ordered  in  the  amount  now  being  spent  on  the  Civil  hospitals  ?

 श्री  go  शे०  आपातकालीन  स्थिति  के  लिये  जो  कुछ  भी  आवश्यक  किया  जायेगा  ।

 श्री  दी०  चं०  शर्मा  :  माननीय  मन्त्री  ने  अच्छे  वक्तव्य  दिये  हैं  ।  कया  में  जान  सकता हूं
 कि  इस

 कालीन  स्थिति  में  स्वास्थ्य  मन्त्रालय  ने  सारे  देश  में  सिविल  अस्पतालों  को  क्या  अतिरिक्त  सहायता

 दी  है  और  यदि  सम्भव  तो  सैनिक  अस्पतालों  को  दी  गई  सहायता  के  बारे  में  भी  बताया  मुझे

 तथ्य  केवल  अच्छा  उत्तर  नहीं  ।

 श्री  पु०  दो०  सुरक्षा  के  कारणों  से  यह  जानकारी  नही  दी  जा  सकती  |  यदि  आप  यह  चाहते

 @  टीमें  बता दू

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  का  निर्णय  मन्त्री  महोदय  ही  कर  सकते  हैं  ।

 श्री  बहु  सभी  सम्भव  सहायता  दी  जाती  है  ।

 श्री  दी०  do  शर्मा  :  सभी  सम्भव  सहायता का  क्या  अथ  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 वह  कहते है  कि  जानकारी  देना  जनहित  में  नहीं  है
 |

 श्री  बासप्पा  :  क्या  कुछ  उसे  निक  अस्पतालों  में  रोगियों  की  छुट्टी  कर  दी  गई  ताकि  सैनिक  रोगियों

 के  लिय  स्थान  खाली  हो  सके  ।  ऐसे  रोगियों  की  संख्या  क्या है  ?

 श्री  go  दो  भास्कर  :  यह  ठीक है  कि  कुछ  पुराने  रोगियों को  जिनकी  घर  पर  ही  चिकित्सा हो
 सकती

 अस्पताल  से  छुट्टी  कर  दी  गई  थी  परन्तु  ऐसों  को  नहीं  जिन्हें  वहीं  पर  चिकित्सा  की  आवश्यकता

 मेरे  पास  इन  की  संख्या  नहीं है  ।

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  May  I  know  the  quantum  of  medi-

 cines,  the  number  of  doctors  and  amount  of  moncy  provided  to  Military  hospitals?

 श्री  Sto  भास्कर  :  I  donot  have  the  information  with  me.

 श्री  द०  जी०  नायक  :  क्या  किसी  गर-सरकारी  अस्पताल  ने  हमारे  afaat  की  चिकित्सा  के  लिए
 ञ  ? अपने  डाक्टरों  की  सेवायें  देने  की  पेशकश  की  यदि  तो  ऐसे  अस्पतालों  की  संख्या  नया  ट

 श्री  ato  भास्कर  :  सेनिक  अधिकारियों  को  सभी  अपेक्षित  सहायता  दी  गई  थी  परन्तु  में  ब्यौरे

 नहीं  दे  सकता

 Income-tax  Evasion  by  Businessmen

 *38.  Shri  D.  N.Tiwary  :  Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  several  businessmen  are  maintaining  ‘‘open
 accounts’’  so  that  future  readjustments  could  be  made  with  a  view  to  evade
 income-tax  or  to  delay  the  payment  thereof;  and

 (b)  if  so,  the  measures  being  adopted  by  Government  to  check  this  malprac-
 tice?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Finance  (Shri  Rameshwar

 Sahu)  :  (a)  Businessmen  do  not  c  ९  accounts  on  the  last  day  of  accou  1
 iting  year

 The but  keep  them  open  to  evaluate  &  wst  balance  and  adjust  their  liabilities.

 Department  is  not  aware  that  Wgjs  pactice  can  be  adopted.
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 नमन  a  i  की

 (b)  The  following  measures  were  taken  to  avoid  loss  of  revenue  by  keeping
 the  accounts  open

 (1)  the  use  of  powers  of  entering  business  houses  and  marking  of  current

 books  ;

 (2)  scrutiny  of  accounts  kecping  view,  last  entries  and  entries  made  after-

 wards  ;

 (3)  the  use  of  provisions  regarding  punishments  under  Income  tax  Act.

 Shri  D.  N.  Tiwary  :  The  hon.  Minister  has  said  that  action  is  taken  against

 tax  evaders.  I  want  to  konw  the  number  of  such  cases  during  1964-65  and  the

 total  amount  involved  in  this?

 Shri  Rameshwar  Sahu  :  I  would  like  to  have  a  separate  notice  for  that.

 का e Shri  D.  N.  Tiwary  Is  the  Government  awarc  that  big  businessmen  main-

 tain  double  or  triple  books  in  order  to  dupe  income  tax  authorities  and  the  amount

 of  tax  involved?

 Shri  R.  Bhagat  :  Chat  was  not  the  question.  The  question  was  that  they

 keep  their  books  open  even  after  the  closing  date  and  take  undue  advantage.

 Income  tax  officers  have  got  powers  to  check  the  books  and  ifanything  wrong

 detected  he  may  start  prosecutions  in  regard  thereto.  The  other  thing  is_  that

 we  check  all  entries  made  after  date  and  detect  the  conceled the  closing

 things.

 Shri  R.  S.  Pandey  :  Has  the  attention  of  the  hon.  Minister  of  Finance  been

 drawn  to  the  fact  that  some  businessmen  sell  their  portion  of  profit  at  a  loss  to

 evade  income-tax?  What  steps  are  being  taken  ly  Government  in  this  direction  ?

 Shri  B.  R.  Bhagat  :  As  I  said  if  entries  are  made  after  the  closing  of  account,

 the  Income-tax  officer  can  take  action  against  that.

 Shri  Yashpal  Singh  :  It  was  stated  here  that  an  amount  of  about  8  hundred

 I  want  to  know  whether  this  figure crores  of  rupees  of  income-tax  is  in  arrears.
 has  gone  up  and  has  come  down  in  the  meantime?

 Mr.  Speaker  :  It  is  only  about  the  accounts  being  kept  open.

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  माननीय  के  ध्यान  में  यह  आया  है  कि  कानपुर  क  TH  my  ने  दोहरे

 खाते  खोलकर  50  लाख  रुपये  क  व्यापार  किया  ओर  हाल  में  आयकर  अधिकारियों
 ने  उसे  निकाला

 में  जानना  चाहता हूं  कि  कानपुर  के  कितने  व्यापारी  दोहरी  खाता  पुस्तक  रख  हुए  हू

 arent  महोदय  पुस्तकों  का  इस  समय  प्रदान  नहीं  है  ।

 Shri  Rameshwaranand  :  Is  the  Minister  aware  that  Government  officials

 have  entered  into  some  understanding  with  businessmen  and  they  get  bribe  on

 monthly  basis.  Have  they  taken  some  step  against  corrupt  Inspectors  ?

 Shri  B.  R.  Bhagat  :  Action  will  be  taken  against  those  Government  officials

 who
 indulge

 in  such  activities.

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  माननीय  उपमंत्री ने  कहा  है  कि  गड़बड़ी  को  रोकने  के  लिये

 कार्यवाही  की  गई  है
 ।  क्या  इस  स  स्थिति  में  कोई  सुधार-हुआ

 श्री  ब०  रा०  भगत  :  यह  निरन्तर  रहने  वाली  सम  3  ।  हम  विचार  करते  रहते  हैं  और  कोशिश

 करते  है  कि  यह  समाप्त  हो  जाये  ।
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 4  नव  z  1965  मौखिक  उत्तर

 दिल्ली  में  नेताओं  की  - =e afaat  स्थापित  करना

 0  श्री  बागड़ी श्री  हरि  विष्णु  कामत :

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  श्री  ato  शमा

 a  सध  लिमये

 क्या  निर्माण  ओर  आवास  दिल्ली में  नेताओं  की  मूर्तियां  स्थापित  axa  ९.
 ara

 19

 1965  के  तारांकित प्रदन  संख्या  92  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  समिति ने  इस  बाच  इस  मामले  पर  विचार  किया

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला ?

 निर्माण
 तथा

 आवास  मंत्री
 मेहरचंद  TAT)  और  :  दिल्ली में  मूर्तियों  )

 की  स्थापना क ेfar  समिति  का  पिन  बैठक  25  सितम्बर  1965  हुई  थी  ।  राष्ट्रीय  नेताओं

 मूर्तियों  के  लिए  संभावित  स्थान  सुझाने  के  लिए  एक  समिति
 स्थापित  को  गयी  था  ।  उप-समिति

 को  रिपोर्ट  रात  ह  गई  इस
 समिति  की  अगली  बठक  में  जो  कि  6  नवम्बर  1965  को  होने  वाली

 इस  पर  विचार  किया  जायगा  |

 श्री  हरि  fas  कामत  में  मंत्रों  महोदय  उनका  पिछले  wa  का  आवारापन  याद  दिलाता हूं
 ।

 उन्होंने  कहा  था  कि  इस  महत्वपूर्ण  समिति में  केवल  कांग्रेस  पार्टी  के  सदस्य  नहीं  afer  UQVLET 2 U afa aTeTaT aT
 के  भा  सदस्य  होंग  ।  इस  समिति  में  दो  कांग्रेसी  सं  iret §  तथा  एक  faze  सदस्य  लिया  गया

 हैं  और  प्रतिप  में  से  काई  सदस्य  क्यों  नहीं  लिया  गया  ?

 श्री
 से हरचन्द

 खन्ना
 :

 समिति मे  आठ-दस  सदस्य
 है  ( atFctatenz )  )  ।.  उनमें  तीन सं

 सदस्य
 ्य  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :
 प्रदान  यह  है  कि  प्रतिपक्ष  के  मान्य-प्राप्त  दलों  से  कोई  सदस्य  कपों  नही  लिया

 गया

 att  से हरचन्द
 खन्ना

 :
 मने  संसद  काय  को  सलाह  के  लिये  लिखा  ar. .  )  ।  उनके

 द्वारा  सुझाये  गये  तन  सदस्यों  को  ले  लिया  गया  है  ।

 att  हरि  विष्णु  कामत :  में  आप  को  याद  दिलाऊं  कि  आप  जब  सं  सद-भवन  मे
 मूर्तियों

 a
 के  लिय  समिति

 बनाते  तो  प्रतिपक्ष  वालों  को  उसमें  ले
 ते

 है
 परन्तु  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  का  रवैया

 बिल्कुल
 न  भिन्न

 fl  इन्होंने  संसदीय  शिष्टाचार  के  विरूद्ध
 काय

 किया
 है

 क्यों  कि  समिति
 में  प्रतिपक्ष  का  एक  भी  सदस्य

 नहीं  लिया  गया  ।  ऐसा  क्यों  किया  गया  में  आप  से  प्रार्थना  करता हूं  कि  आप  अपने  अधिकारों  का

 प्रयोग  करे  ।  उन्होंने  अपनों  कही  हुई  बात  पुरी  नहीं  की  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  फंसा  कोई  अधिकार  नही  मे  तो  सभा  से  अधिकार  पाता हूं  ।

 श्री  हरि  किरण  कामत :  उन्होंने  अपनी  बात  पुरी  नहीं

 थी  मे हरचन्द  खन्ना  :  मेंने  ऐसा  नहीं  किया  ।  मेंने  जो  frat  है  ठीक  किया है  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  मुझे  कुछ  कहना  ठीक  नहीं  लगता  ।  क्योंकि  प्रधान  मंत्री  यहां  पर  उपस्थित  है  ।

 मेरी  प्रार्थना  है  कि  जब  सं सत् सदस्यों  को  समिति  में  लिया  जाना  हो  तो  मेरे  से  सलाह  होनी च चाहिये  ।  नहीं
 तो  मुश्किलें  खडी  हो  जाती  मे  नहीं  कहता  कि  वे  मेरा  कहा  माने  ।

 श्री  हेम  बरुआ :  उन्हे  अवश्य  मानना  चाहिये  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 मे  उस  समय  कुछ  सुझाव
 दे

 सकता हूं
 |  मेरे  पास

 जानकारी  रहती  है
 कि  किन  किन

 समितियों  या  आयोगों  के  संसद-सदस्य  पहले  ही  सदस्य  इस  लिये  मूझे  से  पहले  सलाह  ली  जानी

 चाहिये  ||

 113:



 Written  Answers  November  4,  1965

 सा —

 श्री  हरि  faon  कामत  :  og  समिति  फिर से  बनानी  चाहिये  ।

 श्री  आप  ने  जो  विचार  व्यक्त  किय हू  उन  के  अनुसार  विचित्र  स्थिति  उत्पन्न  हो  सकती

 अध्यक्ष  को  सभी  विवाद  से  ऊपर
 होना  चाहिये

 ।  कल  को  यदि  आप  के  अनुमोदन  से  समिति  बना
 दो  जाती  है  तो  आप को  भी  आलोचना

 हो
 सकती  श्री  कामत  कह  संकते है  कि  मंत्री  ने  धोखा  दिया

 हमें  कोई  आपत्ति नहीं  है  ।  कल  को  आप को  भो  एसा  कहा  जा  सकता है  |  FAT  यह  ठीक

 मुझ  अपनो  बात  कहने  दी  जाय  ।

 अध्यक्ष  महोदय :
 जब  में  खडा  होता हूं

 तो  उन  को  बेठ  जाना  चाहिये  |  मे  उन्हें  आज्ञा  दे  सकता

 उनका  यह  रब  या  ठीक  नहीं  ।  जब  म॑  खड़ा  हूं  और  आप  कहते  है  मुझे  अपनी  बात  कहने  दी  जाय

 अब  आप  कह  संकते है
 ।

 श्री  हनुमन्तेया :  मुझे  अस्तर संसद ोय  युनियन  और  राष्ट्रमंडल  संसदीय
 यूनियन  के

 लिये  चुने  जाने

 वाले  प्रतिनिधिमंडलों  के  बारे  में  बहुत  कुछ  कहना है
 ।  इससे  आप  सम्बन्धित  है  |  में  इस  विषय में  कुछ

 नहीं  कहना  चाहता  ।  इन  विषयों  पर  में  आप  से  व्यक्तिगत  रूप  से  बात  कर  सकता हुं  ।  परन्तु  यह

 नहीं  चाहता  कि  अध्यक्ष
 सरकारो

 समितियों  के  लिय  नामों  का  सुझाव  दे  ।

 Mr.  Speaker :
 :  Shri  Hanumanthaiya  has  given  suggestions  It  is  upto  me  to

 accept  it  or  not

 प्रधान  मंत्री  तथा  अणु  शक्ति  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  :  हम  आप के  कहे  पर  विवार  करेंगे

 और  बात  करेंग  |  हमें  इस  पर  कोई  आपत्ति  नहीं  पर्त  बातचीत  के  बाद  निर्णय  होगा  |

 श्री  हरि  किण  कामत  आप  के  कहने  के  अनसार  समिति  का  पुनर्गठन  हो  |

 e e Shri  Hukam  Chand  Kachhvaiya  I  request  that  the  committee  should

 be  reconstituted  and  your  discussion  should  be  abeyed

 Mr.  Speaker  :  It  is  a  different  matter

 et  ह

 रनों  के  लिखित  उत्तर

 WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 विकास  दल गैप

 *  41  विश्वनाथ  पाण्ड्य

 श्री  श्रीनारायण  दास

 क्या
 योजना  मंत्री  विकासਂ  दल  के  बारे  में  9  1965  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  529  के

 उत्तर के  सम्बन्ध में  यह  बताने  कहा  करेंग  कि  :

 कया  सरकार  ने  गांवों  में  तेजी  से  विकास  कार्य  करने  हेतु एक
 विकास  दर  बनाने  को  योजना

 इस  बीच  तैयार  कर  ली  है
 ;

 यदि  तो  इसके कब  तक  बन  जाने की  सम्भावना  और

 (7)  योजना पर  कुल  कितना खच  आयगा  ?

 योजना
 मंत्री

 रा०
 :  और  :  यह  योजना  विचाराधीन  और

 इसका ब्यौरा तयार  किया  जा  रहा  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता |
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 a
 1887

 a

 Raids  by  Income-tax  Offcers  on  Shops  in  Delhi

 e
 *42,.  Shri  Ram  Sewak  Yadav  e  Shri  Rameshwar  Tantia:

 Shri  Madhu  Limaye  :  Shri  Himatsingka  :

 Shri  Bagri  :

 Will  the  Minister  of  Fimance  bc  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  Income-tax  Officers  recently  raided  some  firms.
 in  Sadar  Bazar  area  of  Delhi  in  the  month  of  September,  1965  ;

 (b)  ifso,  whether  it  has  been  revealed  from  their  ledgers  that  they  have  been

 evading  tax  to  a  great  extent  ;

 (01  whether  Government  have  estimated  the  extent  of  tax  evasion;  and

 (d)  the  steps  taken  to  realise  it  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Finance  (Shri  Rameshwar

 Sahu)  :  (a)  No,  Sir.

 (b),  (c)  &  (d).  Do  not  arise.

 राजस्थान  नहर  परियोजना

 arr rn
 Te  . *  43,  Blo  लक्ष्मीमत्ल  सिंघवी  :  oo  |  T  ह्म  राज  e

 श्री  ऑकारलाल  बैरवा  श्री  यशपाल  सिह

 att  कपूर  fag  : श्री  कुलेश्वर  मीना  :

 क्या  वित्त  मंत्रा  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  राजस्थान  नहर  परियोजना  को  कार्यान्वित  करने  का  सीधा  उत्तरदायित्व

 अपने  ऊपर  लेने  का  अन्तिम  रूप  से  निर्णय  कर  लिया  और

 यदि  at,  तो  इसके  नियंत्रण  के  लिये  प्रशासनिक  तथा  वित्तीय  व्यवस्था  कया  होगी  ?

 योजना  मंत्री  ब०  to  नहीं  ।

 (@)  राजस्थान  सरकार  से  सलाह  मशविरा  करते  हुए  इन  बातों
 पर  अभी  विचार  हो  रहा  है

 विश्व  बैंक  और  अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्राकोष  की  बठक

 न  14.  श्री  प्र०  र०  चक्रवर्ती  :  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :

 श्री  प्र०  चल  बरुआ  श्री  दे०  द०  पुरी  :

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :  श्री  यशपाल  सिह  :

 क
 att  हिम्मतसिहका  क  श्री  न्०  र०  कृष्ण  :

 श्री  दी०  च०  शर्मा

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विश्व  बेक  और  अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्राकोष  की  वार्षिक  gon  का  अधिवेशन  वाशिंग्टन

 में  हुआ  था  और  उसमें  यह  निर्णय  किया  गयो  था  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संस्था  की  भावी  आवश्यकताओं

 का  अनुमान  लगाया  जाये  तथा  इसके  संसाधनों  का  पुनर्भरण  किया  जाये  ;

 क्या  ऋणी  देशों  ने  ऋण  सेवा  प्रभार  के  बढ़ते  हुए  भार  पर  चिन्ता  व्यक्त की

 क्या  वर्तमान  मुद्रा  प्रणाली  में  सुधार  करन ेके  लिये  कोई  समझौता  हो  गया  और

 स्व यदि  तो  प्रमुख  औद्योगिक  देशों  को  किस  प्रकार  के  सुधार  नाक

 115



 Written  Answers  Kartikha  13.  1887  (Saka)

 rs  ee.

 योजना  मंत्री  ब्०  रा०
 :  और  )

 :  हां  ।

 और  :  अन्तर्राष्ट्रिंय  मुद्रा  निधि  मौनेटरी  आर  अन्य  सस्थाओं

 विंमान  मुद्रा  प्रणाली  में  सुधार  करने  के  प्रश्न  का  ओर  अधिक  समीक्षा  और  विचार-विमर्श  किया

 जायगा  |  जब  तक  यह  Tait  और  विचार-विमर्श  पूरा  नहीं  हो  जाता  तब  तक  कई  सुधार  करने  के

 सम्बन्ध  में
 समझौता  होने

 या  कु  छ  देशों  के  समूह  को  स्वीकारें  सुघार  के  तरीके  क  बात  कहना  ठक  न

 खां  में  कमी  करना  और  आधिक  व्य॑व॑स्था  का  पुनर्गठन  करना

 श्री  विद्याचरण  शुक्ल  : 15.  श्री  gira  माथुर

 श्री  हेम  राज  श्री  कार  लाल  बरवा  :

 श्री  वॉरियर  श्री  हिम्मतसिहका  :

 श्री  रामेश्वर  टांटिया श्री  हाजी

 श्री  यशपाल  सिंह

 क्या  वित्त  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पाकिस्तानी  आक्रमण  के  सन्दर्भ  में  केन्द्रीय  और  राज्य

 सरकारों  के  सर्व  क्षेत्रों  में  खर्च  में  कमी  करने  ना  4.0  गौर  देश को  आधिक  व्यवस्था  के  पुनर्गठन  के  लिये

 सरकार  ने  कपा  कार्यवाही  की  है  ?

 योजना  मंत्री  ब०  रा०  :  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  में  रखा

 गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी  ०-5053/65  |]

 जीवन  बीमा  निगम  के  कमंचारियों  की  मांगें

 *  46.  श्री  स०  चे  सामन्त  :

 श्री  सुबोध  हंसना
 :

 श्री  स०  ला०  द्विवेदी  :

 क्या  वित्त  मन्त्री  8  1965  के  तारांकित  प्रशन  संख्या  799  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने

 जी  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जीवन  बीमा  निगम  ने  जीवन  बीमा  एजेंट  संघ  की  मांगों  पर  उचित  रूप  में  विचार

 कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  इन  पर  क्या  fara
 किया  गया

 और

 (7)  क्या  संघ  ने  कोई  और  अभ्यावेदन  अथवा  स्मरण-पत्र  भज  हें  ?

 ग  त्री  qo  To  और  )  :  मामला  अभी  तक  जीवन  बीमा  निगम

 के  विचाराधीन  है  ।

 म  को  एक  स्मरण-पत्र  प्राप्त
 जीवन dia  एजेंट

 संघ  की  area  जूलाई  1965 में  fat

 हुआ  था  और  उन  को  निगम  द्वारा  सूचित  कर  दिया  गया  था  कि
 मामला

 विचाराधीन  है  ।

 डाक  बचत  बेक  विनियम  को
 ढीला  करना

 *  17.  शी  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :
 क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने को  कृपा  करेंगे  कि  :

 डाक  बचत  बेक  विनियम  में  जो  छूट  दी  गई  थी  और  जिसकी  घोषणा  सभा  में  25

 1965 को  की  गई  क्या  इसमें  बाद  में  कुछ  परिवर्तन  किया  गया
 था  और  पहली  1965  से

 ब्याज  की  जो  सीमाएं  हटाई  गई  उनको  पहली  1965  से  फिर  लागू कर
 दिया  गया
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 reas

 ween: AT ay aT  के  प्रश् यापन  के  तीन  म  हं  ने
 बाद  ही  उन्हें  वापस  लेने  के  क्या

 कारण
 और

 क्या  इस  नए  निश्चय  के  बारे  में  संसद  को  बताया  गया  था  और  यदि  नो  कब  ?

 योजना  मंत्री  ब०  रा०  :  हां  ।  केवल  वहीं  तक  जहां  तक  उसका  सम्बन्ध

 रकमों  प  माए  फिर  से  लागू  करने  से  हैं  |

 जमा  रकमों  को  सीमाएँ  इसलिए  fe  से
 कर

 दी  गयीं  कि  एसो  आशंका  थी  कि  दूसरे

 प्रकार  के  निवेशों  की  रकमें  aga  बड़े  पैमाने  पर  डाकघर  बचत  बैंकों  में  जाने  लगेंगे  क्योंकि  वहां  जमा

 क  गयो  रकमों  के  व्याज  पर  कर  नहों  लगता  और  इससे  सरकार  को  राजस्व  को  हानि  होंगी  ।  फिर

 समाएं  पहले  से  अधिक  हैं  एक  criss  के  खाते  के  लिए  25,000  रुपय  ओर  दो  व्यक्तियों  के  संयुक्त
 खाते  के  लिए  50,000  रुपय  जबकि  पहले  की  त्रिशा  15,000  रुपये  और  50,000  रुपये  थीं  |

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  जारी  की  गई  अधिसूचना  19  1965  को  सभा

 की  मेज  पर  रख  दी  गयी  थी  ।

 Malpractices  in  Companies  Affairs

 *48.  Shri  Madhu  Limaye  :

 Shri  Bagri  :

 Will  the  Minister  of  Fimance  be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to  Starred

 Question  No.  687  on  the  16th  September,  1965  and  state

 (a)  whether  his  attention  has  been  drawn  to  certain  letters  from  the  employees
 of  M/s.  Duncan  Stratton  &  Co.  Ltd.  published  in  the  daily  ‘Maratha’  of  Bombay
 of  the  18th  and  20th  August  regarding  the  interference  in  the  affairs  of  this  company
 by  Shri  Hari  Das  Mundhra,  while  he  was  in jail  ;  and

 (b)  if  so,  the  action  being  taken  by  Government  to  safeguard  the  interests  of
 the  company  and  its  shareholders.

 ?

 The  Minister  of  Planning  (ShriB.R.  Bhagat)  ;  (a)  Yes.

 (b)  While  Shri  Mundhra  is  debarred  from  acting  as  Director  of  a  ‘company
 for  a  period  of  five  ycais  from  the  date  of  expiry  of  hus  sentence,  there  is  nothing  in
 law  to  prevent  his  taking  an  interest  in  the  company  otherwise.  The  affairs  of

 M/s.  Duncan  Stratton  &  Co.  Ltd.  are,  however,  being  actively  scrutinised  by
 the  Company  Law  Board  to  ascertain  if  the  interests  of  the  company  o1  its  share-
 holders  are  being  or  are  likely  to  be  prejudiced  by  any  action  taken  by  Shri  Hari-
 das  Mundhra  or  otherwise.

 Power  Supply  in  Rajasthan  and  Madhya  Pradesh

 *49.  Shri  Onkar  Lal  Berwa-:  Will  the  Minister  of  Irrigation  and  Power
 be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  supply  of  electricity  to  Rajasthan  and  Madhya
 Pradesh  will  be  cutshort  this  year  also  because  of  the  shortage  of  water  in  the
 Gandhi  Sagar  reservoir  ;

 (b)  if  so,  the  extent  thereof  ;

 (c)  the  steps  Government  propose  to  take  in  order  to  make  up  the  supply
 and

 (d)  the  losses  likely  to  be  sustained  in  Rajasthan  due  te  the  short  supply  of

 electricity  ?
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 The  Minister  of  Irrigation  and  Power  (Dr.  K.  L.  Rao)  :  (a)  (0).
 In  view  of  the  critical  situation  on  account  of  water  shortage  in  the  Gandhi-

 sagar  Reservoir  this  year,  the  power  generation  programme  in  the  Gandhisagar
 Power  Station  was  reviewed  recently  and  it  was  decided  that  the  following
 programme  of  generation  should  be  adopted

 (1)  I-11-1965  to  31-3-1966  2°5  lakhs  kWh

 generation  per  day.

 (ii)  1-4-1966  to  the  onset  of  Monsoon  e  कि  1*0  lakh  kWh

 generation  per  day.

 The  above  power  generated  is  to  be  shared  equally  by  Madhya  Pradesh  and

 Rajasthan.  The  State  Governments  have  been  advised  accordingly.

 (c)  The  following  steps  have  been  taken  in  hand,  on  a  high  priority  basis,  to

 augment  the  power  supply  situation  in  the  Chambal  area:—

 (1)  Construction  of  the  220  KV  power  transmission  line  from  Jabalpur  to
 Itarsi  so  that  the  surplus  power  from  the  Amarkantak  Thermal  Power
 Station  in  Madhya  Pradesh  could  be  transmitted  to  Rajasthan.  This
 line  is  expected  to  be  commissioned  by  March,  1966.

 (2)  Two  10  MW  sets  are  being  obtained  from  the  Mysore  State  Electricity
 Board  for  installation  at  Kotah  in  Rajasthan.  This  power  station  is  ex-

 pected  to  be  commissioned  about  December,  1965.  Each  of  the  10  MW
 Gas  Turbine  Unit  would  be  capable  of  generating  1+5  lakh  kWh  per  day.

 (d)  The  direct  loss  of  revenue  on  account  of  the  power  cut  is  about  Rs.

 1°25  crore  per  annum.  This  is  in  addition  to  the  losses  due  to  reduced  output  by
 industries  affected  by  the  power  cut.

 ब्लड  बेक

 *  50.  श्रीमती
 सावित्री  निगम

 :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  य  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 (&)  क्या  यह  सच  ै  कि  ब्लड  बैंक  में  खून  रखने  की  सुविधाओं की
 कमी  के  कारण  हाल  में  खून

 देने  वाले  बहुत  से  व्यक्तियों  को  खून  देने  की  सुविधाएं  नहीं  दी  और

 यदि  तो  इस  कमी  को  पुरा  करने के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  ५०  शे०  :  और  :  राज्य  रों/संघ
 क्षेत्र  प्रशासनों  से  सूचना  एकत्र  को  जा  रहो  है  और  यथा  समय  सभा  पटल  पर  रख  दो  जायगा  |

 प्रबन्धक  एजेंसी  आवेदनपत्र

 *  51.  श्री  प्र०  चं०  बरुआ  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  यह  निर्णय  किया  है  कि  प्रबन्धक  एजेंसियों  को  जारी  रखने  के  लिये  बड़ी

 संख्या  में  उपक्रमों  के  आवेदन  पत्र  नहीं  लिये  जायेंगे  ।

 यदि  उक्त  निर्णय  के  पश्चात्  प्रबन्धक  एजेंसियों  के  नामकरण  के  लिये  कितने  आवेदन

 पत्र  रह  किये  गये  ह  ;

 (7)  क्या  व्यापार  और  उद्योग  ने  इस  पर  आपत्ति  को  और

 ुशामिामनााा
 यदि  तो  क्या  आप  त्ति  की  गई  और  इन  आपत्तियों  पर  सरकार  के  बया  प्रतिक्रिया  है  ?
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 1956
 क

 घारा योजना  मंत्री  ब०  रा०
 भगत  )  :

 और  :
 326  के  sala  समवाय  विधि  gis  द्वारा  प्रबन्धक  एजन्सी  की

 अवधि
 के  नवीन

 करने
 के  प्रत्येक

 आवे
 पत्र  पर  उसके  गुण-दोषों  के  आधार  पर  विचार  किया  जाता है

 ।  जेसा  कि  उस  धारा  में  व्यवस्था  उन

 सेवायों  को  अपने  प्रबंधक  एजेन्सी  के  कारों  को  समाप्त  करने  आदेश  दिया
 जाता है  जहां  पर  उस

 धारा  को  उप-घारा (  2)  में  उल्लिखित  बातों  के  आधार  पर  समवाय  विधि  ais  सन्तुष्ट  नहीं  होता  |

 196-1-65  और  1965-66  (30-10-65  प्रबन्धक  एजन्सी  के  करारों  के  नवी यने  के  कुल

 98  आवेदन-पत्र  अस्वीकृत  किये  गये  और  विभिन्न  अवधियों  के  लिये-पर  एक  ag  से  अधिक

 3 523  मामलों  में  स्वीकृति  प्रदान  की  गई  ।  2 H(Fae-Ga  वापस  ले  लिए  गए  औ

 पत्र  30-  10-65  तक  अनिर्णीत  अवस्था  में  थे  |

 और  :  वैयक्तिक  मामलों  पर  किए  गए  फैसलों
 के

 विरूद्ध
 व्यापार

 तथा  उद्योग  वग  की  और

 स पकाई  विरोध  नहीं  पाया  गया  i  फिर  कुछ  वाणिज्य  मंडलों
 ने  प्रबन्धन  एजेन्सी  की  प्रणाली  के  सामान्य

 प्रश्न  पर  अपने  विचारों  को  व्यक्त  करत  हुए  अभिवेदन  भेजें  ।  वैयक्तिक  समवायों  की  ओर  से
 भी

 अपने

 मामलों  में  किए  गए  फसलों  के  प्रति  विरोध-पत्र  प्राप्त  हुए  ।  ऐसे  विरोध-पत्रों  पर  व्यापक  रूप  से  विचार

 किया  और  उपयुक्त  मामलों  में  समवायों
 को

 आवश्यक  समायोजन  करं  सकने
 के  हेतु  उन  द्वारा

 व्यक्त  को  गई  कठिनाइयों को  दृष्टि  में  रखते  हए ,  पूर्व  के  आदेशों  में  परिवहन  कर  दिए  गए  |

 दिल्ली  को  पानी  समस्या  सम्बन्धी  समिति

 ने  52.  श्री  बासप्पा  श्री  प्र०  चल

 श्रीमती  रेणुका  बडकटकी  श्री  दी०  चं०  शर्मा

 श्री  रामेश्वर  टाटिया
 :

 शी  यशपाल  सिह

 श्री  हिम्मतसिहका  att  कपूर  सिह

 श्री  चक्रवर्ती  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि :

 क्या  दिल्ली  में  पानी  की  कमी  की  पुरानी  का  अध्ययन  करने  तथा  उसे  हल  करने

 के  लिए  एक  उच्च  स्तरीय  समिति  स्थापित  की  गई  है  ;

 यदि  होता  समिति  के  कौन  हें  तथा  उसके  निर्देश  पद  क्या  और

 (1)  इसके  द्वारा  कब  तक
 प्रतिवेदन

 देने  की  संभावना है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालयों  उपमंत्री  (ait  Yo
 शे०

 :
 और

 :

 -  जी  ai
 tt  दिल्ली  की  जल

 पति
 समस्याओं  का  अध्ययन  करने  तथा  उन्हे  हल  करने  एवं  कार्यान्वित  करने  के  लिए  ठोस  प्रस्ताव  तयार

 करने
 के  लिए  भारत  सरकार  के  सचिवीं  की  एक  अनौपचारिक  समिति  नियुक्त  की  गई

 aq  समिति  में  निम्नलिखित  अधिकारी  हें

 (1)  मंत्री  मण्डल  सचिव

 (2)  प्रधान  मंत्री  के  स  दल

 3)  सिंचाई  एवं  बिजली  मंत्रालय

 (4)  गृह  मंत्रालय

 (5)  निर्माण  Us  आवासਂ  मंत्रालय

 सचिव  संघ  क्षेत्र  गह  मंत्रालय (6

 (7)  a  स्वास्थ्य  मंत्रालय

 (8)  आ  दिल्ली  नगर  निगम
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 oe  अवाक  ee
 Cores  उ आवश्यकता  पड़ने  पर  समिति  के  विचार  में  अन्य  अधिकारियों  को  आमन्त्रित  किया

 जा  सकता  है  ।

 यह  समिति  एक  स्थायी  निकाय  है  रिपोर्ट  प्रस्तुत  करने  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 अन्तर्राज्यीय  मुद्रा  कोष  की  किश्त के  भुगतान को  मुल्तवी  करना

 *  55.  श्री  रामेश्वर  टाटिया  शी  सोलंकी

 श्री  हिम्मत सिह का  थी  कपूर  सिह

 श्री प्र०  To  श्रीमती  शारदा  सकती

 श्री  प्र०्  Ao  श्री  यशपाल  faz

 श्री प्र०  हि ०  देव

 क्या  fact  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंग

 > क्या यह  सच  @  कि  भारत  ने  अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  कोष से  इस  मास  की  feet  के  भुगतान

 की  मुल्तवी  करने  की  प्रार्थना  की  है

 )  यदि  aia  इस  पर  अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  कोष  की  क्या  प्रतिक्रिया है

 (7)  अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  कोव  को  दी  जाने  वालों  किस्त  की  राशि  कितने  और

 भारत  इस  कित  का  कब  तक  भूगतान  कर  सकेगा  ?

 योजना  मंत्री  ब०  रा०
 :  से  250  लाख  डालर  की  सजा  किस्त  30

 1965  चुकाया  जानी  अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  fifa  ने  उसकी  स्थगित
 करने  के  लिए

 स्वाति  दे  दो  किस्तों  में  अदालतों  करना  निधि और  भारत  को  अपनी  बात  बातें  कि  सारी

 रकम  निश्चित  अवधि के  अर्थात  31  जलाई  1966  तक  अदा कर  दो  जाय ।

 नमदा  नदी  परियोजना  सम्बन्धी  खोसला  समिति

 *  56.  श्री  हरि  विष्णु  कामत  ० है  वबा डा वा

 श्री  विद्याचरण  शक्ल  श्री  जसवन्त  मेहता  :

 श्री  ज्यादा  ज्योतिषी डा०  चंद्रभान  सिहं

 att  पाराशर :  श्री  हाजी

 श्री  हुकमचन्द  कछवाय

 कया  सिचाई  तथा  fama  मंत्री  निंदा  नदी  परियोजना  सम्बन्धी  खोसला  समिति  के  प्रतिवेदन
 नग  ser

 के  बारे  में  16  1965  के  तारकित  wa  सख्या  679 के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने

 की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  इस  समिति  की  सिफारिशों  तथा  प्रस्तावों  पर  सरकार  ने  विचार  कर  लिया है

 क्या  उन  पर  संबंघित  राज्य  सरकारों  क  राय  प्राप्त  हों  गई

 (7)  तो  वे  संक्षेप  में  क्या  और

 इन  सिफारिशों  तथा  प्रस्तावों  यदि कोई  निर्णय  किया  गया  तो  वह  क्या है
 ?

 urate  राज्य  at सिंचाई तथा  विद्युत  मंत्री
 (ti  कु०

 ल०
 :  और

 कारों  के  विचारों  का  अभी  प्रतीक्षा  की  जा  रही

 wet  नहीं  उठता ।
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 कहना  a  नणाणााणावणाथतात

 Rise’  in  Prices

 e e  Shri  Dinen  Bhattacharya  e e

 ्  Shri  Ram  Sewak  Yadav
 e

 Shri  Madhu  Limaye  e  Shri  P.  K.  Deg :

 Shri  Yashpal  Singh
 :

 Shri  Bagri :
 थ

 Dr.  L.  M.  Singhvi  चक  Shri  Kapur  Singh :

 Shri  Karni  Singhji  e  Shri  Onkar  Lal  Berwa  :

 Dr.  Ranen  Sen  :

 Will  the  Minister  of  Finance  he  pleased  to  state  ;

 fa)  whether  it  is  a  fact  that  there  was  an  abnormal  increase  in  the  prices  of

 gor certain  essential  commodities  soon  after  the  Pakistani a  ऊ  €sslon;

 b)  ifso,  the  reasons  therefor  and

 (c)  the  steps  being  taken  by  Government  to  maintain.a  proper  level  of
 prices

 ?

 The  Minister  of
 Planning  (Shri  R.  Bhagat) :  (a)  &  (b).  While  an  oc-

 casional  spurt  in  prices  of  certain  articles  atafew  centres  occurred  due  to  sudden

 local
 pressures

 of  demand  or  difficulties  of  transportation;  no  abnormal  .-increase

 in  prices
 took  place,  considering  the  situation  as  a  whole.

 (c)  Government  has  initiated  a  drive  for  increasing  food  production  and  secu-

 ring  equitable  distribution.  Fiscal  and
 monetary  policies  also  continue  to  be  em-

 ployed
 for  maintaining  a  proper  level  of  prices.

 सिचाई  योजनायें

 58.-  श्री  मत  लिमये  श्री  सम्मान  कोया

 श्री  बागड़ी  श्री  रामपुर

 श्री  दी०  चं०  शर्मा  ort  विश्वनाथ  राय

 श्री  टाटिया  थ्री  योगेन्द्र  झा

 श्री  हिम्मत सिह का

 क्या  सिचाई  और  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  खाद्य  स्थिति  की  गम्भीरता  को
 ध्यान  में  रखते  सरकार  ने  कोई  क्र  प्रोग्राम

 तैयार  किया  है  जिससे  अधिक  महत्वपूर्ण  और  लाभदायक  सिंचाई  योजनाओं  को  तेजी  से  पूरा  किया

 जा  सके  और  विंमान  सिंचाई  क्षमता  का  अधिक से  अधिक  उपयोग  किया  जा  और

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  Fo  ल०
 :

 तथा
 :

 उन  बहत  सिंचाई  स्कीमों

 को  जो  निर्माण  की  प्रौढावस्था में  हू  और  जिन  सेवियर  लाभ  होने  की
 संभावना  छांट  कर

 एकाग्रचित्त  से
 कार्यान्वित  करने  की

 एक
 सकाम  पर  विचार  हों  रहा  है  ।

 राज्यों
 से  पहले ही

 आग्रह
 किया

 गया  है  कि  वे  सिचाई  परियोजनाओं  से  उत्पन्न  क्षमता  को  उपयोग में  लाएं  ।

 सिचाई  व  बिजली  मंत्रालय  के  प्रवर  अधिकारियों  ने  हाल  ही  में  महत्वपूर्ण  परियोजनाओं  का  दौरा

 किया  था  और  अवशिष्ट  क्षमता  के  दी  घ्  उपयोग  को  सुनिश्चित  करने  के  सुझाव  दिये  इस  के

 रिक्त  उन्होंने  यह  भी  बंताया  हैं  कि  रबी  फसल  की बुवाई  के  लिये  विंमान  जल  संसाधनों  को  किस  प्रकार

 उत्तम  रूप  से  उपयोग  में  लाया  जाए  ।
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 गर-सरकारों  बिजलीघरों  द्वारा  अपने  अधिकार  में  लेना

 न  5०9.  श्री  रामेश्वर  टाटिया  श्री  ~uY  बरुआ  च

 ait  हिम्मत सिह का  श्री  यशपाल  सिह  च्े

 श्रीमती  नमूना  सुल्तान  श्री  कपूर  सिह

 श्री  राम  ta  यादव

 क्या  सिचाई  और  विद्युत  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंग  कि

 क्या  यह  संच  है  कि  सरकार  देश  के  गर-सरकारी  बिजलीघरों  को  अपने  अधिकार  में

 लेने  का  विचार  कर  रही

 यदि  होता  इसके  क्या  कारण
 a

 3
 ओप्रा  यह  भी  सच  है  कि  राज्य  सरकारों  से  अकुशल  तथा  छोटे  गैरसरकारी  इकाईयों

 को  ले  लेने के  लिये  कहा  गया  और

 यदि  होता  इस  सम्बन्ध
 में

 अन्तिम  निर्णय
 कब  तक  किये  जाने की  संभावना है  ?

 सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  Fo  ल०
 :  से  :  कई  छोटे  गर-सरकारी  बिजली

 उपक्रमों
 का  चालन  मितव्ययी  अकुशल

 और  संत  ज़िक्र  पाया  गया  उन  के  पास  पुराने  सयंत्र

 हूं  और  वे  नये  युग  के  अनुकूल  नहीं  ह
 और

 उनें  से  उत्पन्न  हुई  बिजली
 को  लागत  अधिक

 है  ।  उन  में से  कुछ  एक  के वित्तीय  संसाधन
 _  बहुत

 सीमित ह  और  वे  संयंत्र  तथा
 वितरण

 लियों  के  रख-रखाव  विस्तार  उनको  क्षति  पूर्ति के  ary  में  कोताही  कर  रहे  इस  लिये

 इस
 प्रकार

 के
 उपक्रमों  द्वारा  सेवित

 क्षेत्रों  के
 लोग  दुःखी  समन्वित  तथा  समा  कलित  प्रचालन  की

 वर्तमान
 प्रवृत्ति

 के  अधीन  जब  कि  केवल  बड़े  और  मितव्ययी  उत्पादन
 यूनिटों

 का  प्रयोग  किया  जा
 रहा

 ऐसे  छोट  और  अकुशल  बिजली  संभरण  उपक्रम  अपना  स्थान  इसलिये  यह  लोक

 हित  में  होगा
 यदि  राज्य  बिजली  बोर्डों  के

 साथ
 समा कलन  के

 लिये
 इस  प्रकार  के  छोटे  तथा  अनुदान

 उपक्रमों  को  सरकार  अपने  अधिकार  में  ले  लें  ।  चूंकि  बोझ  गर सरकारो  लाइसेंस दारों  की  अपेक्षा

 बेहतर
 संगठन  होते  और  उन  के  वित्तीय  तथा  तकनीकी  संसाधन  अधिकतर  होते  इस  लिये

 वे  बिजली  के  सप्लाई  को  सुधारने  और  विस्तृत तर  क्षेत्र में  बिजली  देने  में
 समेत  होंगे  ।  इस  लिये

 एसे  उपक्रमों  के  अभिग्रहण में  राज्य  सरकारों  को  अधिकार  देने के  लिये  भारत  बिजली  1910

 की  धाराओं  4(1)  और  4  (  2)  में  उचित  संशोधन  करने  का  विचार  राज्य  सरकारों  को  अभी

 यह  सलाह  नहीं  दी  गई  है  कि  वे  ऐसे  अकुशल  उपक्रमों  को  साधारण  नीति के  तौर  पर अपने

 हाथ

 Cheap  Hotels  in  Delhi

 e
 76.  Shri  Bagri  ह  उ

 Shri  Madhu  Limaye

 Shri  Ram  Sewak  Yadav  :

 Will  the  Minister  of  Works  and  Housing  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  number  of  cheap  hotels  in  Delhi  is  very  small

 and

 (b)  ifso,  whether
 Government

 Propose

 to
 establish

 some  hotels in  the  public
 sector  for  providing  boarding  and  lodging  to  the  tourists  at  cheap  rates

 ?
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 The  Minister  of  Works  and  Housing  (Shri  Mehr  Chand  Khanna)  e

 (a)  and
 (b)

 It  is  true  that  there  is  a  great  shortage  of  all  classes  of  hotel  accom-
 modation in  Delhi.  In  order  to  meet  the  demands  of  different  classes  of  tourists,
 both  Indian  and  foreign,  three  hotels  have  already  been  set  up  in  the  public  sector
 in  Janpath  and  Lodi.  Another  hotel.  on  Minto  Road  to  be

 called  Ranjit  Hotel  will  be  opened  on  the  7th  November,
 1965.

 The  last  two  will

 be  comparatively  cheaper.

 लाइसेंसधारी  चिकित्सक  लाइसंशिएट )  '  पाठ्यक्रम

 77.  श्री  किशन  पटनायक

 श्री  मत  लिमये

 श्री  बागड़ी

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा करेंग  कि

 क्या  देश
 में  कुछ  स्थानों  पर  लाइसेंसधारी  चिकित्सक  पाठ्य  क्रम

 आरम्भ  करने  का  विचार  है

 यदि  तो  किन  स्थानों  और

 क्या  भारतीय  चिकित्सा  संस्था  न  इस  निणंय  का  विरोध  किया

 स्वास्थ्य
 मंत्रालय

 में  उपमंत्री  ५०  शे०
 :

 और
 :  देश

 में  मेडिकल  लाइन

 सेंशियट  कोस  फिर
 से

 चलाने  का  कोई  प्रस्ताव
 सरकार के

 विचाराधोन  नहीं  ।  उपलब्ध

 के  महाराष्ट्र  सरकार  ने  नागपुर  में  एसा  एक  sea  चलाने  का  निश्चय  किया  है  ।

 इण्डियन  मेडिकल  एसोसियशन  एसा  कोस  फिर से  चलाने के  विरुद्ध

 गोआ  में  पंजीबद्ध  कोटाਂ  समितियां

 78.  श्री  aa  लिमये

 श्री  बागड़ी

 क्या  faa  मंत्री  समवाय  अधिनियम  के  अंतगर्त  समवाय  अधिनियम  1956  के  काय-संचालन

 प्रशासन  के  संबंध  में  प्रस्तुत  नवें  वार्षिक  प्रतिवेदन  कें पष्ट  3  के  संबंध  में  यह  बताने  की

 कृपा  करेंग  कि

 गोआ  में  समवाय  अधिनियम  के  अंतगर्त  पंजीबद्ध
 मानी

 गई
 कोटाਂ  समितियों

 में  से
 कितनी  समितियां  औद्योगिक  तथा  व्यापारिक  समवाय  और

 इन  समितियों  मे ंसे  प्रत्येक  की  अधिकृत  तथा  प्रदत्त  पूजी  कितनी-कितनी है
 ?

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी )  कम्पनी  1956 के  अधीन  अभी

 तक  21  पोर  कोटा  समितियां  निजी  सेवायों  के  रूप  में  पंजीबद्ध  हो  चुकी  gi  इन  में  से

 6  खनने  दूसरी  6  तीन  पांच  परिवहन  और  शेष  एक  निर्माण  तथा  उपयोगी

 कार्यों  के  समवाय  ।

 इन  21  पार  कोटाਂ  समितियों  की  पंजीयन  की  तिथि  मुख्य  प्रयोग  ने  और  अधिकृत

 पूंजी  संम्बन्धी  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया
 गया  है  |

 [eater  में
 में  रखा  गया

 देखिए
 सख्या

 5056/65
 3  सेवायों  की  प्रदत्त  पूजी  के  बारे  में  आंकड़े  अभी  उपलब्ध

 नहीं
 यहां

 चना  दन  सेवायों  की  पंजीयन  की  तिथियों से  iad  और  9  मास  की  अवधि  के  भीतर  इन

 द्वारा  स्थिति  विवरणों  के  प्रस्तुत कर  देने पर  ही  उपलब्ध  होंगी  ।
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 सिचाई  सुविधाओं  का  उपयोग

 श्री 79.  न्  t  बागड़ी  :

 शी  मधु  लिमये  :

 श्री  Ho  Fo  गोपालन  :

 क्या  सिचाई  और  fara  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  नितिन  पंच-वर्षीय  योजनाओं
 के  दौरान  निर्माण  की  गई  सिंचाई  सुविधाओं  के

 प्रभावी  उपयोग
 के

 सम्बन्ध  में  कोई  तुलनात्मक  अध्ययन  किया  है

 सिंचाई  सुविधाओं  के  निर्माण  और  उन  के  उपयोंग  के  बीच  इतना  बड़ा  अन्तर  होने  के

 कपा  कारण  और

 इस  अन्तर  को  मिटाने
 के

 लिये  और  विधमान  सुविधाओं  का  अधिकतम  उपयोंग

 उचित  करने  के  लिप  क्या  पग  उठायें  जा  रह

 सिचाई  और  विद्या  मंत्री  कु०  ल०  :  145  लाख  एकड़  की  उत्पन्न

 क्षमता  में  से  130.  एकड़  का  1965  तक  उपयोग में  लाया  गया  है

 तथा  अन्तर  बहुत  नहीं  परन्तु  इस  थोड़े  सेਂ  अन्तर
 को  भी  न्यूनतम  करने

 के  लिय  राज्य  सरकारों  से  प्रार्थना  का  गई  हैकि  वे  किसानों  को  ऋण  उन्नत

 कीटनाशक  मण्डियों  तक  उत्कृष्ट  परिवहन  सेवाएं  देने  के  लिय  तथा  सिंचाई  और

 शस्य  अयोजन  जेसे  क़षि  उत्पादन  के  वैज्ञानिक  तरीकों  के  प्रति  उनका  मागं दर् दन  करने  के  लिये  क्षेत्र

 विकास  कार्यक्रमों  अपने  हाथ  में  लें  ।  सिंचाई  विभागों  से  भी  प्रार्थना  की  गई  है  कि  वे  उन

 क्षेत्रों  में  जहां  किसान  देरी  करें  2  क्यूसेक  तक  के  जल  मार्गों  का  बताएं  और  क्षेत्रीय  नालियां  खोदें  |

 कुछ  राज्यों  में अनिवायं  सिचाई  शुल्क  लगाया  जा  रहा  कुछ  राज्यों  ने  पानी  के

 दर  निर्धारित  किये  ज्यू ह  उपलब्ध  हो  त्यूनी  उस  को  प्रयोग  में  लाने  के  लिये  किसानों

 को  स  प्रकारेग  प्रोत्साहन  दिया  जा  रहा  हैं  ।

 बम्बई  में  सोने  का  पकड़ा  जाना

 80.  श्री  कोमल  वैंकया  :  क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  सीमा-शुल्क  अधिकारियों  ने  1965  के  पहले  सप्ताह में
 बम्बई  में  बहु

 सी  तलाशियां  लीं  और  करेंसी  नोट  तथा  बहुत  बड़ी  मात्रा  में  सोने  की  छड़ें  जिन  पर  विदेशी

 मुद्रा
 अंकित

 यदि  होता  कितनी  मात्रा  में  सोना  पकड़ा  गया  और  कितने  ata  नोट  पकड़े

 किन-किन  स्थानों
 से

 सोना  और  करेंसी  नोट  पकड़े  और

 (a)  सम्बन्धित  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  ?

 वित्त  मंत्री
 ति०  ao  Hooray)  :  से  बम्बई  सोमा-शुल्क  के  अधिकारियों

 ने  4  1965  को  बम्बई  में  ज़करिया  मसजिद  स्ट्रीट  पर  स्थित  मेनन  चेम्बसं  बिल्डिंग  की

 तीसरी  मंजिल
 के

 कमरा  नम्बर
 10

 से  निम्नलिखित  सामान  पकड़ा  :--

 (1)  दस-दस  तोले  वाली  विदेशी  मार्का  की  सोने  की  600

 (li)  कुल  8,48,080  रुपये  मूल्य  के  विभिन्न  मूल्य-वर्ग  के  भारतीय  मुद्रा
 तथा

 (ili  ्
 है

 स्थानीय  बाजार  भाव  के  हिसाब  से  लगभग  30,000  रुपये  के
 मूल्य  की  200  कलाई

 F=

 6  व्यक्तियों  को  गिरफ्तार  किया  गया  है  जांच-पड़ताल  जारी  है  ।
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 4  1965

 een  oes

 लिखित  उत्तर

 ए्डिलम्  तथा  कोचीन  नगरों  का  वर्गीकरण

 81.  शनी  |: हूँ०  | ह  गोपालन :  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  सरकार  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  ओर  से  एक  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ

 जिसमें  ag  प्रार्थना  की  गई
 है

 कि  एर्णाकुलम्  तथा  कोचीन  नगरों  को  श्रेणी के  सात

 2  x

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  प्रतिक्रिया  कया  है
 ?

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  कृष्ण माचा रों )  हो  इस  बारे में  कुछ  अभ्यावेदन  प्राप्त

 हुए थे  ।

 इस  समय  केवल  16  लाख  से  अधिक  की  आबादी  वाले  नगरों  को  प्रतिकर  भत्ते  के

 प्रयोजन  कै  श्रेणी में  रखा  गया है  ।  कोचीन  और  एर्नाकुलम  नगरों  की  आबादी  इतनी  नहीं

 हैकि  उन्हें  श्रेणी से  ऊपर  की  श्रेणी  में  रखा  जा  सके  |

 चिकित्सा  कालिजों  सम्बधी  आयोग

 82.  ०  Fo  गोपालन :  FAT  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की
 करेंगे

 कि

 क्या  चौथी  योजना  अवधि  के
 दौरान

 चिकित्सा  कालेजों  के  विस्तार  की  संभावनाओं  .  का

 अध्ययन  करने  के  fag  स्थापित  गये  अयोग ने  केरल का  भी  दौरा  किया

 क्या  आयोग  ने  कोई  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  और

 यदि  तो  प्रतिवेदन  की  मुख्य-मुख्य  बातें  क्या

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  Qo  1-1 ५
 :

 चौथी  योजना  में  मेडिकल
 कालेजों

 के  लिए  कितनी  गंजाइस  है  इसक  अध्ययन  करने
 के  लिए

 भारत  सरक।र  ने  कोई  कमीशन  नीय

 नहीं  किया  है  तथापि  वर्तमान  मेडिकल  कालेजों  के  और  आगे  विस्तार  की  सम्भावनाओं  की  जांच  करने

 के  लिए  देश  के  विभिन्न  भागों  में  स्थित  मेडिकल  कालेजों  का  निरीक्षण  करने  के  लिए  भारत  सरकार

 ने
 दो  दो  चिकित्सा  विशेषज्ञो  के  कुछ  दल  नियुक्त  किए हें

 दक्षिणी  क्षेत्र  के  दल
 ने

 केरल  के  कॉलेजों

 दौरा  किया  ।

 और  सरकार  द्वारा  अभी  कोई  रिपोर्टें  नहीं  निकाली  गई  है  ।

 केरल  a  चिकित्सा  कालिज

 83.  शना  ८* ह ०  Fo  गोपालन :  क्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  सरकार  को  त्रिपुनीतुरा  प्रिंसिज़  एसोसिएशन  की  ओर  से  एक  अभ्यावेदन  प्राप्त

 जिसमें  उन्होंने  एक  चिकित्सा  कॉलेज  खोलने  की  अनुमति  मांगी

 क्या  सरकार  को  त्रिचूर में  चिकित्सा  कॉलेज  खोलने  के  सम्बन्ध  में  भी  कोई  अभ्यावेदन

 प्राप्त  हुआ  और

 यदि  तो  इस  विषय  में  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या  है
 ?

 स्वास्थ्य
 मंत्रालय

 मे  उप-मंत्री  पृ०  शे०
 :

 केरल  सरकार
 को

 कोचीन  के

 रजवाड़ो ंसे  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ है  उसपर  विचार  हो  रहा  है  ।

 सरकार  को  ऐसा  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ

 केरल  मे  पहले  ही  चार  एसे  कालेज  हे  और  चौथी  योजना  में  पांचवां  कालेज  खोलने  की

 वना  नही ंहै  ।  फिर  भी  कोचनी  प्रीति  से  प्राप्त  हुए  अभ्यावेदन  पर  विचार  किया  जा  रहा है  |
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 पाजहास्सी  सिचाई  परि  य es दिवस

 4.  श्री  ज०  क्०  गोपालन  :  क्या  सिंचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंग
 कि  :

 ह  क  केरल  में  पाजहास्सी  सिचाई  परियोजना  कन्नानूर  द्वारा  कितने  एकड़  भूमि  की  सिंचाई

 होने  की  सम्भावना

 इस  योजना  के  लिय  कुल  कितनी  राशि  मंजूर  की  गई  और

 (a).  अब
 तक  कितनी  uit

 at  हुई  है
 ?

 सिंचाई  और
 विद्युत  मंत्री  Fo  ल०

 :
 जब  यह  योजना पूर्ण  हो  जाएगी  इससे

 70,000  एंड  भूमि  की  सिंचाई  को  जाएगी  ।

 परियोजना  की  अनुमित  लागत  442  लाख  रुपये  है  ।

 (1)  1964-65 के  अन्त  कुल  12.  49  लाख  रुपय  व्यय  हुए  ।

 ज्यों  द्वारा  रिजवी  बैंक  से  अपनी  राशि  से  अधिक  राशि  का  निकाला  जाना

 85.  श्री
 सिद्धेश्वर

 प्रसाद :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कुंठा  करेंगे  कि  किन-किन  राज्यों  ने

 भारत  के  रिज बेक  से  राशि  से  अधिक  राठी  निकाली  और  31  1965  तक

 उन्होंने  कितनी-कितनी  अधिक  राशि  निकाली  है  ?

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  :  समझौतों  शर्तों  के  अनुसार  राज्य  सरकारों  के  लिय

 रिज  बेक  उनके  अक  के  रूप  में  कायें  करता  उनके  बीच  हुए  सौदों  को  बताया  नहीं  जा  सकता  |

 emt  बासीन

 86.  श्री  कृष्णदेव  ल्रिपाठी  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंग  कि

 क्या यह  सच  है  कि  faa  स्वास्थ्य  संचारी  रोग  संस्था  और  कलकत्ता  निगम

 द्वारा  data  रूप  से  कलकते  में  किय  गय  सर्वेक्षण से  यह  निष्कर्ष  निकला  है  कि  है  ज़े  का  टीका

 ओर )  निवारक  उपचार  के  रूप  में  निष्प्रभाव  सिद्ध  हुआ

 यदि  तो  हैजे  का  प्रभावकारी  टीका  तेयार
 करने

 के
 लिय  क्या  उपाय  किय  गय  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शे०  (#)  भारतीय  चिकित्सा  अनुसंधान
 पश्चिमी  कलकत्ता  नगर  निगम  तथा  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  faa  zt  परीक्षण  कर  रहे

 डवल  अध्ययन  दिसम्बर  1965  तक
 .  पुरे  हो  जायेंगे  ।  उस  के  पश्चात

 ही  निष्कर्षों  का  पता  चलेगा

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता

 मता टिला  बाध

 87.  श्री स०  मो ०
 बनर्जी  :

 क्या  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  रहे  बताने  कृपा  करेंग  कि

 क्या  मातापिता
 बांध  का  निर्माण  ara  पूरा  हो  चुका

 यदि  तो  क्या  बिजली  घर
 भी  बन

 गया
 और

 यदि  तो  इसमें  विलम्ब  होने  के  क्या  कारण  हू

 सिचाई और  कि  मंत्री  Fo  ल०
 :  हां  ।

 प्रदान  नहीं  उठते  ।
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 लिखित  उत्तर 13  1887  )
 लि  क

 भद्रा  सन  ॥चागाट्सा  कालज

 88.  श्री  ०  सो०  बनर्जी  :  क्या स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  यहं  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश में  तीन  और  चिकित्सा  कॉलेज  स्थापित  करने  का  विचार

 यदि  तो  क्या  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  वित्तीय  सहायता  मांगी  और

 (a)  क्या  केन्द्रीय  सरकार ने  राज्य  द्वारा  मांगी  गई  पूर्ण  राशि  दे  दी  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  go  भास्कर )
 जी

 उत्तर  प्रदेश  सरकार

 ने  3  और  चिकित्सा  कालेजों  के  स्थापित  किये  जाने
 का  सुझाव  दिया

 और  :  राज्य  सरकार  को केन्द्रीय  सरकार  x  प्राह्। नियमों  के  a  सहायता  मिल

 सकती  है  यदि  प्रस्ताव  राज्य  योजना  में  भारत  सरकार  तथा  योजना  आयोग  द्वारा  मंजूर  a
 जायें  |

 बंगलौर  के  लिये  जल  सम्भरण

 89.  श्री  बासप्पा

 श्री  Zo  चा०  लिंग  रेड्डी

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृप  करेंगे  कि  :

 क्या  बंगलौर  नगर  के  लिय  स्रमेकित  जल  सम् भरण  योजना  निश्चित  कार्यक्रम के
 चल  रही है

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 केन्द्रीय  सरकार  तथा  faa  बेक  ने  अब  तक  कितनी  वित्तीय  सहायता  प्रदान  की  है

 स्वास्थ्य  मंत्रालय
 में

 उप-मंत्री  ५०  शे०  और  :  बंगलौर  नगर के  लिये

 जल  सम्भरण  को  योजना में  विलम्ब  कुछ  इस  लिय  हो  गया  है  areca  आदि  समय  पर  मिल

 नहीं  wei  कुछ  '  विलम्ब  इस  कारण  '  भी  हो  गया  था  कि  सलाहकार  फर्मों  से  फिर  बातचीत  करनी

 पडी  थी  क्योंकि  जिस  फर्म  से  बात  हुई  थी  उस  के  कार्य  को  अधिक  महंगा  पाया  गया  था  ।

 बंगलौर  के  लिये  भारत  सरकार  ने  निम्नलिखित  धन  देना  मंजर  किया है

 196  3-64  50  लाख  रुपय

 1964-65  150  लाख  रुपय
 1QACF  of

 29०  66  150  लाख  रुपय

 विश्व  बैंक  से  कोई  सहायता  के  लिय  नहीं  मिलेगी  ।

 नीमच  में  नया  a Veter  head लालाइन  कार खान

 90.  श्री  भान  प्रकाश  fag

 थी  यशपाल  सिह

 कया  वित्त  मंत्री  23  1965  के  अतारांकित  seq  संख्या  2735  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  नीमच में  स्थापित  किये  जाने  बाले  प्रस्थापित  नवीन  अलक्लाइड

 कारखाने
 में

 पूरा
 उत्पादन  कब  तक  आरम्भ हो  जायेगा  ?
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 (Saka) ——— क  पद

 वितत  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी )  :  कारखाने
 के
 Bi

 आवश्यक  योजना  तथा  नकदी

 बनवाने  का  कार्य  प्रगति  पर  कारखाने  में  उत्पादन 5  ने  की  कोई  निश्चित  तारीख  अभी

 नियत  नहीं  की  गई  है  ।

 एयर  इंडिया के  एग्जीक्यूटिव  अधिकारी  द्वारा  विदेशी  सारा  सम्बंधी  विनियमों का  उल्लंघन

 91.  श्री  बी  Wo  शर्मा

 श्रीमती  तारकश्वरी  सिन्हा

 att  यशपाल  fag

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  संच है  कि  वित्त  मंत्रालय  की  vada  दाखा  ने  एयर  इंडिया के  एक  वरिष्ठ

 एग्जिक्यूटिव  अधिकारी  द्वारा  विदेशी  मुद्रा  सम्बन्धी  विनियमों  के  कथित  उल्लंघन  किय  जाने  के

 सम्बन्ध  में  कुछ  अनियमितताओं  का  पता  लगाया  है  ;

 (qa)  यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  और

 (1)  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी )  :
 से

 (7)
 :

 प्रवर्तन  निदेशालय  मुद्रा

 1947),  एअर
 इंडिया

 के  एक  एक्जिक्यूटिव  अफसर  के  परिवार  के  सदस्यों  को  भारत  के

 feat  बेक  द्वारा  दिये  गये  फार्म के  उपयोग  के
 बारे

 में  कुछ  समा रोपित  अनियमितताओं
 की

 जांच-पड़ताल  कर
 रहा  चूंकि  जांच-पड़ताल  का  काम  जारी

 है
 अधिक  ब्यौरा  देना  नहीं

 होगा  ।  जांच-पड़ताल  पूरी  हो  जाने  के  बाद  योग्य  कार्यवाही  करने  के  प्रत  पर  विचार  किया  जायेगा  ।

 स्नातकोत्तर  चिकित्सा  शिक्षा  के  लिए  अखिल  भारतीय  परीक्षा

 rd 92.  को  श्रीनारायण  दास  क

 ait  विश्वनाथ  पाण्डेय

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  2  सितम्बर  1965  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  1315  के  उत्तर  के

 संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  स्नातकोत्तर  चिकित्सा  शिक्षा  के  लिये  एक  अखिल  भारतीय  परीक्षा  आरम्भ  करने

 के  प्रस्ताव  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया  है

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  मुख्य  रूपरेखा  क्या हैं  ;  और

 परीक्षा  कब  तक  आरम्भ  की  जाने  की  सम्भावना है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  पू०  शे०  और  (#1)  है  प्रस्ताव  अभी

 भारत  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।

 पिछड़  क्षेत्र

 9  3.  श्री  उसा नाथ  :  क्या  योजना  मंत्री  क्षेत्रों  के  विकासਂ  ge  आध  घंटे  की  चर्चा

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 _  क्या  राज्य
 सरकारों  ने  चुनिन्दा  स्ेसम्मत  सूचकों  के  आधार  पर  प्रत्येक  राज्य में  पिछड़े

 त्रों को  घोषित  करने  के  बारे में  कोई  उत्तर  दिया
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 ee  ——————

 यदि  तो  उन  राज्यों  के  नाम  क्या  हे  ओर  प्रत्येक  राज्य  में  किन-किन  क्षेत्रों  को

 ७,  माना  गया

 (7)  क्या  मद्रास  ने  रामनाथपुरम्  और  आररंतांगी  को  क्षेत्र

 मानने के  सम्बन्ध  में  कोई  भेजी  और

 यदि  तो  मद्रास  wea  के  इन  पिछड़े  क्षेत्रों  तथा  अन्य  राज्यों के  पिछड़े  क्षेत्रों  को

 क्षेत्रਂ  घोषित  करवाने  तथा  इनको  चौथी  योजना  के  विकास  कार्यक्रम में  शामिल  कराने

 के
 लिये  केन्द्रीय  सरकार

 ने
 क्या  कार्यवाही  ही  है

 ?

 योजना  मंत्री  ब०  रा०  :  मद्रास  को  छोड़कर  अन्य सब  राज्य  सरकारों  से  योजना

 आयोग  के  दिनांक  1965  के  जिसके  साथ  विकास
 के

 विशिष्ट  सूचकों  की  सूची

 संलग्न
 की

 गई
 के

 उत्तर  प्राप्त  हो  गये

 आंकड़ों  के  आधार  पर  पिछड़े  क्षेत्रों  की  पहचान  करने  areas  विचाराधीन  है

 (t)  नहीं  ।

 seq  नहीं  उठता  ।

 परिवार  नियोजन  कार्यक्रम

 94.  श्री  राम  रख  यादव  :

 ait  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 श्री  बालकृष्णन :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 बया  आपातकालीन  स्थिति  को  ध्यान में  रखते  हुए  सरकार  का  परिवार  नियोजन

 धर्म  में  कोई  oferta  करने  का  विचार  और

 यदि  तो  इसकी  मुख्य  रूप-रेखा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  १०  शे०  जी  नहीं  ।

 यह  प्रदान  नहीं  उठता  ।

 अत्यावश्यक  वस्तुओं  के  दामों  में  विधि

 95.  डा०  रोनेन  aa:

 श्री  ७० दीनन  भट्टाचार्य  :

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अखिल  भारतीय  स्तर  पर  अत्यावश्यक  वस्तुओं  के  दामों में  वर्ष  1962-63,  1963-64
 तथा  1964-65

 में
 कितनी  वृद्धि  हुई  और

 अत्यावश्यक  वस्तुओं  के
 थोक  खुदरा  दामों में  कितना  अन्तर

 वित्तमंत्री  ति०  त०  :  और  :
 खाद्य  वस्तुओं  के  थोक  मूल्यों में

 1962-63
 में

 3.6  1963-64  में  15.  1  प्रतिशत  और  1964-65 में  8.  7  प्रतिशत  की
 afe  हुई  ।  वर सद् धि केय  प्रत्यक  वर्ष  के  ars  महीने  के  साप्ताहिक  नृत्यों  के  औसत  के  आधार
 पर  निकाले  गये  a  ।  इन  तीन  वर्षों  अखिल  भारतीय  श्रमिक  at  उपभोक्ता  मूल्य  सूचक
 अंक  के  अनुसार  खाद्य  वस्तुओं  के  खुदरा  मूल्यों  में  ऋमशः  3.  2  10.  9  प्रतिशत  और  15
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 प्रतिशत  की  वृद्धि  इन  वर्षों  में  सभी  वस्तुओं  sate  और  खुदरा  मूल्यों  में  जो  वृद्धि  हुई  वह

 इस  WHIT  है  :
 र

 थोक  मूल्यों
 में  खुदरा  मूल्यों  में

 प्रतिशत  वृद्धि  प्रतिशत  वृद्धि
 वि  EE

 1962-63  3  0  2.4

 1963-64  9.4  10.0

 1964-65  8.8
 11.2

 त्रिवेन्द्रम  ads  केन्द्र

 96.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  2  1965 के  अतारांकित  प्रशन  संख्या

 131  6  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कप  करेंगे  कि  :

 क्या  त्रिवेंद्रम  आयुर्वेदिक  केन्द्र  का  स्तर  ऊंचा  करके  उसे  स्नातकोत्तर  प्रशिक्षण  एवं

 सम्मान  संस्था  का  रूप  देने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  किया  जा  चुका

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  हुआ  और

 इसको  कब  तक  क्रियान्वित  किय  जाने  की  सम्भावना  ह ै?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  ५०  शे०  :  त्रिवेन्द्रम  आयुर्वेदिक  केन्द्र  को

 स्नातकोत्तर  प्रशिक्षण  एवं  अनुसंधान  संस्था  बनाने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  हो  रहा

 और  :  प्रत  उत्पन्न  नहीं  होते

 विकलांग  व्यक्तियों  का  पुनर्वास

 97.  श्री  यशपाल  सिंह

 श्री  भानु  प्रकाशा  सिह  :

 क्या  स्वास्थ  मंत्री  23  1965  के  अतारांकित  प्रदान  संख्या  2738
 के

 उत्तर  के  सम्बन्ध

 में यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  विकलांग  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  से  सम्बन्धित  सम्मेलन  द्वारा  की  गई  सिफ़ारिशों

 सरक।र  को  प्राप्त  हो  चुकी

 यदि  तो  इनका  ब्यौरा  कया  और

 इन  सिफारिशों  के  बारे में  सरकार ने  क्या  निर्णय किया  है  ?

 स्वास्थ  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  पद  दा०  :  सम्मेलन  ने
 कोई  विशेष

 सिफारिश

 नहीं  की  ।  सम्मेलन  ने  चौथी  योजना  में  पुनर्वास  सम्बन्धी  सुविधाओं  के  विस्तार  के  प्रस्तावों  का

 उन्होंने  स्वागत  किया है

 और  :  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 दिल्ली  में  बाढ़  नियंत्रण  कायें

 98.  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :  श्री  कठ  तिवारी  :

 श्री  प्र७  र०  चक्रवर्ती  श्री  कोयला  THAT  क

 कया  सिचाई  और  बिद्युत  मन्त्री  16  1965  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  2264  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  मं TY  brea  yor  r-¥
 नए  बताव  की  कृपा  करेंगें  कि  :
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 rr CTs  के  por  से  लात
 नियंत्रण  सम्बन्धी क्या  सरकार  ने  इस  बीच  दिल्ली  तथा  उसके  आ  सन  THQI Aa  न  ale

 विशेषज्ञ  समिति  द्वारा  की  गई  सिफारिशों  पर  विचार  कर  लिया  और

 यदि  तो  उन  पर  क्या  निर्णय  किया गया  है  ?

 य

 सिचाई  और  विधायक  मंत्री  Fo  ल०  और  :  अन्तररज्य  पक्षों  वाली

 सिफारिशों  पर  शीघ्र  ही  अन्तर्राज्य  सम्मेलन  में  बहस  करने  का  विचार  है  ।  अन्य  सिफारिशों  पर  की

 गई  कार्यवाही  संलग्न  विवरण  में  बताई  गई  है  ।  [eatery  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०

 eto  5054/65  ।]

 WT कार्यालयों  का  फरीदाबाद  में  े ची दे. दैव  नति

 99.  श्री  घर  to  चक्रवर्ती  :

 श्री  च०  बरुआ :

 क्या  निर्माण  और  आवास  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नई  दिल्ली  के  कुछ  कार्यालयों  द्वारा  फरीदाबाद  में  स्थानान्तरण

 करने  से  लगातार  इंकार  किय  जाने  के  परिणामस्वरूप  वहां  पर  कार्यालयों  के  लिये  नव निमित

 भग  62,000  वर्ग  फूट  स्थान  शीघ्र  ही  अनिश्चित  काल  तक  खाली  पड़ा  रहेंगा

 क्या  भारत  सरकार  ने  1962  में  फरीदाबाद  में  मकानों  निर्माण  करने  का  निर्णय

 करने से  पहले  इस  बात  का  अन्तिम  रूप  से  निर्णय  कर  लिया  था  कि  कौन  से  सरकारी  कार्यालय  वहां

 जायेंगे  ;

 किंग-किन  कार्यालयों  ने  नया  स्थान  प्रसन्नता पू वेक  स्वीकार  कर  है  और  किन

 क्यों  ने  एसा  नहीं  और

 (a)  संबंधित  कार्यालयों  की  अनिच्छा  से  उत्पन्न  समस्या  को  हल  करने के  लिये  कौन  सक्षम

 प्राधिकारी  है  और  क्या  उसने  प्रशासनिक  निणंय  कर  लिया  है  ?

 निर्माण  और  आवास  मंत्री  मेहरचन्द
 :  से  :  फरीदाबाद  में  कार्यालय

 वास  के  लिए  तीन  खंड  बनाये  जा  tes  इनमें  से  एक  खंड  तेयार  है  तथा  उसे  रक्षा  मंत्रालय को

 fea  किया  जा  चुका  इसकी  बहुत  संभावना  हैकि  शेष  दो  खंडों  को  भी  उसी मंत्रालय  को

 fea  कर  दिया  जायेगा  ।  रक्षा  मंत्रालय के  लिए  एक  वैकल्पिक  वास  बनाने  का  भी  प्रस्ताव है  ।  जब

 यह  तैयार  हो  जायेगा  तो  ये  खंड  भारत  सरकार  के  अन्य  कार्यालयों  को  आवंटित  करने  के  लिये

 लब्ध  हो  जायेंगे  ।  केवल  तभीਂ  कुछ  कार्यालयों  को  दिल्ली से  फरीदाबाद  भेजने के  प्रशन  पर  विचार

 किया  जा  सकेगा  |

 परिवार  नियोजन  के  लिये  जड़ी  बूटी

 100.  श्री
 कर्णी  साहजी

 :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री
 यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  ।

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  लखनऊ के  एक  डॉक्टर ने  परिवार  नियोजन  के  लिये  एक

 नई  जड़ी  बूटी का  पता  लगाया  और

 Oe ate
 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  अनु  सन्मान-का  य॑  को  बढ़ाने के  लिये  क्या  पग  उठाये गये

 अथवा  उठाने  का  विचार  किया  गया है  ?
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 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  पु  शठ  :
 जी  नहीं

 wea  उत्पन्न  नहीं  होता

 श्रमिकों  की  मजूरी

 101.  श्री  प्र०  त्र०  बरुआ :

 थी  यशपाल  fag

 योजना  मंत्री  23  1965  के  अतारांकित  प्रदान  संख्या  2697  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  औद्योगिक  श्रमिकों  की  काम  करने  और  जीवनयापन  सम्बन्धी

 स्थिति  के  सम्बन्ध  में  श्रमिक  तालिका  द्वारा  निकाले  गये  निश्चित  निष्कर्ष  क्या  और

 श्रमिकों  की  जोवन यापन  संबंधी  स्थिति  में  सुधार  लाने  के  लिए  इस  तालिका ने  क्या

 सिफारिशें  की  हं  ?

 योजना  मंत्री  ब०  राठ  :  और  :  योजना  आयोग  के  श्रम  नीति  सम्बन्धी

 पेनल  की  31  अक्तूबर  और  1  नवम्बर  को  बैठक  हुई  ।  पेनल  ने  अनुभव  किया  कि  वर्तमान

 लीन  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इसका  कांय॑  दो  क्रमावस्थाओं  में  किया  जाय  ।  एक  में  वे  प्रस्ताव

 हों  जिनमें  1966-67 की  सालाना  योजना के  संदर्भ  में  निकट  भविष्य  में  कार्रवाई  करने  की

 कता  है  और  दूसरे  में  सारी  चौथी  योजना  अवधि से  सम्बन्धित  कार्यक्रमों  और  नीतियों  का  अध्ययन

 हो  ।  पेनल  ने  सात  अध्ययन  दल  गठित  करने  का  निश्चय  किया  है  और  वह  इनके  द्वारा  अपना

 विस्तृत  कार्य  करेगा  ।  a  अध्ययन  दल  निम्न  से  संबंधित  हैं  :--

 (1)  औद्योगिक

 (2)  उत्पादकता  और

 (3)
 रोजगार  और

 (4)  वेतन

 (5)  श्रम  सामाजिक  सुरक्षा  और  श्रम

 ow

 (6)  श्रमिकों  की  शिक्षा  और  श्रम  और

 (7)  कृषि  श्रमिक  और  श्रमिकों  के  विशेष  वर्ग  ।

 आसाम  में  बाढ़  नियंत्रण

 102.  श्री  प्र०  Ao  बरुआ  :  श्री  मंडी

 श्री  यशपाल  सिंह  :  श्री  घटिया

 क्या  सिचर  और  faa  मंत्री  23  1965  क  तारांकित  प्रदान  संख्या

 808  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 आसाम  में  बाढ़  नियन्त्रण  के  लिये  बाढ़  समिति  द्वारा  तैयार  की  गई  योजना  कीਂ  मुख्य

 रूपरेखा  क्या  और

 उसको  कार्यान्वित  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही
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 सिचाई  air  faa  मंत्र  ल०  :  (#)  विवरण  नीचे  दिया  जाता  है
 :--

 विवरण

 बाढ़  नियंत्रण  संबंधी  मन्त्रियों  की  समिति  द्वारा  सुझाई  गई
 6  करोड़  रुपयों  की

 अनुमति
 लागत

 की  असम  की  बाढ़  नियंत्रण  स्कीमों  की  रूपरेखा  की  मुख्य  बातें  निम्नलिखित  है ंहैं

 ee

 योजना  श्रेणी  अनुमित  लागत

 रूपयों  में  )

 )
 ee

 नय  तटबंध  9  70

 नये  नाले  2  30

 तटबंधों  को  उंचा  और  पक्का  करना  4  70

 तगर  बचाव तथा  कटाव-रोध  स्कीमें  8  70

 तटबंधों  में  जल  द्वार  2  10

 बहुद्देश्यीय  जलाशय  और  डिटन्दान  बेंज़ीन  farmer  27  50

 अन्य  कायें  5  00

 कुल  क़  60  00

 बरक  बांध  के  लिय  अस
 ft.  ब्रश  97"  धान  नकल  प्रगति  पर  है  ।  ब्रह्मपुत्र  और  उसकी  सहायक  नदियों

 में  बाढ  की  समस्या के  सम्बन्ध  में  स्थापित  अध्ययन  दल  की  रिपोर्ट  विचाराधीन है  ।  यदि  धन  रानी
 ह

 उपलब्ध  हुई  तो  इन  कार्यों  की  Sova  प्राथमिकता के  आधार  पर  कार्यान्वित  करने  का  विचार है  ।

 कोलार  स्वर  क्षत्रों  म॑  हड़ताल

 103  go  ato  लिंग  रेड्डी  :
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोलार  स्वर्ण  क्षेत्रों  की  सोने  की  खानों  में  हाल  ही  में
 मजदूरो ंने  हड़ताल  कर  दी

 थी

 यदि  तो  हड़ताल  के  कारण  कितनी  हानि  और

 हड़ताल  होने के
 क्या  कारण  थे  और  किन  शर्तों  पर  हड़ताल  समाप्त  हुई

 ?

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी )  जी  हों  ।

 कोलार
 की  सोने की  खानो ंसे  निकाला  गया  सोना  बेचा नहीं  घाटे  का  कोई

 सवाल  पैदा  नहीं  होता ।  लेकन  जहां तक  सोने के  उत्पादन  का  सवाल  है  कोलार  की  खानों

 से  सोना  निकालने  वाले  प्रतिष्ठानों के  कर्मचारियों  द्वारा  19  1965 से  2  सितम्बर  1965

 तक  की  गयी  हड़ताल  के
 कारण  उत्पादन  1,5  6,  000  ग्राम  की  कमी  हुई  ।

 महंगाई  भत्ता  बढ़ाने  और  बेसन-मानों  में  संशोधन  करने  की  श्रमिकों  की  मांग  कोलार  की

 खानों
 से

 सोना  निकालने  वाले  प्रतिष्ठानों  के  श्रमिकों  के  मान्यताप्राप्त  संधि  और  प्रबंधकों  के बीच  बातचीत

 चल  ही  रही  थी  कि  श्रमिकों ने
 19  1965 को  गैर-कानूनी  हड़ताल  कर  लेकिन

 वहू
 3

 1965  को  समाप्त  कर  दी  गयी  ।  यह  हड़ताल  पहले  से  सुचना  दिये  बिना  और  ऐसे
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 समय  पर  की  जब॑  समझौता  afanrét,  वास्तव  में  बातचीत  AAT
 रहा

 था  |  उसके  बाद  .  समझौता

 अधिकारी  की  सिफारिशो ंके  अनसार  प्रबंधकों  और  श्रमिक  संघों के
 al _ aਂ  वेतन  और  महंगाई  भत्तों

 आदि  की  विधि  के  बारे  में  समझौता  हो  चका है  |

 कोलार  way  क्षेत्र

 104.  श्री  go  ato  लिंग  रेड्डी  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 जब  से  केन्द्रीय  सरकार  ने  कोलार  स्वर्ण  क्षेत्रों  के  खनन  उपायों को  अपने  हाथ  में  लिया

 है  तब  से  उसे  उनसे  कितना  लाभ  अथवा  हानि हुई  और

 सोने की
 उत्पादन  लागत  को  कम  करने के  लिये  क्या-क्या  उपाय

 किये  गये  हे

 faa  मंत्री  ति०  त०
 कृष्णमाचारी

 )  (  |  )  कोलार  की  खानों  से  सोना  निकालने  वाले

 प्रतिष्ठानों
 grat  निकाला  गयां  सोना  बेचा  नहीं  इसलिए  लाभ  या  हानि  का  कोई  सवाल  ही

 पेदा  नहीं  होता  ।

 उत्पादन-व्यय  को  कम  करने  के  लिए  ये  उपाय  किये  गय  तीन  खानों  में  से  दो  का

 खरीद  का  He  कम शालाओं  और  सिविल  इंजीनियरी  तथा

 सफाई  सम्बन्धी  सेवाओं  का  केन्द्रीयकरण  और  फालतू  श्रमिकों  की  छटनी  ।  एक  तकनीकी  समिति

 प्रतिष्ठानों  द्वारा  अपनायें  गये  खान-खुदाई  के  तरीकों  की  जांच-पड़ताल  भी  कर  रही  ताकि  वह

 उत्पादन  बढ़ाने  और  खरच  कम  करने  के  लिए  आवश्यक  सुधारों  का  सुझाव दे  सके  |

 Family  Pension  and  House  Building  Loan  Schemes

 105.  Shri  Bagri  Shri  Kishen  Pattnayak

 Shri  Madhu  Limaye :  Shri  Yashpal
 Singh

 :

 Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to

 Unstarred  question  No.  2694  on  the  23rd  September,  1965  and  state

 (a)  whether  Government  have  since  received  the  report  from  the  senior  officer

 of  his  Ministry  who  had  gone  abroad  to  sudy  the  working  of  family  pension  and  the

 house-building  loan  schemes  ;

 (b)  if  so,  the  main  recommendations  thereof  ;  and

 (c)  whether  Government  have  completed  consideration  thereof  ?

 The  Minister  of  Finance  (Shri  T.  Krishnamachari ):  (a)  The  officer

 has  submitted  a  Memorandum  on  housing  finance.  A  memorandum  on  Pensions
 will  be  submitted  shortly.

 The  principal  recommendation  with  regard  to  housing  finance  is  that  a

 Housing  Finance
 Corporation

 should  be  set  up  with  a  view  to
 providing  long-term

 loans
 for

 promoting  housing  construction  and  also  to  mobilising  private  savings
 in  this  connection.

 (c)  The  proposals  are  under  consideration

 लाल  समिति  का  प्रतिवेदन

 106.
 श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (#)
 क्या  यह  सच  है  कि  वरिष्ठ  सेवा  जिसे  लाल  समिति  का  प्रतिवेदन  कहा  जाता

 पना  कै
 के  एक न्यायालय  में  पेदा  किया  गया  और

 क्या  इसकी  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखते  कत  सर
 Sa  1.0  कार  का  विचार  क्योंकि  यह

 जनिक  दस्तावेज  बन  गया
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 लए गाणणा  ——  लाााणाव

 वित्त  मंत्री  ति०  तथ  :  जी  हां  ।

 रिपोर्ट  की  कुछ  प्रतियां  पुस्तकालय में  रख  दी  गई  है  ।

 भारतीय  मेडिकल  रजिस्टर

 107.  श्री  wa  लिया

 भी  बागड़ी

 वर्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग ि

 भारतीय  मेडिकल  रजिस्टर  पिछली  बार  कब  प्रकाशित  किया  गया

 बया  यह  सच  है  कि  सरकार  की  नीति  होने  के  बावजूद  कि क  स्थान  द्वारा

 vel
 अपितु  चुनाव  द्वारा  भरे  भारतीय  चिकित्सा  परिषद्  के  साथ  स्थान  नाम-निदान

 द्वारा
 गये  और

 यदि  तो  इसके  कारण  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय
 में  उपमंत्री  ५०  शे०  दिसम्बर  1960  तक  की  पुरी

 भारतीय  चिकित्सा  पंजी  2  जनवरी  1965  को  प्रकाशित  की  गई  थी

 और  (7)  भारतीय  चिकित्सा  परिषद  अधिनियम  1956  की  4(1)  और  भारतीय

 चिकित्सा  परिषद  1957  के  नियम  26  में  अन्य  बातों  के
 साथ

 साथ  az  दिया  गया है  कि  भारतीय

 चिकित्सा  पंजी  के  इस  अधिनियम  के  उपबन्धों  के  अनुसार  बनने  तक  धारा 3(1)  के  खण्ड  (=)
 में  उल्लिखित  लाइसेन्सियेट  सदस्य  चने  जाने  की  अपेक्षा जैसा कि  उस  में  दिया  गया  सरकार  द्वारा

 मनोनीत  किये  al  सकते  चंकी  भारतीय  चिकित्सा  परिषद  द्वारा  तैयार  की  गई  ate  2'  SHRTC)

 1965.  को  प्रकाशित  की  गई  भारतीय  चिकित्सा  पंजी  ag  थी  और  उसमें  केवल  उन  व्यक्तियों

 केनाम  थे  जो
 राज्य

 चिनत्ती  पंजी  में  सिफ  दिसम्बर  1960  तक  दर्ज  थे  तथा  wafer:  चिकित्सा

 योग्यता  वाले  थे  उसे  लाइसेन्सियेटों  के  चुनाव के  उद्देश्य  के
 लिये

 पूरी  निर्वाचक  सुची  नहीं  माना

 जा  सका  तथा  इसीलिये  6  फरवरी  1965  से  मन नियत  किये  गये

 सरकारी  क्वाटर

 108.  श्री ret, A)  लिमये  :  क्या  और  आवास  मन्त्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगें  कि

 उस  सरकारी  अधिकारी  जिसने नई  दिल्ली  दिल्लीमें अपना
 में  मकन  बना

 लिया  सरकारी  क्वाटर  टाइप  चार  तथा  पांच  का  कितना  किराया  लिया  जाता

 उस  अधिकारी  a,  जो  विदेश में  अथवा  भारत  में  उच्च  दिक्षा  छः  मास

 से  अधिक  की  सीमा-छुट्टी  पर  गया  हुआ  उक्त  पाइपों  के  मकानों  का  कितना  किया  लिया

 जाता  है
 ?

 निर्माण  और  आवास  मंत्री  (att  मेहरचन्द  :  जिन  अधिकारियों  के
 पास

 '
 अपने

 मकान  हैं  आवंटित  सरका  "  वास  के  लिये  मूल  नियम  के  अन्तरगत  मानक  किराया

 अथवा  मल  नियम  के  अंतरगत  पुडा  मानक  किराया  इनमें  से  जो  भी  अधिक  देना
 है

 ।

 महीने  से  faa
 शिक्षा-छुट्टी  पर

 जाने  वाले  अधिकारी  सरकारी  वास  को  मूल  नियम

 के  अन्तर्गत  किराया  देकर  अधिक  से  अधिक
 महीने

 की  अवधि  के  लिए  अपने  पास  रख

 सकते हैं  ।  उक्त  अवधि  के  दौरान  निवास  स्थान  खाली  न  करने  पर  बाजार
 दर

 के  आधार  पर

 गणना  करके  नुकसान  वसूल  किया  जा  सकता
 है
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 अपवंचन  सम्बधी  सूचना  देनें  वालों को  इनाम

 109.  श्री  किशन  पटनायक

 श्री  सध  fang

 श्री  बागड़

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंग  वि  :

 क्या  यह  सच
 है

 कि  tea  प्रत्यक्ष  कर
 बोर्ड  ने  घोषणा  की  है  कि  आयकर  अपने  चैकों

 के  बारे में  सुचना  देने  वाले  लोगों  को  इनाम  दिये  जायेंग े;

 यदि  aaa  इनाम  किस  रूप में  दिये  और

 हाल ही  में
 काले

 धन  के  विरु  चलाये  गये  अभियान  में  कितने  लोगों ATU  ata  इनाम  fea

 गय

 वित्त  मंत्री  ति०  Fo  कृष्णमाचारी  हां

 पुरस्कार  की  सूचना  देने  वाले  व्यक्ति  द्वारा  दी  गयी
 सूचना

 अथवा  उसके  द्वारा

 की  गयी  सहायता  से  जितना  अतिरिकत  कर  वसूल  उसके  प्र fart  से  लेकर  10  प्रतिदिन

 के  बीच  रहती  है  |

 )  सुचना  इक ट्री  की  रही  है  और  सदन  की  मेज  पर  रख दी  जायंगी ।

 ast  गंडक  सम्बन्धी  तकनीकी  समिति

 110.  श्री  काशीनाथ  पाण्ड्य  :  क्या  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  देवरिया  जिले  में  बड़ी  गायक  नदी  द्वारों  अपना  माग  बदले  जाने  के

 सम्बन्ध  में  न  केवल
 बहुत

 से  ग्रामों  तथा  एक  चीनी  कारखाने  को  अपितु  निर्माणाधीन  प्रस्तावित

 बड़ी  गण्डक  नहर  को  भी  खतरा पैदा  हो  रहा  जांच  करने  के  लिये  सरकार ने  एक  तकनीकी  समिति

 नियुक्त  की  थी  ;

 यदि  तो  उस  तकनीकी  समिति  ने  क्या  मुख्य  सीमा  रिश  की  और

 नदी  से  होने  वाले  भूमि  के  कटाव को  रोकने  के  लियें  सरकार  ने  क्या  उपाय  किय

 सिंचाई  और  विद्युत  मंत्री
 ल०

 :  हां  ।  एक  समिति  स्थापित  की  गई

 है  जिसके  feared  विषय  निम्नलिखित  होंगे

 (1)  नेपाल-उत्तर  प्रदेश-बिहार सीमा  के  त्रि संगम  से  नदी के  अनुरोध  दाएं  तट  पर  चितौनी  घाट
 तंक  के

 क्षेत्र  के  त्रिदोष  संदर्भ  में  बड़ी  गण्डक  नदी  की  बाढ़  समस्याओं  का  पुनरवलोकन  करना

 (2)  उत्तर  प्रदेश  सरकार  द्वारा  नदी  के  दाएं  तट  पर  बनाए  गए  विभिन्न  संरक्षण  कार्यों  सहित

 चिंतौनी  बन्ध  से  भूतकाल  में  हुई  सुरक्षा  का  अनुमान  लगाना  ॥

 अघ्ययन  |
 (3)  गत  कुछ  वर्षों  की  बाढ़  ऋतुओं  में  इस  तट बन्ध  द्वारा  पुरी  सुरक्षा  न  करने  के  कारणों  का

 (4)
 बन्ध  तथा  इसके  विभिन्न  संरक्षण  कार्यों

 को  कारगर  तथा  मजबूत  बनाने  के  लिये  मान

 निर्धारित  करना  तथा  इन  उद्देश्यों  की
 पूति

 के  लिये  प्रणाली  में  सुधारों  की
 सिफारिश  करना

 |

 तथा  :  आशा  है  कि  समिति  अपनी  रिपोर्ट  1965 के  अन्त  तक  प्रस्तुत  चक्र

 देग
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 a

 तवा  परियोजना

 श्री  बाडिया  : 111.  हों  विद्याचरण  शुक्ल

 श्री  पाराशर  :  sit  हवा  प्र०  ज्योतिषी  :

 श्री  हुकमचंद  कछवाय  :  श्री  हाजी

 श्री  चालक  :

 क्या  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  19  1965  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  119  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मध्य  प्रदेश  में  तवा  बहु-प्रयोजनीय  परियोजना  के  निर्माण  काय

 में  अब  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है  ?

 सिंचाई  और  विद्युत  मंत्री  Fo  ले  :  परियोजना  सड़कों  और  भवनों  के  निर्माण  जैसे

 प्रारम्भिक  सिविल  काय  पण  होने  को  हैं  ।  नदी  तल  में  बांध  के  चिनाई  भागसे  सम्बन्धित  खुदाई  ay

 और  मिट्टी  के  बांध  पर  खुदाई  कायें  प्रगति  पर  है  ।  बाएं  तट  की  नहर  की  खुदाई  अभी  हाल  ही  में  शुरू  की

 दायें  तट  में  एक  गहरी  कट  पर  भी  कार्य  प्रगति  कर  रहा  है  ।  चिनाई  बांध  के  आधार  में  पतली

 भराई  का  कायें  भी  हाथ  में  ले  लिया  गया है  ।

 हाईड्रो सील  के  रोगी

 112.  श्री  मुहम्मद  कोया  :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  देश  के  तटवर्ती  विशेषकर  केरल  में  बहुतेरे  लोग

 ड्रोसील  से  रोग-ग्रस्त  और

 यदि  तो  उनके  इलाज के  लिये  तथा इस  रोग  की  रोक-थाम के  लिये  क्या  उपाय

 य  गय

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  go  शठ  फ़िलेंरिया  का  संक्रमण  तथा  रोग

 का  अनुमान  लगाने  के  लिय  देश  के  विभिन्न  क्षेत्रों  में  aaa  किया  गया  है  ।  इस  से  पता  चला है
 कि

 बहुत  से  क्षेत्रों  जिनमें  के  रल  का  तटवर्ती  क्षेत्र  भी  है  हाइड्रोसील  के  रोगी  हैं  ।  तटवर्ती  क्षेत्रों  में  फैले  इस  रोग

 के  बारे  में  एक  विवरण  पुस्तकालय  में  रखा  गया है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिए  संख्या  एल०
 to  5057/65  ॥]

 हाइड्रोसील  मुख्यता  फ़िलेरिया  के  संक्रमण  से  होता  है  ।  देश  अस्पतालों  में  इस  की  चिकित्सा

 के  बारे  में  सुविधायें  उपलब्ध है  ।

 देश  के  कई  क्षेत्रों  में  जिस  में  केरल  भी  है  में  फ़िलेरिया  के  नियन्त्रण  के  लिये  राष्ट्रीय  फ़िलेंरिया

 नियन्त्रण  कार्यक्रम  को  प्रायोगिक  कार्यक्रम  के  तौर  पर  शुरू  किया  गया है  ।  रोग  को  और  फैलने  से  रोकने

 के  लिये  किये गय  पहले  से  ही  इस  रोग  से  ग्रस्त  व्यक्तियों  को  इन  उपायों  से  कोई  लाभ  नहीं
 !

 है  |  |

 Artificial  Limb  Centre  in  Punjab

 e 113.  Shri  Gulshan

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  :

 Shri  Buta  Singh  :

 Will  the  Minister  of  Health  be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to  Un-
 starred  question  No.  1630  on  the  ist  October,  1965  and  state

 (a)  whether  it  is  proposed  to  establish  a  Centre  for  production  of  artificial
 and limbs  in  Punjab

 (b)  if  so,  when  i  t ti  ८ te)  likely  to  start  functioning  ?
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 November  4,  1965
 Write

 Answers

 तामना

 The  Deputy  Minister  i  n  the  Ministry  of  Health  (Shri  S.  askar)  :
 (a)  and  (b):  The  proposal  is  under  consideration  by  the  Government
 It  is  too  early  at  this  stage  to  indicate  the  time  b

 of  Punjab.
 ygwhich  the  proposed  Centre

 is  expected  to  -start  functioning.

 भारी  औद्योगिक  परियोजनाओं

 114.
 श्री

 दलजीत  क्या  योजना  मंत्री यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तीन  योजना  अवधियों  में  स्थापित  की  गई  भारी  औद्योगिक  परियोजनाओं  के  2,  130  करोड़

 रुपये  के  पूंजी  परिव्यय  का  राज्यवार  ब्यौरा  क्या

 पंजाब
 में  ऐसी  कितनी  भारी  औद्योगिक  परियोजनाएं  स्थापित  की

 गई  हैं  ;

 पंजाब  को  इन  परियोजनाओं  के  लिए  कम  राशि  दिये  जाने  के  क्या  कारण  और

 क्या  चौथी  योजना  अवधि में  पंजाब को  अधिक  राशि  आवंटित  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 विचाराधीन  है  ?

 योजना  मंत्री  ब०  रा०  :  पहली  तीन  योजना  अवधि
 |

 के

 केन्द्रीय  औद्योगिक  परियोजनाओं  का  निवेश  द्शति हुए हुए  एक  विवरण  इस  प्रकार

 विवरण

 —_——

 पहली  तीन  योजना

 जियों  के  दौरान  अनुमानित
 राज्य  निवेदन

 करोड़ो  में  )
 ee

 आर्थर  प्रण  च

 असम  च  27  5.0

 बिहार  200.  75

 गुजरात  32.  00

 जम्मू-कश्मीर

 केरल  26.
 24

 महाराष्ट्र
 42,  48

 मध्य  प्रदेश  e  442.61

 मद्रास  82.  71

 रसूल  24.69

 उड़ीसा  403.  84

 पंजाब  35.60

 राजस्थान  6.  00

 उत्तर  प्रदेश  62.  90

 पश्चिमी  बंगाल  321.22

 योग  1765.  52
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 पंजाब में  नांगल
 उर्वरक  कारखाना  और  पंजोर  का  भारी  औजार  कारखाना--दो  भारी

 औद्योगिक  परियोजनाएं

 है

 (7T)  भारी  औद्योगिक  परियोजनाओं  का  स्थान  निर्धारण  का  frase  मितव्ययी  और  अन्य  सम्बन्धित

 zqay  पर  किया  जाता है  ।  किसी  ख़ास  राज्य  को  छोटा  या  बड़ा  भाग  देने  का  प्रश्न  नहीं  उठता  |

 चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  की  जानेवाली  परियोजनाओं  की  व्यय-व्यवस्था  और

 उनका  स्थान-निर्धारण  अभी  विचाराधीन है  ।

 दिल्ली  में  श्रमजीवी  स्त्रियों  के  fad  मकानों  का  आवंटन

 115.  श्रीमती  नमूना  सुल्तान

 श्री  हुकम  चन्द  कछवाय

 क्या  निर्माण  और  आवास  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  दिल्ली  में  नौकरी  करने  वाली  श्रमजीवी  लियों  के  लिए  मकानों  का  आवंटन

 ने  की  एक  योजना  हाल  ही  में  स्वीकार  की  है  ;

 यदि  तो  उस  योजना  का  ब्यौरा  क्या है  और  उनकों  किस  प्रकार  तथा  टाइप  के  मकान

 आवंटितਂ  किय  जायेंगे  और

 आवंटन  की  शत  क्या  होंगी

 निर्माण  और  आवास  मंत्री  मेहरचन्द  जी  नही ं।

 wet  ही  नहीं  उठता और

 सैनिक  सेवा  मं  जान  वाले  कर्मचारियों  के  लिय  सरकारी  क्वाटर

 116.  श्री  प्र०  र०  चक्रवर्ती  :  कया  निर्माण  और  आवास  मन्त्री  यह  बताने की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बहुत  से
 सरकारी

 कर्मचारियों  जिन्हें  राजसम्पत्ति
 निदेशालय

 के

 अधीन
 सामान्य  पुल  में  से  क्वाटर  मिले

 हुए
 1962

 में  हुए  चीनी  आक्रमण  के  समय से  सै  निक  सेवा

 के  लिये  बुलाये  जाने  पर  अथवा  आपातकालीन  कमीशन  योजना  के  अन्तर्गत  सयासी  सेनाओं  में  कमीशन

 मिलने  उन  क्वार्टरों  से  वंचित  कर  दिया  गया है  ;

 यदि  तो  इस  प्रकार  कितने  परिवारों  को  विस्थापित  होना  पड़ा  है

 उनमें  से  कितने  व्यक्तियों  को  सामान्य  पूल  से  मिले  हुए  क्वाटर  न  छोड़ने  के  कारण  दंड  दिया

 गया  है

 उनमें  से  कितने  व्यक्तियों  ने  निष्कासन  आदेश  के  विरुद्ध  निर्धारित  अवधि  क  अन्दर  अपील

 की  और

 उनमे ंसे  कितने  व्यक्तियों  को  उस  अवधि के  दौरान  जबकि  उनकी  अपीलें  अभी  विचाराधीन

 ही  क्वाटर  खाली  न  करने  के  कारण  दंडित  किया  गया  और  इस  सम्बन्ध  में  नियम  क्या

 निर्माण  और  आवास  मंत्री
 मेहरचन्द  :  से से  :  आपात  )  से  qa

 वास  नियमों  के  अधीन  ऐसे  21  मामले  थे  ।  तीन  मामलों  में  संबंधित  व्यक्तियो ंने  स्वयं  अपने  आप

 निवास  स्थान  खाली  कर  दिये  थे  ।  10  मामलों  में  ऐसे  व्यक्तियों  को  लाभ  देने  के  लिये  शिथिल  किए

 गये  नियमों  के  आधार  पर  आवंटन  नियमित  कर  दिये  गय  है  ।  शेष  8  मामलों  में  सरकार  ने  अधिकारियों

 को  अपने  परिवारों के  उपयोग के  लिए  अक्टूबर  1965  के  अन्त  तक  दिल्ली  में  निवास  स्थानों  को  अपने

 पास  बनाये  रखने  की  अनुमति  पहले  ही  दे  दी  है  ।  उनके  मामलों  का  पुनरीक्षण  किया  जा  रहा  है  ।
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 a

 केन्द्रीय  बिक्री  कर  अधिनियम

 117.  शी  हेमराज
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  26  19  65  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  714 के  उत्तर

 के  सम्बन्ध में  यह  बताने HY  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय  बिक्री  कर  अधिनियम  में  संशोधन  किय  जाने  के  संबंध  में  राज्य  सरकारों

 के  प्रस्तावों  का  परिक्षण  कर  लिया  गया है  ;

 यदि हां होता  उसका  बया  परिणाम  निकला है  ?

 faa  मंत्री  (fro  त०  और  )  :  मामले  की  अभी  भी  जांच-पड़ताल  की

 जा  रही  है  ।

 सकता  में  सीमा-कर

 चक
 11  डा०  रानी  सेन  क

 श्री  दीनन  भट्टाचार्य

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  गे  कि

 क्या  योजना  आयोग  ने  कलकत्ता  में  सीमा  कर  लगाने  के  संबंध  में  पश्चिम  बंगाल  सरकार

 के  प्रस्ताव  की  मंजूरी  दे  दी  हे  ;  और

 यदि  होता  इस  कर से  कितनी  राशि  प्राप्त  होने  का  अनुमान है  ?

 वित्त  मंत्री  ति०  त०
 :

 afaary  बंगाल  सरकार  के  प्रस्ताव  पर  विचार

 किया  जा  रहा  है  और
 इस

 संबंध
 में

 अभी  तक  कोई  निश्चय  नहीं  किया  गया  है

 यह
 सवाल

 पदा  ही  नहीं  होता

 Green  Belt  Around  Delhi

 119..  Shri
 Onkar  Lal  Berwa :  Will  the  Minister  of  Health  be  pleased

 to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  Delhi  Development  Authority  has  set  up  a  Com-
 mittee  to  expedite  building  of  a  green  belt  in  Delhi  under  the  Master  Plan  ;

 (b)  if  so,  the  names  of  members  of  the  Committee  ;  and

 (c)  the  time  by  which  the  Committee  is  likely  to  start  functioning!

 The  Deputy  Minister in  the  Ministry  of  Health  (Shri P.  S.  Naskar):
 (a)  No.

 (b)  &  (c).  Do  not  arise

 बहादुर  नदी  तथा  इसकी  सहायक  नदियों  पर  अधिकार

 120.  श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी :  क्या  सिचाई  और  fara  मतर  i  24  1964  के

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  1232  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  क  पया  करेंगे  किः

 ब्रह्मपुत्र

 नंदी नी

 उसकी  हायक  नदियों  पर  अधिकार  करने  के  संबंध  में  कोई

 निर्णय  किया  जा  चुका

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा
 क्या
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 सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  हु  ल०  :  नही ं।

 प्रत  नहीं  उठता  ।

 दिल्ली  के  समीपवर्ती  नगरों  में  दफ्तरों  का  स्थानान्तरण

 121  श्री  हेड़ा  :  क्या  निर्माण  और  आवास  मन्त्री  2  19  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 375 के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंग कि  :

 क्या  दिल्ली  के  क्षेत्रों  में  सरकारी  दफ्तरों  के  लिये  स्थान की  व्यवस्था  का

 प्रथम  प्रक्रम  पूरा  हो  चूका है

 यदि हां तो  क्या  अब  द्वितीय  प्रक्रम  की  कार्यान्विति  आरम्भ  कर  दी  गई  है  ;  और

 (1)  यदि  कोई  तृतीय  प्रक्रम  भो  तो  उस  क  मुख्य  बातें  क्या हं
 ?

 निर्माण  और  आवास  मंत्री  मेहरचन्द  खन्ना :
 फरीदाबाद  में  प्रथम  प्रक्रम  का

 मंजूर हों  चुका  एक  तिहाई  पुरा  हो  चुका  है
 और  शेष  दो  तिहाई  बनाया  जा  रहा

 फरोदाबाद  में  द्वितीय  see  तथा  गाजियाबाद में  प्रथम  san  अभी  तक  मंजूर  नहीं  किया

 गया  है  ।

 तृतीय  प्रक्रम  को  अभी  तक  यी  जना  नहीं  बनाई  गयी  है  ।

 mig  उगलती  अनुसन्धान  गाजियाबाद

 122.  श्री  राम  सहाय  पाण्ड्य
 :

 श्री  राजेश्वर  पटल

 श्रीमती  रण का  बडकटकी

 कपा  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करा

 प्रस्तावित  केंद्रीय  औषधि  अनुसन्धान  किस  प्रकार  का

 ara  किया  जायेगा  ?

 क्या  निर्माण-काय  आरम्भ  हो  गया  और

 क्या  इस  प्रयोगशाल  कीं  स्थापना  के  लिय  कोई  विदेशी  सहायता  स्वीकार  गई

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ५०  शे०  गाजियाबाद  स्थित  केन्द्रीय

 भारतीय
 भंषज  संग्रह  प्रयोगशाला  औषधों  के  मानक  निश्चित  करने  के  भारतीय  भेज  संग्रह

 का  काम  करनी  तथा
 औषधियो ंके  विश्लेषण

 की  नई  नई
 विधियां

 भी  निकालेगी
 ।

 संघ  क्षेत्रों

 तथा  उत्तरी  क्षेत्र  के  उन  राज्यों  के  लिये  जिन  के  पास  अपनी
 परीक्षण  सुविधायें  नहीं

 औषध  परीक्षण  प्रयोगशाला  का  काम  भी  करेगीं  |

 अभी  नहीं  ।  निर्माण
 काय

 अगले  उप  किसी

 समग्र
 Ue.  fer  जाने  की  आधा  है  ।  तब

 तक य  ह  प्रयोगशाला  एक  किराये  के  मकान  पर  चल  रही  है

 (x)  नहीं  |

 असाम  सरकार  द्वारा  माँगी  गई  सहायता

 3.  श्री  प्र०  चरण  बरुआ  :  नया  चित्त  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  आसाम  सरकार ने  हाल  ही  में  केन्द्रीय  सरकार  आग्रह  किया  हैं  कि  यदि  केन्द्रीय

 सरकार  वर्तमान  संकटकाल  में  आसाम  की  सहायता  नहीं  करेगी  तो  उस  राज्य  की  साख

 आर्थिक  स्थिति  बहुत  ही  चिन्ताजनक  बनी  रहेगी  और  उसका  बहुत  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ेगा ;
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 1  सहयता  और (a)  यदि  तो  उस  राज्य  ने  ठीक  ठीक

 इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 वित्त  मंत्री  भरी  ति०  लठ  कृष्णमाचारी )  att

 असम  सरकार  ने  ये  सुझाव  दिय है  कि  वाणिज्यिक  राज्य  में  और  ज्यादा

 कबायली  खोलने  का  अनुरोध  किया  जाय ;
 भविष्य  में  किसी  भी

 समय  युद्ध  छिड ़जाने की

 स्थिति में  आवश्यक  सीमा  तक  ऋण-सम्बन्धी  सुविधाएं  बराबर  मिलती  और  राज्य  के  छोटे

 पैमाने  के  तथा  अन्य  औद्योगिक  एककों  को  सहायता  देने  के  उपाय  के  रूप  में  संकट  काल  में

 सरकार  तथा  दूसर  सरकारी  अभिकरण  इन  एकको ंसे  और  भा  ज्यादा माल  खरीदे  |

 (7)  इस  जात  का  कोई  प्रमाण  नहीं  मिला  कि  ऋण  की  प  a  सुविधाएं  न  होत ेसे  असम

 में
 कोई  वास्तविक  कठिनाई  अनुभव  की  जा  रही  यदि  आवश्यक  तो  भावी  घटनाओं

 के  प्रकाशा में  एसो  कोई
 घटना  हो  जाय  उचित  समय  पर  कार्रवाई  करने के  प्रश्न  पर  विचार

 किया  जायेगा  |

 कोसी  परियोजना

 124.  श्री  दी०  चं०  शर्मा  :  विया  सिंचाई  और  वियत  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंग  कि

 क्या  भारत  और
 नेपाल  के

 बीच  कास  परियोजना  क्षेत्रों  के  लिय  वही  योजना  तेयार  करने

 के  सम्बन्ध  में  बातचीत  पूरा  हो  गई  और

 यदि  तो  उसका  व्या  परिणाम
 निकला  ?

 सिचाई  और  वियत  मंत्री  Fo  ले
 :  (>)

 )  TAT  नहीं  ।  केवल  पश्चिमी

 कोर्स  लहर  के  सम्बन्ध में  ही  बातचीत  चल  रही

 भारत  को  सत्य  देर

 125.  श्री  बुरा  सिंह  श्री  गोकरन  प्रसाद

 श्री  ओंकार  लाल  बरवा  atl  हुकम  चन्द  कछवाय

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  व्यावहारिक  आशिक  अनुसंधान  नई  fae  द्वारा  किये
 गये  अध्ययन  से

 पता

 चलता

 है  कि  गत  कुछ  दशकों  में  भारत  की  मृत्यु  दर  में  भारी  कमी हु  ई

 यदि  तो  परिषद् के  निष्कर्षों  का  ब्यौरा  क्या  और

 यह  कमी  कित  कारणों से  हुई
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय में  उपमंत्री  ५०  शे०  भास्कर  )  :  ),  और  :  सूचना  एकत्र
 की  जा  रही है  और  यथा  समय  सभा  पटल  पर रख  दी  a ATA

 विदेशी  away  aret  पाकिस्तान  रक्षा  निधि  आदान

 126.  श्री  बुरा  सिंह

 श्री  कार  लाल  बरवा

 श्री  गोकरन  प्रसाद  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
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 )
 po  —  ae  ee  अणणिाताातण

 क्या  कुछ  विदेशी  jet  fara  को  भारत  तथा  पाकिस्तान  दोनों  देशों
 में

 शाखायें

 निधि  में  धन  नहीं  ; पाकिस्तानी  रक्षा  निधि  में  धन  है  परन्तु  भारत
 की  राष्ट्रीय  रक्षा

 और

 यदि  होता  उन  data  भारतीय  ओं  के
 भारत  विरोधी  रवैये  पर  भारत  सरकार

 को  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 :  दोनों  देशों  विदेशी  बैंकों  द्वारा
 वित्त  मंत्री  ति०  त०  :  (4)  और  (

 प्राप्त  किया रक्षा  अथवा  अन्य  कोषों  में  दिय  गये  धन  को  ब्योरा  अभी  उपलब्ध  नही ंहै
 और  उसे

 जारहा है  ।  अभी  यह  नहीं  कहा जा  सकता  कि  सरकार  कौन  सी  कारवाई  करना  जरूरी  समझ  या

 कौन  सी  कारवाई  करने  की  स्थिति  में  हो  ।

 नेवेली  बिजली  घर  के  करमचारियों  के  प्रशिक्षण  संस्था

 127.  श्री To  त्र ०  बरुआ  श्री  बुरा  सिंह  :

 श्री  कार  लाल  बैरवा  :  श्री  गोकरन  प्रसाद  :

 बया  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने
 की  क्रिया  करेंग

 कि  :

 क्या  यह  संच है  कि  नेवेली  में  बिजली  घर  के  क्यारियों
 के  लिय  प्रशिक्षण  संस्था  का

 विस्तार  तथा  YaTz  करने के  लिये  रूसो  सहायता  प्राप्त  करने  के  लिये  रूस  के  साथ  किसी  संविदा

 पर  हस्ताक्षर  किये  गय  2

 यदि  तो  उसका  carer  बया है
 ?

 सिचाई  और  विद्युत  dt  कू०  ल०  :  और  )
 :  ट्रेनों  और

 भारत  सरकार  नेबलो  18  1965  को  6  मास  तक  क  अवधि  के  लिये  रूसी  विशेषज्ञों

 की  सेवाओं
 के

 प्राप्त  करने
 के

 लिये  एक  करार  हुआ  य  विशेषज्ञ  प्रवर  इंजीनियर  होंगे  और

 इन  के  रथ  एक  aaa  भी  होगा  ।
 ये  रूसी  विशषज्ञ  बहत  ताप  बिजली  घरों  के  चालन

 रख-राघव  संबंधी  व्यक्तियों  के  प्रशिक्षण  के  लिये  एक  संस्थान  के  प्रतिष्ठान  हेतू  स्कीम  रिपोर्ट  तेयार

 att  यदि  स्कीम  रिपोर्ट के  आधार  पर  उपयुक्त  रूसी  विशेषज्ञों  प्राप्ति  और  अथवा  रूस

 देश  से  साजसामान
 की  सप्लाई  आवश्य+  समझी  गीत  इस  के  लिये  उपयुक्त  रूसी  संस्था  के

 माथ  एक  अलग  करार  कर  लिया  जाएगा

 Water  Supply  from  Gandhi  Sagar  Dam

 128.  Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  Will  the  Minister  of  Irrigation  and  Power
 be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  quantity  of  water  supplied  to  the  farmers
 from  Gandhi  Sagar  Dam  has  been  reduced  >  and

 to  what (b)  if  50;  extent  ?

 The  Minister  of  Irrigation  &  Power  (Dr.  K.  L.  ao)  :  (a)  Yes.

 (b)  About  20  per  cent  less  than  last  year’s  releases.

 Officer-Oriented  set  up  for  Ministry

 e 129.  Shri  Onkar  Lal  Berwa  Shri  Dinen  Bhattacharya  e id

 Dr.  Ranen  Sen  e

 |.
 Shri  Kolla  Venkaiah  :

 Will  the  Min  IstCl Ieter  af  )
 Ol  Works  and  Hou  sims »  है«  be  14  Vatu क  ease  d  to  state
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 ee

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  a  new  administrative  machinery  is  being  set  up
 in  his  Ministry  as  an  experimental  measure  with  a  view  to  do  away  with  red-

 tapism  and  ensuring  quick  decisions

 (b)  if  so,  the  outlines  thereof  ;  and

 (c)  when  it  is  likely  to  come  into  being
 ?

 The  Minister  of  Works  and  Housing  (Shri  Mehr  Chand  Khanna)  :

 (a)  to  (c).  The  Works  Division  of  the  Ministry  of  Works  and  Housing  dealing
 with  the  Central  Public  Works  Department  has  been  reorganized  with  effect
 from  the  18th  October,  1965.  The  new  set  up  is  a  radical  departure  from  the

 conventional  structure  of  the  Central  Secretariat  and  is  likely  to  result  in  ex-.

 In  the  re- peditious  disposal  of  work  and  appreciable  saving  in  expenditure.
 organized  set  up  the  administrative  and  financial  powers  of  the  Chief  Engineer,
 Central  Public  Works  Department  have  been  enhanced  so  as  to  enable  him

 to  dispose  of  a  number  of  cases  himself  without  reference  to  the  Ministry.  Also,
 a  single  file  system  dispensing  with  the  need  for  a  second  file  in  the  Ministry  in

 a  large  number  of  cases  has  been  introduced.  A  new  system  for  filing  and  storage
 of  records  and  a  structural  re-organization  of  the  staffing  pattern  on  an

 oriented  system’’  has  been  put  into  operation.  Clerical  staff  will  now  be  emplo-

 yed  only  on  routine  duties  like  receipt  and  despatch,  diarising,  typing,  preser-
 vation  of  non-current  files,  watching  external  movement  of  files  and  miaintain-

 ing  certain  registers.  Initial  consideration  of a  paper  is  in  the  hands  of a  Section

 Officer  or  an  Under  Secretary  rather  than  an  Assistant  er  a  clerk  as  under  the

 conventional  Secretariat  pattern.  Instead  of  the  normal  five  levels  (Assistant
 Section  Officer,  Under  Secretary,  Deputy  Secretary  and  Joint  Secretary)  there
 are  only  three  levels  under  the  new  system  ziz  ,  Section  Officer/Under  Secretary,

 Deputy  Secretary  and  Joint  Secretary.  Stenographic  assistance  on  a  liberal

 scale  has  been  provided  for  all  Section  officers  and  Under  Secretaries  in  the  Works

 Division.  Power  of  authentication  of  orders  on  behalf  of  the  President  is  now  delegated  to

 the  Section  Officers  also.

 Rana  Pratap  Sagar  Power  H  ह  ०  है  है  भी  ० क

 e e 130.  Shri  Onkar  Lal  Berwa  Will.  the  Minister  of  Irrigation  and  Power

 be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  construction  work  of  ‘Rana  Pratap  Sagar
 Power  House  has  been  started  on  the  13th  October,  1965  ;

 if  sO,  > (b)  its  proposed  capacity

 (c)  the  amount  of  expenditure  to  be  incurred  thereon  ;  and

 (d)  the  amount  of  foreign  aid  involved  therein  and  the  names  of  the  countries
 from  whom  it  would  be  received

 The  Minister  for  Irrigation  and  Power  (Dr.  K.  L.  Rao)  :  (a)  Yes.

 (b)  4  generating  units  of  43  MW  each.

 (८)  Rs.  18-94  crores.

 (d)  $  8  million—Canadian  credit.
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 ह  नत

 Re-Dev  elan  ge Tt  है  *  mt  of  Delhi  Villages

 Mi Oe 1, n 131.  Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  Will  the  npister  of  Health  be  pleased
 to  state

 (a)  whether  it  is  fact  that  Government  contemplate  to  re-develop  111  villages
 on  the  outskirts  of  Delhi  ;

 (9)  if  so,  the  broad  outlines  of  the  scheme

 (c)  the  facilities  which  would  be  made  available  as  a  result  of  re-development  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Health  (Shri  P.  Naskar)  :

 (a)  Yes.

 (b)  Out  of  the  111  villages,  88  villages  have  been  selected  for  taking  up  the
 work  of  survey  and  development  in  the  first  instance.  The  remaining  23  villages
 will be  taken  up  for  development  later  on.  The  peripheral  services  to  these  villages
 such  as  water,  sewerage  and  roads  will  be  provided  by  the  authority  responsible
 for  the  development  of  the  areas  round  about  these  villages  but  the  internal
 services  in  the  villages  will  be  provided  by  the  local  authority  concerned.

 (c)  The  re-development  plan  of  the  villages  makes  provision  for  civic  ameni-

 ties,  like  community  meeting  places,  schools,  dispensaries,  open  spaces,  widening
 of  existing  roads  and  lanes,  public  latrines,  etc.

 मैसेज  द्वारा  अपने  पड़ौसी  राज्यों
 को  बिजली

 का  दिया  जाना

 132.  श्री  वासुदेवन  नायर  :

 शी  कोयला  वैकेया  :

 बया  सिचाई  और  बिद्युत  मंशी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 व्या  मंसूर  सरकार  ने  अपने  पड़ोसी  राज्यों  को  बिजली  देने
 के

 रुम्बत्ध  में  कोई  निर्णय  किया  है  ;

 यदि  तो  बिजली  किस  दर  पर  दी  जायेगी  ;  और

 (1)  केरल  को  कितनी  बिजली  दी  जायेगी  ?

 सिंचाई  और  विद्युत  मंत्री  Fo  लठ  :  ड  हां  ।  मैसूर  सरकार ने  आन्द्र

 कारण  और  मद्रास  जसे  आपनें  सहवर्ती  राज्यों  को  बिजली  देने  का  फैसला  किया  है  |

 (@)  am  तक  बिजली  सप्लाई  के  लिये  EFT  पर  फैसला  नहीं  हुआ  है  ।

 1966  के  अन्त  तक  800  लाख  किलोवाट  घंटे  |

 केरल  के  देहातों  में  जल  व्यवस्था

 133.  श्री  वासुदेवन  नायर
 :

 श्री  वॉरियर  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्रो  यह  बताने  की  ठप्पा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  सरकार  ने  देहातों  में  जल  को  व्यवस्था  करने  के  लिये  कुछ  योजनायें  प्रस्तुत  की

 ह

 सर्दी
 तो

 कितनी  यो जना यें  प्रस्तुत  की  गई  हे
 और  उन  पर  कूल  कितना  खर्च  होगा  ;  और

 सरकार  ने  उन  पर  क्या  निर्णय  किया है  ?
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 er

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  yo  शे०
 )  (%)

 और  (a) १  केरल  सरकार  से  दूसरी तथा  तीसरी  योजना  काल  में
 111  ग्राम्य

 जल

 सम् भरण  योजनायें  जिन  पर  111.  45  लाख  रुपये  के  व्यय  का
 अनुमान  प्राप्त  हुआ  था  |

 उन
 में  से  96

 परिजनों  जिन
 पर

 87.  78
 लाख  रुपय  व्यय  का  अनुमान  है  मंजूर  की  गई  यह  राष्ट्रीय जल  सम्भरण

 तथा
 सफ़ाई  कार्यक्रम  के  अन्तगंत  है

 ।
 राज्य  के  चीफ़  इंजीनियर  से

 में  10  योजनाओं
 के  बारे में

 जिन  पर  27.  45
 लाख  रुपये

 खच
 होने

 का  अनुमान  स्पष्टीकरण माँगे  गये  हें  ।  पांच  योजनायें
 जिन

 पर  2.22  लाख  रुपये  व्यय  होने  का  अनुमान  स्वास्थ्य  सेवाओं  के  महा  निदेशक के  विचाराधीन  है  |

 केरल  वेतन  आयोग

 134.  श्री  वासुदेवन  नायर

 श्री  वॉरियर

 श्री  कार  लाल  बरवा

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंग  कि

 क्या  केरल  वेतन  आयोग  ने  अपने  अन्तिम  प्रस्ताव  केन्द्रीय  सरकार  को  प्रस्तुत  कर  दिये
 हं

 यदि  तो  वे  प्रस्ताव  क्या ह  ;  और

 (7)  उनके  सम्बन्ध  में  सरकार  को  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 वित्त  मंत्री  तरण  कृष्णमाचारी )  केरल  वेतन  आयोग  ने  केन्द्रीय  सरकार  के

 पास  कोई  प्रस्ताव  नहीं  भजा  है  ।

 और  q  सवाल  पदा  ही  नहीं  होते  |

 Gandak  Project

 क
 135.  Dr.  Mahadeva  Prasad

 Shri  Bibhuti  Mishra  :

 Shri  N.  P.  Yadab

 Will  the  Minister  of  Irrigation  and  Power  be  pleased  to  state

 (a)  the  progress  so  far  made  in  the  execution  of  the  Gandak  Project;  and

 (9)  whether  there  is  any  scheme  for  the  construction  of  canals  in  Karena

 and  Maharajeunj  Tehsils  of  Gorakhpur  District?

 The  Minister  for  Irrigation  and  Power  (Dr.  K.  L.  Rao)
 :

 (a)  The

 construction  of  the  Gandak  barrage  is  proceeding  briskly.  Over  60°
 Yo

 of  the

 lakh  cft  of  the total  earth-work  of  300  has  been

 completed.

 About  21%
 total  concreting  of  77  lakh  cft.  has  also  been  done.

 On  Tirhut  Canal  earth-work  to  the  extent  of  41,75  lakh  cft.  has  been  done

 out  of  the  toal  quantity  of  144,00  lakh  cft  on  the  Saran  Canal  to  the  extent  of

 14,17  lakh  cft.  out  of  the  total  quantity  of  52,48  lakh  cft.  and  to  the  extent  of

 8,12  lakh  cft.  out  of  the  total  quantity  of  17,00  lakh  cft.  on  the  Don  branch  canal

 Work  is  also in  progress  on  the  Western  Gandak  Canal  on  which  about  16,58
 lakh  cft.  of  earth-work  has  been  done  out  ofthe  total  quantity  of  56,81  lakh  cft.

 between  Mile  11-6  and  Mile  न  A.  River  training  works in  Nepal  area  are  nearing

 completion
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 (b)  The  Western  Gandak  Canal  of  the  Gandak  Project  will:  serve  the  three
 tehsils  of C Gorakhpur,  Maharajgunj  and  Pharenda  of

 the  Gorakhpur  District.

 बिजली  का  उत्पादन

 136.  श्रीमती  सावित्री  निगम  + +  क्या  सिचाई  और  far  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 (4)  क्या  हाल  ही  के  आपात को  ध्यान  में  रखते  हुए  देश  में  बिजली  का  उत्पादन  बढ़ाने के  लिये  कोई

 विशप  उपाय  करने  का  विचार  है  ;  और

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है
 ?

 सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  कु ०
 ल०  att

 निम्नलिखित  पग  उठाय  गय ह

 (1)  ae  निर्णय  किया  गया  है  कि  उन  सभी  बिजली  परियोजनाओं  को  जो
 निर्माण  को  प्रौढ़ावस्था

 में  हें  और  जिन  के  लिये  साज  सामग्री  की  काफी  मात्रा  पहले ही  उपलब्ध  कर  ली  गई  या

 साज  सामान  के  लिये  आदेश  दे  दिये  गए  हूँ  यथा  संभव  न्यूनतम  समय  में  पुरा  करना  चाहियें  ।

 aa  होने  वाली  उत्पादन  क्षमता  के  अधिकतम  उपभोग  को  सुनिश्चित  करने  के  लिय

 राज्यों  के  अपने  भीतर  के  तथा  पडोसी  राज्यों  के  विभिन्न  बिजला  केन्द्रों  मे  अन्तसंम्पक

 atrear  से  स्थापित  किए  जा  रहे  ह  ।

 केन्द्र
 मे ंस्थिति  को  लगातार  जांच  जा  रही  है  और  राज्य  अधिकारियों  को  आवश्यक  सहायता

 दी  जा  रही  है  ।

 महंगाई  भत्ते  का  मिलाया  जाना

 137.  श्री  राजदेव  सिह  कया  faa  मंत्री  यह  बताने  को  कपा  करेंग

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  के  महंगाई  भत्ते  का  एक  भाग  उनके  वेतन  में  मिलाने

 का  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ;  और

 यदि  तो  इसे  कब  तक  अन्तिम  रूप  दिये  जाने  की  सभ्भावना  ?

 वित  मंत्री  ति०  तक  कृष्णमाचारी )  :  नहीं  ।  इस  समय  इस  प्रश्न  पर  विचार

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 जीवन  निगम  के  अधिकारियों  की  सेवा  को  शत ्य

 138.  श्री  मला इछा मी :  क्या  वित्त  मंत्री  .  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे
 :

 क्या
 जीवन

 बीमा  निगम  के  अधिकारियों  की  सेवा  की  दाते  केन्द्रीय  सरकार  के  अधिकारियों

 के  समकक्ष  होती  हूं  ;  और

 यदि  तो  उन्हें केन्द्रीय  सरकार  के  अधिकारियों  की  सेवा  की
 छातों

 के  समान  बनाने  के

 faq  क्या  उपाय  का  विचार  है  ?

 वित्त  मंत्री  ति०  त०
 :

 और  (@) :  भारत  का
 जीवन  बीमा  निगम  एकਂ

 स्वायत्त  संगठन  है  ।  उस  के
 कर्मचारियों

 की  सेवा  aa  उसके  द्वारा  बनाये  गये  विनियमों  जिनको  केन्द्र

 सरकार  मंजूर  करती  है  के  अनुसार  हे  |  सरकार  इनको  मंजूर  करते  समय  देखती
 है

 कि  शर्ते  केन्द्र  सरकार

 कर्मचारियों  की  शर्तों  के  लगभग  अनुसार  हों ।  सरकार  उनकों  समकक्षी  बनाने  पर  विचार  नहीं  कर

 रही
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 सरकारी  कर्मचारियों  द्वारा  लीवन  बीमा  निगम  की  पालिसियों  का  लिया  जाना

 139.  श्री  मलाइछामी  :
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जोवन  बीमा  निगम  की  area  सरकारी  कर्मचारियों  के  वेतन  से  बीमा  पालिसियां

 लिये  जाने  की  योजना  सभी  राज्यों  में  लागू  रही  है  ;  और

 यदि  नहीं,तो  कित  राज्यों  ने  इस  योजना  को  लागू  नहीं  किया  है  और  इसके  कया  कारण  हें  ?

 वित्त  fro  ao  :  और  :  जीवन  बीमा  निगन  की  वेतन  बचत

 योजना  जिसके  अनुसार  बीमे  का  क्रोमियम  कर्मचारियों  के  वेतन  में  से  काट  लिया  जाता  है  अभी  तक

 करते  तथा  उड़ीसा  राज्यों  में  लागू  की  गई  ह्  इसको  लागू  करने  का  निर्णय

 करना  राज्यों  का  काम  है  |

 दूसरी  और  तीसरी  योजनाओं  की  परियोजना यें

 140.  श्री  शिव  चरण  गुप्त
 :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 दूसरी  पंचवर्षीय
 यो
 जना  को  कौनसी  परियोजनाओं  अभी  तक  पुरी  नहीं  हुई  हं  ;  और

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  को  कौनसी  परियोजनाओं  पुरी  हो  गई  कौनसी  पुरी  की  जा  रही

 हैं  और  कौन  सो  अभी  तक  आरम्भ  नहीं  की  गई  हैं  ?

 योजना  मंत्री  ब०  रा०  :  और  )
 :  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता

 हैं  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  5055/65  ॥]

 Estate  Duty  Realised  from  Ex-Rulers

 141.  Shri  Dhuleshwar  Meena

 Shri
 P.  L.  Barupal  :

 -Will  the  Minister  of  Fimamce  be  pleased  to  state

 (a)  the  amount  realised  as  estate  duty  during  the  period  from  1952  to  31st

 August,  1965  as  a  result  of  the  passing  away  of  the  ex-rulers  and  the  connected

 members  of  their  families  >  and

 -(b)  the  names  of  the  States  from  where  it  has  been  realised

 The  Minister  of  Finance  (Shri  T.  T.  Krishnamachari)  :  (a)  and  (b).
 The  information  is  being  collected  and  will  be  laid  on  the  Table  of  the  House.

 उपरि  वर्धा  सिचाई  परियोजना

 142.  श्रीमती  विमला  देशमुख  :  कया  सिंचाई  और  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  महाराष्ट्र  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  को  वर्धा  सिंचाई  परियोजनाਂ  स्वीकृति  के

 लिये  भेजी  है  ;

 उस
 परियोजना  पर  कितना  होगा  ;  और

 चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  करने  के  लिये  इस  पर  विचार  किये  जाने  की  क्या

 सम्भावनीय

 सिचाई  और  faq  मंत्री  Fo  ल०  :  हां  ।

 परियोजना  की  अनुमति  लागत  13.  05  करोड़  रुपये  है  ।

 aga  योजना  में  शामिल  की  जाने  वाली  परियोजनाओं  की  सुची  अभी
 तेयार

 करनी  है  ।.
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 ee

 Frara  art  सूचना
 के  बारे  में

 )

 RE  :  CALLING  ATTENTION  NOTICE—Query

 श्री  कपूर  सिह  इस  महीने  की  पहली  तारीख  को  मेंने  पाकिस्तानी  सदस्य

 सैनिकों  द्वारा  साठ  सिख  औरतों  के  जब दस्ती  पाकिस्तानी  ले  जाने  के  संबंध  में  एक  ध्यान  दिलाने

 वाली  सूचना  दो  था  ।  आज  मेने  इसके  बारे  में  आपके  कार्यालय  में  पूछताछ  की  थी  परन्तु  कुछ  पता  नहीं

 लग  सका  ।  मेरा  निवेदन
 है  कि

 आप  इसकी  जांच  करे  |

 ह
 अध्यक्ष  महोदय  :  कल  भ  मैंने  माननीय  सदस्यों  से  निवेदन  किया  था  कि  ऐसे  मामलों  को  उन्हें इस

 तरीके  से  नहीं  उठाना  चाहिये  अपितु  मुझे  लिखकर  उनको  सुचना  देनी  चाहिये  ।

 सभापटल  पर  रखे  गए  पत्र

 PAPERS.  LAID,ON  THE  TABLE

 स्थावर  सम्पत्ति  अधिग्रहण  और  अर्जन  अधिनियम  तथा  मंत्रियों  के  निवास  स्थान

 नियमों  के  श अन्तगत  अधिसूचनाएँ

 निर्माण और  आवास  मंत्री  मेहर  चन्द  खन्ना  )
 :  में  fara  अधिसूचनाओं  की  एक  एक  प्रति  सभा

 पटल  पर  रखता  हलाहल

 स्थावर  सम्पत्ति  अधिग्रहण  और  अजन  अधिनियम  1952  की  धारा  17  की  उप-धारा

 (2)  के  अन्तगंतएस०  Blo  2960 जो  दिनांक  25  1965  के  भारत के
 पत्र  में  हुआ  था  |  रखी  गयी ।  देखिये  संख्या  एल०

 दी०  5027/65  1]

 मंत्रियों  के  वेतन  तथा  भत्ते  1952  को  धारा  11  की  उप  धारा  के

 अंतगर्त  मंत्रियों  के  निवास-स्थान
 )'

 1965  जो  दिनांक  2

 1965  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  जी  ०  एस०  आर०  1446  में  प्रकाशित

 हुए  थे  में  रखी  गई  |  देखिये  संख्या  एल
 ०  टी  ०

 5028/651]

 कम्पनी  अधिनियम  के  अंतगर्त  अधिसूचनाएँ

 योजना  मंत्री  ब०  रा०  :  में  कम्पनी  अधिनियम  1956  की  धारा  642  की  उपधारा

 (3)  के  अंतगर्त  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक  एक  प्रति  सभापंटल  पर  रखता हूं

 )  न्यासा री  तथा  डिबेंचरों  के  धारण  की  )  )  1965  जो

 दिनांक  16  1965  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  आर०

 1519  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०
 dto  5030/651]

 कम्पनी  विधि  बॉड
 )  )

 1965  जो  दिनांक  15  1965

 के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  आर०  1540  में  प्रकाशित  हुए
 RN9Q/65  it थे  ।

 में  रखी
 गई  |

 देखिये  संख्या  एल०
 टी

 ०
 o9ULY  (॥ 165
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 क -  oe

 अत्यावश्यक  वस्तु  अधिनियम  क  अंतगर्त  अधिसूचनाएं

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  दा०  रा०  में  अत्यावश्यक  वस्तु

 1955  के  3  की  उपधारा  (6)  के  अंतगर्त  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक  एक  प्रति

 सभा पटल  पर  रखता  हूं  :--

 बेलन  मिल गहूं
 उत्पाद  चौथा  संशोधन  1965  जो  दिनांक

 2  196  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  आर०  1440

 में  प्रकाशित  हुआ  में  रखी  गई  ।  देखिये
 एल०

 दी ०  5031/6  51]

 x
 पश्चिमी  बंगाल  अत्यावश्यक  वस्तु  ले  जाने  पर  प्रतिबन्ध  नियंत्रण  संशोधन (ai
 1965  जों  दिनांक  20  1965  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या

 cf
 जी०  Udo  अर ०  1559  में  प्रकाशित  हुआ  था  ।  में  रखी गई  देखिये

 एल०  टी०  ।]

 केन्द्रीय  अप्पा दन  शुल्क  और  लवण  अधिनियम  आदि  क  अन्तगंत  अधिसूचनाएँ

 श्री  ब्०  रा०  भगत  :  में  ्रो  रामेश्वर  साहू की  ओर  से  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक  एक  प्रति  सभा

 पटल  पर  रखता  ह

 (1)  सीमा-शुल्क  1962  की  धारा  159  और  केन्द्रीय  उत्पादन-दुबक  और  लवण

 1944  को  घारा  38  अंतगर्त  निम्नलिखित  अधि  सूचदओं  की  एक-एक  प्रति

 सीमा-शुल्क  तथा
 केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क

 निर्यात  शल्क-वापसी
 )  तेइसवां  संशोधन

 1965,  जो
 दिनांक  3  1965  के  केਂ  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या

 जी० एस०  HITo  919  में  प्रकाशित हुए  थे  तथा  जिन  में  दिनांक  28  1965  के

 भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित  अधिसूचना  संख्या जी
 ०  एस०  आर०  1229  और  दिनांक

 2  1965  के  भारत के  राजपत्र  में  प्रकाशित  अधिसूचना  संख्या  जी  ०  एस  ०  आर

 1406  द्वारा  शुद्धि  की  गई  थी  ।  लय  में
 रखीं  देखिये  संख्या  एल०  टी ०

 65.1]

 सीमा-शुल्क  केद्रीय  उत्पादन-शुल्क  निर्यात  शुल्क-वापसी  उनहत्तरवां

 संशोधन  नियम  1965 जो  दिनांक  25  1965  के  भारत  के  राजपत्र  में

 सुचना  संख्या  जी०  एस०  आर०  1405  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।  में  रखी

 we |  देखिये  संख्या  एल०  ठी ०  5034/65  ॥]

 अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  आर०  1407  जों  दिनांक  25  1965  के  भारत

 के  राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  थीं  और  जिस  में  दिनांक  24  जुलाई  ,  1965  के  भारत  के

 पत्र  में  प्रकाशित  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  आर०  1021  का  शुद्धि-पत्र  गया

 है  ।  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  5035/65  1]

 (  Z  सीमा-शुल्क  1962  की  धारा  159  के  अंतगर्त  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं

 की  एक-एक  प्रति

 चग 2rT  ०  1378  जो  दिनांक  18  1965  त  के  राजपत्र में )  जी०  एस०

 प्रकाशित  हुई  थी ।  में  रखी  गई  ।  देखिये
 संख्या  एल०  टी

 ०  5037/65  |]
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 13  1887  पर  रथे  पत्र

 नਂ

 जी०  एस०  आर०  1390
 जो

 दिनांक  16  1965
 के  भारत  के  राजपत्र  में

 शित  हुई  थी  ।  में  रखी  गई
 ।

 देखिये  संख्या  एल०
 टी०  5040/65

 जी०  एस०  आर०  1392  जो  दिनांक  16  1965
 के

 भारत  के  राजपत्र  में

 प्रकाशित  हुई थी  ।  a  रखी  देखिये  संख्या  एल०
 टी०  5038/65

 जी०  एस०  आर०  1433  जो  दिनांक  24  1965
 के

 भारत
 के

 राजपत्र  में

 प्रकाशित  हुई  थी  ।
 में  रखी  गई  ।

 देखिये  संख्या  एल०
 दी ०  5036/65  |

 जी०  एस०  आर०  1470  जो  दिनांक  28  1965  के  भारत  के  राजपत्र  में

 प्रकाशित  हुई  थी  ।  में  रखी  गई
 ।

 देखिये  संख्या  एल०  टी
 ०  5033A/65  |

 जी०  एस०  आर०  1479
 जो

 दिनांक  9  1965
 के

 भारत
 के

 राजपत्र
 में

 प्रकाशित

 हुई  थी

 जी०  एस०  आर०  1497  जो  दिनांक  1  1965
 के

 भारत  के  राजपत्र  में

 प्रकाशित  हुई  थी  ।

 जी०  एस०  आर०  1498 जो  दिनांक  1  1965  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित

 हुई  थी  ।
 में  रखी  गई

 ।
 देखिये  संख्या  एल०

 डी०  5033/65  |

 Tao  ओ०  3183  जो  दिनांक  16  1965  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित

 हुई  थी  ।  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  gto  5032/65  t]

 जी०  एस०  आर०  1586  जों  दिनांक  27  अक्तूबर  ,  1965  के  भारत के  राजपत्र में

 प्रकाशित हुई  थी  ।  में  रखी  गई  देखिये  संख्या  एल०  ठी०  5043/65  ॥]

 3)  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  1944  के  नियम  8  के  उप-नियम  (1)  के  अंतगर्त  जारी

 की  गई  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति

 जी०  एस०  ato  1495  जो  दिनांक  1  1965  के  भारत  के  राजपत्र  में

 warfare  हुई  थो  ।  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी०  5039/65

 जी०  एस०  आर०  1496  जो दिनांक  1  1965  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित

 हुई  थी  ।
 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल

 ०  टी०  5041/65  1]

 (4)  वित्त  1965  की  धारा  77
 की

 उप-धारा  (5)  के  अंतगर्त  अधिसूचना  संख्या
 जी०  एस०  आर  1391  की  एक प्रति  जो  दिनांक  16  196  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित

 हुई थी
 ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी०  5039/65

 (5)  आय-कर  1961 की  धारा  ई  की  उप-धारा  (4)  अन्तरगत

 सुचना संख्या जी  ०  एस०
 आर०  1335

 को  एक  प्रति  जो  दिनांक  11  1965 के  भारत  के
 राजपत्र

 में  प्रकाशित हुई  थी  ।  में  रखी  गई
 ।

 देखिये  संख्या  एल०
 टी०  5041/65  |

 (6)  केन्द्रीय  विक्रय कर  1956 की  धारा  13  की  उपधारा  (2)  के  अन्तंगंत

 अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  आर०  1376  एक  प्रति  जो  दिनांक  18  1965  के  भारत

 के  राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  थी  तथा  जिस  के  द्वारा  केन्द्रीय  कर  तथा

 कुल  बिक्री  )
 1957

 में  एक  और
 संशोधन  किया

 गया  |
 में  रखी  गई  देखिये  संख्या

 एलम  eto  5044/65

 1SE

 Lok  Sabha/65



 Resolution  te  Continuance  of  Kartika  15,  1887  (Saka)
 Proclamation  in  respect  of  Kerala

 अनुदानों  की  मांगें  1965-66

 DEMANDS  FOR  SUPPLEMENTARY  GRANTS

 योजना  मंत्री
 ब०  राठ  में  1965-66  के  आयव्ययक  के  संबंध में

 अनुपूरक  अनुदानों को  मांगें  बताने
 वाला  एक  विवरण  प्रस्तुत  करना  चाहता हूं

 ।

 a  a

 केरल  के  संबंध  में  उद्घोष  1  लोग  रखें  जाने  कें  सकल्प---ज  l  री

 RESOLUTION  RE :  CONTINUANCE  OF  PROCLAMATION  IN  RESPECT  OF

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  सभा  श्री  हाथी  द्वारा  3  1965  को  प्रस्तुत  निम्न  संकल्प  पर

 अग्रसर  चर्चा  करेगी

 ag  सभा  राष्ट्रपति  कृत्यों  का  निवेदन  हुए  उपराष्ट्रपति  केरल  राज्य  के

 संबंध  में  संविधान  के  अनुच्छेद  356  के  दि देना  क्  24  1965  को  जारी  की

 गई  उद्घोषणा  को  11
 1965  में

 मास  की  अग्रेतर  अवधि के  लिये  लागू
 रख  जाने  का

 अनुमोदन
 करती  हैं  2.0

 श्री  हाथी  अपना  भाषण  जारी  रखें  ।

 एक  areata  सदस्य  °
 ore  faa  कितना  समय  नियत  किया  गया  है

 ?

 अध्यक्ष  महोदय :
 सरकार ने  साढ़े  सात

 घंट  क्रि
 सिफारिश  को  परन्तु  कार्यमंत्रंणा  समिति

 ने  अभी  निर्णय  नहीं  किया  है  ।  उसको  ace  आज  साढ़े  बारह  बजे  है

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  (Farrukhabad)  I  want  to  raise  a  point  of  orde:

 Mr.  Speaker  On  what  subject
 :

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  :  On  the  adjournment  Motion  and  calling
 Attention  Notice  The  land  which  Pakistan  has  captured  in  Rajasthan

 Mr.  Speaker :  That  cannot  be  raised  now.  The  hon.  Members  should
 write  to  me  about  the  matter  they

 want
 to  raise  and  if  allo OW  t  h. VIL

 that  can  be  raised.
 at  only:  then

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  I  have  already  written

 Mr.  Speaker  Only  writing  is  not  enough  _It  must  have  my  permission

 गह  काय-मंत्रालय  में  राज्य
 मंत्री

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  संभरण

 :
 अध्यक्ष  कल  मं  केरल

 के  राज्यपाल
 की  रिपोर्ट

 के  बारे  में  बता  रहा  था  ।  राष्ट्रपति
 का  शासन  लोकतन्त्रीय  सरकार  का  carat  नहीं  ले  इसलिये  राष्ट्रपति के

 को  अवधि

 कम  से  कभ  होना  चाहिये  ।  इस  मूल  सिद्धांत  ध्यान  में  रख  कर  राज्यपाल  ने  इस  प्रश्न  का
 अध्ययन  किया है  ।  उन्होंने  वहाँ  के  सभी  राजनैतिक  दलों  से  बातचीत  की  उनके  साथ
 बातचीत

 के
 दौरान  किसी  भी  अकेली  राजनी  तिक  पार्टी  ने  यह  दावा  नहीं  किया  किं  वह  चुनाव  में

 स्पष्ट  बहुमत  प्राप्त  कर  लेगी  ॥

 527



 1965  केरल  के  सम्बन्ध
 में

 उद्घोषणा
 wa  घण लागू

 उन्होंने  कहा  कि  पिछले  मध्य  कालीन  चुनाव  में  वामपन्थी  साम्यवादी  दलने  40  जीते

 संयुक्त  सोदा लि स्त  पार्टी  ने  13  और  दक्षिणपन्थी
 साम्यवादी  दलने

 3।  अब  यह  अनुमान
 लगाया

 जाता  है  कि
 वामपत्थी  दल  इतने  स्थान  नहीं  जीत  सकता  ।

 भी  हरि  विष्णु  कामत  :  आप  ऐसा  कैसे
 कह  यह  गलते

 है
 ।

 श्री  हाथी  :  यदि  मुस्लिम  केरल  काँग्रेस  और  केरल  प्रदेश  काँग्रेस  मिल  जायें  तो  हो  सकता

 हैं  वे  बहुमत  प्राप्त  कर  परन्तु  केरल  कांग्रेस  और
 केरल  प्रदेश  कांग्रेस में  इतना  मतभेद  है  कि

 उसको  दूर  करना  असंभव  asi

 श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  )
 :  क्या  राज्यपाल  को  इसका  निर्णय  करना

 श्री  हाथी  :  आजकल  ऐसी  ही  स्थिति है  ।.  की  रिपोर्ट  को  मेंने  सभा पटल  पर  रख

 दिया  है  और  में  केवलਂ  उसमें  दी  हुई  बातों  को  हो  उच्चारित  कर  रहा ह  ।  वामपन्थी  साम्यवादी

 दल  के  नेता  al  नम्बूद्रोपाद  ने  जो  वक्तव्य  दिया है
 उसपर  न  केवल  केरल  में  ही  अपितु  उसके

 बाहर  भो  लोगोंने  रोष  प्रकट  किया  है  ।  नतीजा  यह  निकलता  है  कि  न  at  किसी  एक  दल  द्वारा

 बहुमत  प्राप्त  करने  को  हो  संभावना है
 और  न  ही  अन्य  दलों  द्वारा  मिलकर  सरकार  बनाये  जाने की

 ही  संभावना  है  ।

 श्री  नाम्बूद्रीपाद  को  छोड़  कर  अन्य  राजनीतिक  दलों  के  नेताओं ने  उन्हें  बताया  कि  सामान्य

 चुनावाओं के  अनुरोध  नहीं  करेंगे  ।  मुस्लिम  लीग
 के

 नेताने  बताया  कि  चुनाव से  सामुदायिक
 शांति  भंग  हो  जायेंगी  ।

 डा०  सरोजिनी  महिषी  पीठासीन  हुई

 |  Dr.  SAROJINI  Manisxt  in  the  Chair

 इसलिये  राज्यपाल  के  अनुमान  के  अनुसार  वर्तमान  उद्घोषणा  जो  कि  समाप्त  होने  ara  है
 और  महीने के

 लिये  जारी  रखा  जाये  |  इस  प्रकार  केन्द्रीय  सरकार  की  जिम्मेदारी  बढ़  जाती  है
 क्योंकि  वह  केरल

 के  प्रशासन  के  लिये  होगी ।

 पिछ॑ली  बार  जब  सामने  इस  संकल्प  का  अनुमोदन  किया  था  तो  हमने  एक  समिति  बनाई
 थी ।

 में  सभा  को  सुचित  कर  कि  हमने  अब  इस  समिति के  कायंक्षेत्र  को  बढ़ा  दिया  ह ै।
 इस  समिति  का

 यह  काम है
 कि  यह  देखे  कि  केरल

 के
 विकास  किसी  प्रकार  की  बाधा  न पढ़े  ।

 इस  समिति  ने  केरल की  विभिन्न  समस्याओं  पर  विचार  किया है  ।

 यद्यपि  राज्य  का  विधान  मंडल  नहीं  रहा  तब  भी  इस  समिति  को  केरल  के  प्रतिनिधियों

 और  सस दुष्  सदस्यों  का  सहयोग  मिला है
 और  इसने  एक  छोटी  संसर

 के  रुप  में  कार्य  किया  है

 श्री
 हरि  कामत

 :
 यह  सब  ढोंग  है  |

 श्री  हाथी  :  श्री  कामत  उसमें  नही  केरल  संबंधी  समिति ने  केरल  को  1965-66

 के  योजना  व्यय के
 अतिरिक्त  5.63  करोड़ को

 अतिरिक्त  राठी  आवंटित  की  ।  हाल  ही
 में  योजना  आयोग  और  वित्त  आयोग  केरल  राज्य  किया  ।

 कृषि  आदि  से  संबंधित  विविध  परियोजनाओं  की  जाँच  की  गई  ।  उससे  पता  चलता है
 कि  निर्वाचित  विधान  मंडल  के  न  होते  हुए  भी  केरल  के  विकास  बाधा  नहीं  पड़ी  यद्यपि
 ये  समितियां  विद्यमान  तो  बड़ी  हिचकिचाहट  के  हमें  राष्ट्रपति  के  शासन  को

 करना  TST  है  ।
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 Resolution  re,  _Continuance  of  November  4;  [965

 *Prdclamation  in‘  respect
 of

 Kerala

 सभापति  महोदय
 :  संकल्प  प्रस्तुत  हुआ

 कि  यह  सभा  राष्ट्रपति  के  कृत्यों  का  निवेदन  करते  हुए  उप-राष्ट्रपति  द्वारा  केरल
 राज्य  के

 संबंध  में  संविधान के  अनुच्छेद  356 के  अन्तर्गत  दिनांक  24  1965 को  जारी

 की  गई  उद्घोषणा को
 11  1965 से  छः

 मास
 की

 अग्रतर  अवधि  के  लिए  लागू

 रखे  जाने  का  अनुमोदन करती  है
 ।'

 श्री  रंगा  अपने  दल  की  ओर  से  इस  संकल्प  का  विरोध  करता हूं
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए

 Mr,  DEPUTY  SPEAKER  in  the  Chair  J

 हम  इस  संकल्प  का  विरोध  क्यों  ead  क्योंकि  हमਂ  लोकतन्त्र  और  इसके  सिद्धान्तों  के  प्रे  ग

 छह  सरकार  एक  राजनीतिक  चाल
 चल  रही  है  और  हम  नहीं  चाहते  कि  वह  चाल  सफल

 हो  जाये  ।

 भूतपूर्व  न्यायवादी  श्री  सीतलवाड ने  कहा  है  कि  यह  सरकार  संवैधानिक  तानाशाही  ग्रहण  करने

 का  प्रयत्न  कर  रही है  ।

 सरकार  कहती  हें  कि  वहां  आपात
 कालीन  स्थिति

 के  कारण  चुनाव  करना  वांछनीय  नहीं है

 में  पूछना  चाहता  हुं  कि  फिर  इस  आपात कालीन स्थिति  में  सारे  देश  में  चुनाव  करने  विचार

 उनके  दिल  में  कसे  आया

 कांग्रेस  दल  ने
 अपनी  ऊंचे  स्तर  की  बठक में  यह  निर्णय  किया  कि  आम  चुनाव  अभी  करना

 वांछनीय  नहीं  आपात  का  तो  केवल  बहाना है  |

 एक  तक॑  यह  दिया गया  हैं  कि  किसी  भी  दल को  यह  आयशा  नही ंहै  कि  वह  बहुमत  प्राप्त

 कर  लेगा  |  इस  बात  से  तो  उस  राज्य  में  केवल  कांग्रेस  की  लगातार  असफलता  का  ही  पता

 चलत  है  ।
 क्या  लोगो ंके  लिये  लोक  तन्क़ीद  ढांचा  सुनिश्चित  करने के  लिये  यह  बहुत  जरूरी है

 कि  हम  हमेशा  के  लिये  इस  बात  पर  अड़े  रहें  कि  किसी  दल  को  स्पष्ट  बहुमत  प्राप्त  होना  चाहिए  ।

 पिछली  बार  श्री  हाथी ने  आश्वासन  दिया  था  कि  स्विट्जरलैंड  की  संसदीय  पद्धति  के  आधार  पर

 केरल  में  मिलीजली  सरकार  बनाने  पर  विचार  किया  जायेगा  ।  पर  सभी  दलों  को  मिलकर

 सरकार  चलाने  का  अवसर  दिया  जाता  है  ।  क्या  सरकारने  इस  पर  विचार  करलिया है  ?

 प्रोफेसर  आर  लुइस  ने  नाम  की  पत्रिका  के  1965

 के  अंक  में  अफ्रीकन  African

 नामक  लेख  में  आंगल  अमरीकी  चुनाव  पद्धति
 की  बड़ी  निन्दा की  है  ।  भारत में

 शासक
 दल  को

 देश
 भर  में

 केवल  44  प्रतिशत  मत  प्राप्त  हुए  परन्तु  उसके  पास  72  प्रतिशत  स्थान  आते है  |

 आप  कैसे  यह  आशा  कर  सकतें  हे  कि  लोग  ऐसे  लोकतन्त्र में  विश्वास  इस  लिये  मेरा

 सुझाव है  कि  हमे  स्विस  पद्धति  को  अपने  देश  में  लागू  करने पर  विचार  करना  चाहिये  ।  मिलीजुली
 सरकार  कानून का  सम्मान  करती  परन्तु  एक  दल

 को  सरकार  अपने  विरोधियों
 को  समाप्त  करने

 का
 प्रयत्न

 करती
 और  अनुचित  तरीको ंसे  अपनी  सत्ता  बनाये

 रखने  प्रयत्न  करती  है
 ।

 कांग्रेस दल  ने  बार  बार  केरल  मेंਂ  बहुमत  प्राप्त  करने  का  क्या  हैं
 ।  परन्तु हर  बार  उसको

 असफलता का  मुंह  देखना पड़ा  कांग्रेस  cat  केन्द्र  का  सत्ताधारी  दल  है  और  इसके  पास  चुनावों में
 खच

 करने  के  लिय  धन
 भी

 काफी  है  परन्तु  फिर  भी  इसको  वहां  बहुमत  प्राप्त  नहीं  हों  सकें  है
 ।  सरकार
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 न्  1887.  (  के  में
 उद्घोषणा  लागू

 रखे  जाने के  संकल्प

 वीणा  लल

 की  ः  यह  चाल  मालूम  पड़ती  है  कि  जब  तक  केरल  में  कांग्रेस  दल
 को

 बहुमत  प्राप्त  नहीं  . होगा तब  तक  वहां

 पर  राष्ट्रपति  के  शासन  को  जानो  रखा  जायगा  ।  यह  सब  बहुत  बुरी  बात  है  और  केरल  की
 जनता

 को

 बिना  कारण  इतना  बड़ा  दण्ड  नहीं  देना  चाहिये  ।

 यदि  सरकार  यह  समझती  है  कि  केरल  के  लोग  उसके  सामने  झुक  जायंग  तो  ag  उसकी  बड़ी  भूल

 सरकार
 को  यह  डर  केरल  में  वामपन्थी  साम्यवादी  दल  कहीं  बहुमत  न  प्राप्त  करले  |

 परन्तु  एसा  हो  नहीं  सकता  है  ।  इन
 परिस्थितियों

 में  सबसे  अधिक  सम्मानजनक  बात  तो  यह  थी  कि

 सरकार  वामपन्थी  साम्यवादी  दल
 को

 गर  कानूनी  करार  दे  देती  और  अन्य  प्रजातंत्रीय  राजनीतिक

 दलों  को  चुनाव  लड़ने  का  अवसर  दे  देती  जिसके  परिणामस्वरुप
 वहां

 जनता  की  गतु

 इन्हें  ठोकਂ  चुनाव  के  समय  बन्दी  बना  कर  सरकार  ने  बहुत  राजनीतिक  भूल  की  है  ॥

 यदि  सत्तारुढ़  दल  यह  कहता है  कि  क्योंकि  केरल  में  राजनी  तिक  दलों  की  नीतियों  में  परस्पर  विरोध

 है  सभी  दलों  को  सरकार अथवा  या  दो  से  अधिक  की  मिली  चली  नहीं  बन

 सकता  तो  इस  तके  का  खण्डन  यहां  केरल  संबंधो  सलाहकार  समिति  के  शानदार  कार्य  से  हो  जाता है
 जिस  में  प्रत्येक  राजनितिक  दल  के  सदस्य हू  और  इस  समिति  ने  कई  निर्णय  सर्वसम्मति  से  किय  ह  ।  मेरे

 विचार  से  सभो  दलों  की  मिली  जलो  सरकार  afer. ane  सिद्ध  होंगी  .  और  प्रशासन  में  अधिक  कांयं

 कुशलता  आजाये गी  |  यही  तके  मेरे  इस  सुझाव  को  सु  करता  है  कि  कमसे  कम  केरल  में  स्विट्जरलैण्ड

 को  प्रणालीਂ  का  प्रयोग  किया  जाए  ।  पता  नहीं  सरकार  क्यों  यह  प्रयोग  करने  में  इतनी  अनिच्छा  प्रदर्शित

 कर  रही  है  ।  शायद  इस  भय  के  कारण  कि  यदि  वहां  यह  प्रयोग  सफल  हो  गया  तो  अन्य  राज्यों  में  जहां

 विरोधी  दल  दस  समय  सरकारी  दल  से  सहयोग  कर  रहे  हे  इससे  इन्कार  न  करदें  और  यही  प्रयोग  वहां

 स  करने  मांग  न  करने  लग  |  इसका  दूसरा  कारण  उनका  साम्यवादी  दल  के  सत्तारुढ़  होने  का  भय

 उन्हें  सब  से  बड़ा  भय  अपनी  सत्ता  खोने  का  है  ।

 यद्यपि  आज  केरल  में  कांग्रेस  का  सरकार
 नहीं  हैं  परन्तु  शासन  तो  इन्हीं  का  ही  हैं  बलकि  कहना

 चाहिये
 किः

 अब
 वे  अधिक  अच्छी  स्थिति  में

 है  क्योंकि  मुख्य  मंत्री  के  कान  तो  किसी  भी  गलती  पर

 पकड़  जा  सकते हें  परन्तु  राज्यपाल  को  राष्ट्रपति  का  संरक्षण  प्राप्त हैऔर  राष्ट्रपति  को  कोई  आंच  नहीं

 पहुंचा  सकता  ।  इस  प्रकार  कांग्रेस  ने  जनता  की  इच्छा  के  विरुद्ध  वहां  द शासन  हथिया  रखा  है  इसलिये

 वहीं  राष्ट्रपति  के  शासन  में  6  मास  की  वृद्धि  के  लिय  सरकार  के  लिय  गलत  है  ।  और  फिर  यह  किसे

 पता  है  कि  यह  बद्धी  अन्तिम  होगी  ।
 इसलिए

 मेरा  पहला  निवेदन  यह  है  कि  सरकार
 इस

 संकल्प  पर

 बल  न दे  यद्यपि  वे  इसे  पारित  करवा  सकते हें  और  मेरे  दूसरा  सुझाव  यह  है  कि  वे  वहां  सर्वदलीय  सरकार

 अथवा  स्विस  प्रणाली  के  आधार  पर  सरकार  बनाने  का  प्रयोग  करें  ।

 श्री
 ही०

 ता०  मुखर्जी  )  :
 यद्यपि  श्री  रंगा  ने  बहुत  ही  न्र भाव पण  ढंग  से  अपने  किं

 पेश  किये  हें  परन्तु  फिर
 भी

 में  उन्हें  नहीं  मान  सकता
 ।

 केरल  का  मामला  भारत  के  राजनो  तिक  जीवन  पर  धब्बा  है  और  खेद  कीं  बात  यह  है  कि  इसमें  वहां
 की  जनता  का  कोई  दोष  नहीं  है  बल्कि  सत्तारुढ़  दल  को

 वहां
 अपनो  शासन  बनाये  रखने  की  चिन्ता  है

 a  इसके  लिय  उन्हें  अनुचित  तरीके  ही  क्यों  न  अपनाने  पड़े  और  यही  कुछ  वहां  हो  रहा  ।  वहां
 1959  में  जिस  प्रकार  सरकार  के  विरुद्ध  षड़यंत्र  रचकर  उसे  उतार  फंका  देश  उसे

 कदापि  नहीं  भूल  सकता
 ।

 कल  श्री  हाथी  ने  सरकार
 का

 मत  स्पष्ट  करते  हुये  कहा  था  कि  वे  लोकतंत्र  के  सिद्धान्तों  को  मानते

 ह  और  वहां  चुनाव  अवश्य  जाते  यदि  देवा  में  अपात  की  स्थिति  न  होती  और  यदि  राज्यपाल
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 ‘Resolution  शट  Continuance  of.  Kattika  13,  1887  (Suka)
 Proclamation  in  respect  of  Kerala

 हा

 pa  ही०  alo

 ने  इसके  विरुद्ध  सिफारिश  न  की  होती  ।  में  भी  इंसी  दृष्टिकोण  से  इस  रिपोर्ट  को  देखूंगा  ।..  मुझे  लगा  है

 कि  यह  दस्तावेज एक  बहुत  ही  अद्भूत  प्रकार  का  है  ।  हम  केरल  के  राज्यपाल को  यहां  भलो  प्रकार
 जानते  हं  ।

 जो  प्रतिवेदन  हमारे  सामने  है  उसे  देख  कर  बड़ा  TTT  होता  है  ।  इसके  यह  पता  चलता  है  कि

 हमारे  राज्यपाल  किस  ढंग  से  कार्य  करते हे
 ।

 इसमें  बहुत  भूलें  तथा  गलत  बयान  दिये  हें  ।  अनुवाद  करने

 हुए  तो  और  अथ  wag  बना  दिया  गया  है  ।  सारे  काम  में  बहुत  लापरवाही  की  भावना  प्रयोग  हुई
 साथ  दिखाई  दे  जाती  एसा  समझा  लिया  गया  है  कि  राज्यपाल  दो  समाजवादी  के  नेताओं

 से  सिले  थ  |  अब  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  यह  गलती  से  सशक्त  समाजवादी  छप  गया  है  ।

 परन्तु  आइटम  इस  बात  का  है  कि  वे  दोनों  सज्जन  इन  दो  उपरोक्त  दलों  के  नहीं  थे  ।  उनका  सम्बन्ध  भारत

 के  साम्यवादी  दल  से  था  ।  यह  बड़े  ही  खेद  की  बात  है  कि  राज्यपाल  महोदय  ने  सरकार  दस्तावेजों  में

 राजनीतिक  दलों  को  बड़  ढीले  शब्दों  में  याद  किया है  ।  उनका  उल्लेख  उपयुक्त  ढंग  से  किया  गया

 उदाहरणों  उन्हें  वाम पन् थापी  और  पंथीਂ  नाम  दिया  गया  ।  राज्यपाल  इंस  बात  को  भी

 भूल  गये  कि  देश  का  निर्वाचन  आयोग  राजनीतिक  दलों  के  नामों  का  एक  उल्लेख  fart  तरह  से  करता

 है  ।  इस  मामले  में  राज्यपाल  ने  बिल्कुल  ही  दूसरा  ढंग  जो  किसी  भी  स्थिति  में  उपयुक्त  नहीं

 था  ।  और  मेरे  विचार  में  श्री  हाथी  को  इस  बात  का  पता  है  ।  इसके  विपरीत  में  यह  भी  कह  सकता  हूं
 कि  ott  जेन  को  यह  कहने  का  भी  कोई  अधिकार  नहीं  था  कि  तीनों  दल  मिल  कर  भी  बहुमत  में  नहीं

 होंगे  ।  क्या  यह  राजनीतिक  अशिक्षा  नहीं  है  ?

 इस  बात  को  कभी  भी  वांछनीय  नहीं  कहा  जा  सकता  किਂ  राज्यपाल  राजनीतिक  ya  कथनों  में  पड़  ।

 उन्हें  एसा  नहीं  कहना  चाहिए  था  कि  यदि  दो  या  तीन  देल  मिले  भी  जाय  तो  भी  वे  बहुमत  में  नहीं  रहेंगे  ।

 भारत  के  साम्यवादी  दल  की  सदा  ही  यह  स्थिति  रही  है  कि  वह  साम्यता  यदि  वे

 लोग  सरकार  बनाने  के  समेत  तो  वे  सरकार  की  पुरा  सहयोग  देने  को  तयार  है  यह  सब  इस  लिए

 किया  जा  रहा  है  कि  सरकार  का  संसद  में  बहुमत  है  और  वहू  समझती  है  कि  उसका  कोई  कुछ  नहीं  बिगाड़

 सकता  |  यह  कहना  भी  निराधार  है  कि  आपात  के  कारण  चुनाव  नहीं  हो  सके  हैं  ।

 यह  भी  उल्लेखनीय  है  कि  गत  बार  सरकार  ने  चुनाव  में  चुने  गय  सदस्यों  को  एक  स्थान  मिलने

 नहीं  दिया  था  ।  उसे  भय  था  कि  कही  वे  आपस  में  बातचीत  करके  यह  न  सोचे  कि  वे  सरकार  बनीं  सकते

 हें  अथवा  नहीं  ।  यह  एक  एसी  बात  है  जिसे  की  कल्पना  करना  और  ag  भी  संसदीय  राजनी ति  में  असंभव

 नहीं  तो  कठिन  अवद्य  इस  परिस्थिति  में  ऐसी  गलत  बात  संभव  हो  सकती  भूतपूर्व  महा  न्यायवादी

 ने  भी  कहा  था  कि  कार्यपालिका  ने  भी  चीनी  आक्रमण  से  लाभ  उठा  कर  अपने  आपको  संवैधानिक

 शाह  बना  लिया  ठीक ही  कहा  है  श्री  रंगा  ने  कि  आज  वे  अंधे  बहुमत  में  है  और  जो  चाहि  कर  संकते है  |

 मंत्री  महोदय  ने  राज्य  के  बुद्धिवादी  वग  को  यह  सलाह  दी  थी  कि  वे  इसके  विरुद्ध  आवाज  उठाये  |

 इसका  अथ  यह  न  होंगा  कि  संविधान  में  जो  मूलभूत  अधिकार  भारत  के  नागरिकों  को  प्राप्त

 उससे  उन्हें  वंचित  कर  दिया  जाए  ?  इस  aa  में  मं  यह  भी  कह  देना  चाहता  हूं  कि सलाहकार  समिति

 जिसे  मंत्री  महोदय  ने  संसदਂ  का  नाम  दिया  केरल  के  लोगों  को  सन्तुष्ट  नहीं  कर  सकती  ।  यदि

 संसदीय  प्रणाली  में  रहना  है  तो  केरल  को  भी  अन्य  क्षेत्रों  की  तरह  निर्वाचित  विधान  मंडल  बनाने  का

 अधिकार  है  ।  दु:ख  बात
 है  कि  पिछले  कछ  समय  से  केरल  को  इस  अधिकार  से  निरन्तर  वंचित  रखा

 जा  रहा  हैं  ।  क्या  यह  राजनीतिक  और  नैतिक  तौर  पर  ठीक  है  ?

 श्री  कैप्टन  :  केरल  में  राष्ट्पति  के  शासन  को  जारी  रखने  के  बारे  में  यहां  पर  काफी

 कुछ  कहां गया  हैं  ।  राष्ट्रपति का  शासन  जारी  रखना  लोक  तंत्र  के  विरूद्ध  परन्तु मेरा  मंत  यह  है

 कि
 जो  महानुभाव अब  भी  यहां  पर  च  नाव  की  बात  कर  रहे  है  वे  भी  दिल  से  चुनाव  चाहते

 ।  किसी
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 रखें  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 को  भो  चुनाव  में  जीतने  को  आशा  नहीं  है  ।  केरल  की  समस्या  के  कई  हल  सुझाये  गय  है  ।  एक  सुझाव

 यह  है  कि  स्विटजरलैंड  की  तरह  की  सरकार  बनाई  जानी  चाहिएं  ।  इस  स्थिति  यह  होती  है  कि

 एक  विभिन्न  दलों  की  समिति  एक  मत  से  निर्णय  करती  इस  बारे  में  निवेदन  यह  हैं  कि  तथ्य  यह

 है  कि  हमने  पहले  कई  प्रयोग  कर  चुके  है  ।  हमनें  इस  बात  का  प्रयास  किया  था  कि  अल्पसंख्यक  दल

 का  समर्थन  किया  जाय  और  एक  स्थायी  और  स्थिर  सरकार  का  निर्माण  किया  जाय  ।  हमने  प्रजा

 वादी  मुस्लिम  लीग  और  कांग्रेस  दलਂ  को  सम्मिलित  सरकार  भी  बनाई  ।  ये  दोनों  ही  प्रयोग  बुरी

 तरह  असफल  |  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  कि  स्विट्जरलैण्ड  की  तरह  का  प्रयोग  भी  असफल  रहेगा  ॥

 मेरा  कहना  है  कि  केरल  को  राजनीति  को  अब  अनिश़्चित  काल  के  लिए  प्रयोगों  की  प्रयोगशाला  नहीं

 बनाया  रखना  चाहिए  ।  राष्ट्रपति  का  शासन  केरल  के  लोगों  को  चुनौती  है  ।

 केरल  के  लोगों  ने  राष्ट्रपति  राज्य  का  स्वागत  नहीं  किया  ।  उन्होंने  इसे  एक  अनिवार्य  बुराई  के

 रुप  में  रवी
 कार

 किया  जिससे  छुटकारा  पाना  बहुत  ही  कठिन  है  :  इस  पर  भी  केरल  के  लोगों  को  यह

 आशा  थी  कि  क्यों  कि  केन्द्रीय  सरकार  केरल  में  सोधे  प्रशासन  के  सम्पर्क  में  आ  रही  इसे  इस

 राज्य  को  महत्वपूर्ण  समस्याओं  के  हल  तलाशी  करने  का  प्रयास  करना  होंगा  |  परन्तु  अब  AS  आशा

 भी  निराशा  में  बदल  रही  राज्य  का  प्रयास  राष्ट्रपति  द्वारा  सम्भाले  जाने  के  बाद  वहां  अनाज  की

 बहुत ही  कमी  हो  गयी  है  ।  और  यह  कमी  गत  एक  ae  से  निरन्तर  चल  रही  है  ।  आज  एक  श  व्यतीत

 हो  जाने  के  बाद  भी  यह  कमी  अभी  जारी  है  ।  राशन  कामों  के  नवीकरण  के  लिए  लोगो  को  घंटों  में  लम्बी

 कतारों  में  खड़ा  होना  होता  कुछ  लोग  जों  राशन  लेने  के  अधिकारी  तो  होते  हैं  परन्तु  उन्हें  उसके

 बिना  ही  रहना  पड़ता है  ।  इस  प्रकार  वहां  शोचनीय  स्थिति  चल  रही  है  ।

 अनाज  देने  वालों  को  इतना  कम  दाम  दिये  जाते  हें  कि  उनका  उत्पादन  बढ़ाने  का  जोश  ठंडा  पड़

 जाता है  ।  वह  अपने  लिए  उत्पादन  करने  के  बाद  अपने  काम  को  इतिहास  समझ  लेते  है  ।  इस  बारे  में  यह

 एक  ठोस  तथ्य  है  कि  केरल  में  भूमि  का  उपयोग  अधिकतम  हो  रहा  है  ।  इसका  परिणाम  यह  है  कि

 अनाज  की  वृद्धि  के  अन्तगंत  अधिक  भूमिਂ  लाने  की  कोई  सम्भावना  नहीं  है  ।  अतः  यह  जरूरी  हैं  कि  फालतू
 अनाज  वाले  राज्य  अपना  व्यवहार  बदले  और  केरल  को  अधिक  खाद्यान्न  दे  ।  यह  भी  उल्लेखनीय  हैं

 कि  केरल  अपनी  व्यापारिक  फसलों  द्वारा  भारत  की  कुल  विदेशी  मुद्रा  का  19  प्रतिशत  कमाता  ह  ।  और

 इस  अंश  का  काफी  भाग  अन्य  राज्यों  की  विकास  योजनाओं  के  भी  काम  आता  है  |

 खाद्य  स्थिति  को  सुधार  करने  के  लिए  केरल  में  कई  ढंग  अपनाये  जा  सकते  जिसके  खाद्यान्नों  विकल्प

 तयार  किया  जा  सकता  है  ।  वहां  मछली  पालन  के  ढंग  में  यदि  सुधार  करके  नये  ढंग  से  विकास  किया

 जाय  तो  a  कल्पक  खाद्य  का  उत्पादन  किया  जा  सकता है  ।  केरल  की  80  प्रतिशत  जनता  मछली  खाती

 75  लाख  की  लागत  से  15  मत्स्य नौ काय  खरीद  कर  मत्स्य  उत्पादन  बढ़ाया  जा  सकता  है  |  यह
 उत्पादन  80,000  टन  तक  बढ़ाया  जा  सकता  है  ।  इससे  2.  24  करोड़  रुपये  का  राजस्व  प्राप्त  होगा  ।

 केवल  1600  बिजली  की  नावों  को  इस  काय  पर  लगाया  जा  सकता  है  ।  इससे  यह  उत्पादन  एक  दम

 दुगुना  हो  जायेगा  |

 केरल  में  बेरोजगारों  की  समस्या  भी  है  ।  कुल  जनसंख्या  का 34  प्रतिशत  स्थायी  और  अस्थायी

 रुप  से  बकार  चला  आ  रहा  और  इस  राष्ट्रपति  के  शासन  दौरान  इस  दिला  में  कोई  कर्मी  नहीं  हुई

 हम  चौथी  योजना  सफलता  की  बात  कर  रह ेहै  ।  कहा  जा  रहा  है  कि  प्रत्येक  राज्य  इसके

 लिए  साधन  जुटाये  जाय  ।  और  उन  साधनों  के  अनुसार  उन्हें  राशि  दी  जायेगी  |  इसका  अथ  यह  होगा

 कि  ऐसे  राज्य  में  और  कर  लगेगे  जहा  लोगों  को  कर  अदा  करने  के  लिए  अपनी  भूमि  बेचनी  पड़ेगी  ।

 हम  चाहते  है  कि  मंत्री  महोदय  यह  बताये  कि  हमें  क्या  प्राप्त  होंगा  ।

 1942-43  में  केरल  में  खाद्य  की  काफी  कमी  हो  गयी थी  ।  उस  समय  सरकार  ने  लोगों  को  प्रेरणा
 ba

 a  किवे  नन  at
 ba

 त्रों  में  भी  खती  कर  सकते  अब  कहा  जा  रहा  है  कि  उन्होंने  5  एकड़  भूमि  पर  कब्जा

 कर  लिया है
 ।

 मेरा  निवेदन  यह  कि  यह  एक  मानवीय  समस्या  है  जिसमें  4000  परिवारों  के  बेदखल
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 करने का  प्रयत्न  है  ।  उन्हें  बंद बल  करने  के  पव  उन्हे  प्रतिकर  दिया  जाना  चाहिए  ।

 10  लाख  टन  30
 लाख  टन  वेपिओका

 को  हानि-होंगी  ।  20000  लोगों को  खाना  देना  टस  ।

 इस  मामलों  सहानुभूति  go  ढंग  से  विचार  करना  चाहिए  ।

 श्री  सणियंगाडइन
 )  :

 में
 इस

 प्रस्ताव  का  समर्थन  नहीं  कर  सकता  ।  इसको  यह  मतलब

 नहीं  कि  राष्ट्रपति का  शासन  केरल  में
 कठिनाइयां  उत्पन्न  कर  रहा  है

 मेरा  निवेदन  यह
 है  कि

 आज
 वहां  जो

 परिस्थिति  उसे  देखते  हुए  यही  एक  रास्ता  है  कि  वहां  राष्ट्रपति  शासन  को  ही  जारी

 रखा  जाय  ।  यह  दुर्भाग्य  बात  है ंकि  वहां  इसके  अतिरिक्त  और  कोई  उपाय  ही  नहीं  इस  feat

 में
 राष्ट्रपति को  हटाने  के  बारे

 में  जो
 तक  विरोधी

 पक्ष
 को  ओर  से  प्रस्तुत  किये  गये

 हे  वे  सारहीन
 मेरे  विचार  में

 इस
 को  अवधि  बढ़ाना  बड़ा  ही  जरूरी  हैं  ।  जब  वहां  ठीक  परिस्थिति  निर्माण  हो

 तो  चुनाव  कराये  जा
 सकते

 ।  ag  बात  भो  बिलकुल  निस्तार  है  कि  वहां  चुनाव  इस  लिए  नहीं  कराया

 जा  क्योंकि  कांग्रेस  सत्ता  अपने  हाथ  में  रखना  चाहती  है  ।

 कसा  किਂ  सब  को  मालूम  है  कि
 -
 मध्यावधि  चुनावों  में  कांग्रेस  को  इतना  अधिक  बहुमत  प्राप्त  नहीं

 हुआ  कि  वह  अपनो  सरकार  बत  सकती  ।  परन्तु  अन्य  दलों  को  ओर  से  उसे  यह  पेशकश  थ  कि  वह  इनमें

 से  किसो  के  साथ  मिल  कर  संयुक्त  मंत्रीमंडल  का  निर्माण  कर  सके  ।
 परन्तु

 कांग्रस  अपने  सिद्धान्त  पर

 दी  रहो  ।  अपना  दृष्टिकोण  स्पष्ट  कर  दिया  कि  जब  तक  कांग्रेस  अपना  बहुमत  प्राप्त  नहीं  कर

 वहू
 सरकार  नहीं  बनायेगी  ।  इस  पृष्टभूमि  में  मेरा  मत

 यह  है  कि  राज्यपाल  द्वारा  चुनाव  न  कराने

 जाने  के  जो  क।रण
 प्रस्तुत

 किय  है  चेठीकही  यह  भो  एक  ठोस  तथ्य  है  कि  वर्तमान  स्थिति  में  चुनाव
 कराना  उसे  भो  ठोक  नहीं  हैं  ।

 सलाहकार
 के  बारे  में  यह यह  कहा  जा  सकता  है  कि  वह  ठोक  तरह  से  काम  कर  रही  है  परन्तु

 उससे  नियों  को  कार्यान्वित  नहीं  दि
 किया

 गया
 केरल  की  खाद्य-स्थिति  इतनी  भयंकर  होरही

 है ट्  कि

 यादि  इसका  तुरंत  कोई  उपाय
 a  किया  गया  तो  स्थिति  बहुत  ही  गंभीर  हो  जायगी  ।  आखिर  काफी

 मदत  तो  लोग
 इस

 स्थिति  को
 सहन  नहीं  करेगे  |

 फालतू
 अन्न  पदा  करने  वाले  राज्यों  को  अन्न  की  कमी

 वाले  राज्यों  को  अनाज
 बीच  हिए  ।  यह  भो  उल्लेखनीय  है  कि  विद्युत  के  करण  केरल

 के  बहुत  से  कारखाने  बंद  हो  गये  हूँ  ।  सो  बातों  के  लिए  मानसून  पर  निर्भार  रहना  पड़ता  हैं  ।  इसके

 लिए  एक  तापीय
 संयंत्र  स्थापित  तुरन्त  किया

 जाना
 चाहिए  |

 र
 कों  इ इस  दिशा  में  नहीं  करनी

 चाहिए
 ।

 सलाह
 कार  समिति  को  बैठकों  को  भी  बुलाते  रहना  चाहिए  ।

 श्री  नि०  wo  चटर्जी  :
 में  आपके  सामने  ठोस  तथा  प्रस्तुत  करूंगा  ।  मेरा  प्रशन  एक

 छी  हैकि  क्या  राष्ट्रपति शासन  को  चाल  रखा  जाने  का  कोई  औचित्य  है
 ?  मेरा  मत  यह  हैं है  कि  संविधान

 के  अनुच्छेद  356  के  अनुसार  केरल  में  राष्ट्रपति  का  शासन  थोपना  वैध  नहीं  है  ।  यह
 संविधान

 का  स्पष्ट  उल्लंघन  है  ।  राष्ट्रपति  द्वारा  राज्य  के  कार्य-भार  को  सम्भाल  लेने  से  पूर्व  अपेक्षित  शर्ते  पुरी

 नहीं  की  गयी  है  । ।  हम  यह  कहने  का  कदापि  साहस  नहीं  कर  सकत ेकि  केरल  की  सरकार  संविधान  के

 उपबन्धों  के  अनुसार  हो  चलाई  जा  रही  है  ।  मंत्रीमंडल  बनाने  से  qa  ही  विधान  सभा  भंग  करके

 कालीन  स्थिति  घोषित  कर  दो  गयी  ।  सरकर  बनाये  जाने  के  कोई  भी  अवस्था  प्रदान  नहीं  किये  गये  ।

 विधान  मंडल  को  अधिवेशन  करने  का  भी  अवसर  प्रदान  नहीं  किया  गया  |

 जब  वहां  पर  सरकर  स्थापित  करने  का  किसी  को  आवसर  ही  नहीं  दिया  जब  वहां  पर  विधान

 मंडल  को  अधिवेदन  करने ही  नहीं  दिया  गया  तो  यंह  कसे  कहा  जा  सकता  हैं  कि  वहां पर  सरकार  कों  संसदीय

 तथा  लोकतंत्रात्मक  ढंग  से  नहीं  चलाया  जा  सकता  है  ।

 में  श्री  अ०  To  जेन  द्वारा  दी  गई  इस  युक्ति  का  खंडन  करता हं
 कि  संसदीय  सरकार  बनाने

 के  लिये

 पण  बहुमत-प्राप्त  एक
 स्थायी  सरकार  होना  चाहिये  ।  उनका  qe  faara  गलत  है  क्योंकि

 यदि ऐसा  होता  तो  ब्रिटेन  में  भूत  पुर्व  प्र  धान
 मंत्री  श्री  एमसे

 मैक्डोनाल्ड
 तथा  श्री  faced  चंचल  कभी सरकार

 न  बना  पाते और  श्री  विल्सन  जो  आज  वहां  पर  प्रधान  मंत्री  कभी  सरकार न
 बना

 पाते
 क्योंकि  उनको
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 रखे  जाने  के  बार  में  संकल्प

 बहुमत  प्राप्त  नहीं  है  यदि  आज  सारे  विपक्षी  aa  इक ट्र  हो  जायें  तो  श्री  विल्सन  की  सरकार  को  किसी

 समय  भी  हार  हो  सकती  है  ।-  इसके  अतिरिक्त  केरल
 में

 एक  मिली  जुली  सरकार  काय  कर  चुकी

 हैं  ।
 वह  सरकार  अवैध

 न  हो  कर
 संविधान  के  उपबन्धों  के  अनुसार  थी

 |  अनुच्छेद  356  का  उपयोग
 तो  किय  जा  सकता

 है
 जब  कोई  सरकर  असफल

 रहती  है  और  अन्य  कोई  सरकार  नहीं  बनाई  जा

 सकता  है  ।
 वहां

 पर  ऐसी  कोई
 बात

 नहीं
 थी  फिर  भो  वहां  पर  राष्ट्रपति  का  शासन  लाग.-किया  गया

 है
 |  एक ओर  तो

 हम  यह  घोषणा  करते  कि  हम  पाकिस्तान  से  एक  सिद्धान्त  को  ले  कर  बद्ध  कर
 रहे

 ह  और  कि  यह  युद्ध  लोकतन्त्र  और  सं  निक  तानाशाह  के  बीच  परन्तु  ओर
 हुम

 एक  महत्वपूर्ण
 राज्य  के  लोगों  को  संसदीय  लोकतंत्र  के

 लाभ
 से  वंचित  कर  दिया  है  ।  यह  दोनों  बातें  कसे  मेल  रखती

 e
 x  ।  न  नाम्बूद्रीपाद  जो  सब  से  बड़े  दल  के  नेता  हैं  ,

 पहले
 सरकार  बनाने  दो  जानी  चाहिये  थो

 और  यदि
 वह

 '
 असफल  रहते  तो  afaara  के  उपबन्धों  का  उपयोग  किया  जाना  चाहिये  था  ।

 परन्तु
 इस  at  जो  कि  संविधान  के  अंतगर्त

 अनिवार्य  पूरा  किये  बिना
 ही  असाधारण  शक्तियों

 कॉ

 अपने  हाथ  में  ले  कर  संविधान  के  उपबन्धों  का  उत्पन्न  किया
 गया  है

 अन्य  नेताओं  के  कहने  पर  राज्यपाल  ने  यह  अनुमान  लगाया है  कि  यदि  चुनाव  कराय  गय  Ti
 fra

 दल  को  ठोस  बहुमत  प्राप्त  नहों  होगा  ।  राज्यपाल  को  अपने  प्रतिवेदन  में  वे  क।रण  बताने  चाहिये थे
 कि  केरल  में  क्यों  क गई  सरकार  काम  नहीं  चला

 सकत
 ।  सरक  बनाने  के  लिये यह  aaa  नही

 हैं  कि  fear  दल  को  पूर्ण  बहुमत
 fas  ।

 इसीलिये में  यह  चाहता  हूं  कि  संविधान  के

 कालीन  उपबन्धों  का  उपयोग  करने  के  लिय  ys  अपेक्षित  शतं  पुरी  नहीं  की  गयी  है  ।
 यह  संवैधानिक

 शक्तियों  का  असंवैधानिक  उपयोग  हैं  ।  इससे  ती  यह  कहीं  अधिक  अच्छा  होंगा  यदि  वहां  पर  चुनाव
 का

 खतरा  मोल  ले
 लिया

 परन्तु  यह  जी  रहा
 है  कि

 आपात  में  चुनाव  नहीं  करायें  जा
 संकते

 ।

 यह
 अपत  कसा  है  ?  में

 समझता  हूं  कि  श्री
 जन  जानबूझ

 कर  ऐसा  a faded  प्रस्तुत  नहीं  करेंगे  जो

 सहीं  न  हों ॥

 श्री

 बैरियर

 :  यह  तो  राज्यपाल  की  का  केवल  सं  क्षिप्त  है
 ।  मूल  रिपीट  में  तो  बहुत  सी

 बाते  होंगी

 श्री  fro  च०  चटर्जी :  हमारे  देश  में  अप तका लान  स्थिति  की उ उद्घोषणा  1962  में  चवन  के

 आक्रमण  के  समय  हुई  इस  far  उसे  उद्घोषणा  के  कारण  चनावों  का  करना  अनुचित है  |

 पाकिस्तान  के  साथ  संघप  एक  अस्थायी  चाज
 हैं

 ।  इसका  केरल  के  चुनावों  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़

 सकता  |  आध  केरल  के  लोग
 खाद् या पदार्थों

 को  मांग  कर  रहे  है  ।  वहां  पर
 यदि

 सरकार  बनाई  जाय  तो

 लोग  कुछ  सन्तुष्ट  हो  सकत ेहें  ।  वे  सलाहकार  समिति  से  सन्तुष्ट  नहीं  हे  ।

 केरल  आयोग  का  अध्यक्ष  था  ।  उस  आयोग  का  रिपोर्ट  पर  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई

 हमें  वहां
 के

 भूख  लोगों  के  लिय  आयु  नहीं  बहाने  चाहिए  ।  उनका  अपनी  सरकार  बनने  द  जाय

 श्री  दीनन
 भट्टाचार्य  :

 अभी  देश  के  एक  महान  विधिवेत्ता  श्री  चटर्जी  ने  सिद्ध  कर

 दिया  है  राष्ट्रपति
 की  उदघोषणा  को  लागू  रखना  केवल  aaaafin  है  बल्कि  प्रजातन्त्र  उपहास

 चाहे  UA  इस  संकल्प  कड़ा  विरोध  करता हुं
 ।  कांग्रेस  पार्टी  areca  में  वहां  पर  अपना  राज  जारी

 रखना  चाहती  है  ।  यह  पार्टी  प्रजातन्त्र  का  समाप्त  कर  रहो  है  केरल  के  90  प्रतिशत  लोग  शिक्षित

 ह  और  लोगों  को  लोक  प्रिय  सरकार  से  वंचित  रखा  जा  रहा  है  ।

 राज्यपाल  की

 रिपोर्ट  हमें  दरी

 रूप  में  नहीं
 दी  गई  इस

 में
 सभी  दलों

 की  बात  नहीं
 आयी

 है
 ।

 केरल  के  लोग  अब  भों  साम्यवादी  दल  का  संमर्थन  करताहै  |  यदि  अब  चुनाव  कराये  जाय  तो  उसे
 अवश्य

 सफलता  मिलेगी  ।  fray  चुनावों  से  पहले  भी  कहा  जाता  था  कि  साम्यवादी  दल  के  जीतने  की  कोई

 आदा
 परन्तु  चुनाव  में  उसीਂ

 दल
 को  बहुमत  प्राप्त  हुआ

 ।  यह
 उस

 समय  हुआ जब
 वे  हमारे  बहुत

 नेता जेल  में  श्री  अ०्प्र०्जेन
 उत्तर  प्रदेश  में  राजनयिक  चालों  के  लिये  बहुत  प्रसिद्ध

 थे  |
 उन्होंने

 केरल  में  वामपंथी  दलों  में  फूट  डालने के  लिय  ही  रिपोर्ट  लिखों  है  ।
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 दिनेश

 सरकार  को  केरल  के  राज्यपाल  की  पुरी  रिपोर्ट  प्रकाशित  करनी  सरकार  वहां  पर  कांग्रेस

 पार्टी  को  ठीक  करने
 के

 लिये  राज्यपाल  को  भेजा  है  ।  मेरे  विचार  में  वहां पर  पिछले  महीनों  में  कांग्रेस

 पार्टी
 अपनों  स्थिति

 के  सुधार  नहीं  कर  सकी  और  इसी  लिये  इस  उद्घोषणा  की  अवधि  फिर  बढ़ाई  जा  रही

 है  ।  इस  बात  को  तो  कांग्रेसी  सदस्यों  ने  भी  माना  है  कि  राज्यपाल  के  शासन  के  काल  में  केरल  की  स्थिति
 में  कोई  gare  नहीं  हुआ  हैं  ।  वहां  की  मज़दूरों  की  40  प्रतिशत  जनसंख्या  बिना  रोज़गार  के  है  ।

 खाद्यान्नों  बारे  में  भो  स्थिति  बहुत  खराब  है  ।

 वहां  पर  स्थापित  क  गई  सलाहकार  समिति  के  पास  कोई  अधिकार  नहीं  उस  समिति  में  सभी

 दलों  क  प्रतिनिधित्व  भी  नहीं  ।  हमारे  नेता  श्री  गोपालन  को  बन्दी  बनाकर  रखा  हुआ  है  ।  उन्होंने

 पाकिस्तान  के  विरुद्ध  सरकार  की  का  भी  वचन  दिया  है  ।  मं  सरकार  के  इस  प्रकार के  रवैये

 को  समझ  नहीं  पाया  |  सरकार  को  केरल  में  बन्दो  बनाये  गये  नेताओं  को  रिहा  कर  देना  चाहिए  ।  केरल

 में  नौकर  शाहो  का  राज  है  ।  सलाहकार  समिति  के  नीतियों  की  वे  लोग  परवाह  नहीं  करते  ।  इस

 प्रकार  वास्तव  में  इस  समिति  का  कोई  लाभ  नहीं  है  ।  इसमें  मेरी  पार्टी  के  प्रतिनिधियों  को  लिया

 नहीं  गया  हैं  ।  इसे  प्रकार  त्रिवेन्द्रम  प्रतिरक्षा  समिति  में  मेरी  पार्टी  से  किसी  को  नहीं  लिया  गैया  ।

 श्री  नाम्बुद्रीपाद  को  ती  ले  लिया  गया  है  ।

 केरल  में  बन्दी  बनाये  गये  लोगों  को  ददा  बहुत  खराब  है  ।  राज्यपाल  ने  आश्वासन  दिया  था  कि

 उत  लोगों  के  साथ  उदारता  का  व्यवहार  किया  जायेगा  परन्तु  इस  बारे  में  कुछ  नहीं  किया  गया  है  ।  वहां

 जल  में  लगभग  142  व्यक्ति  है  ।  उनमें  से  केवल  54  को  परिवार  भत्ता  दिया  जाता  है  और  वह  भी

 केवल  50  या  60  रूपये  दिये  जाते  है  ।  इस  से  निर्वाह  करना  बहुत  कठिन  है  ।  जेल  में  वेसे

 स्थितियां  बहुत  खराब  हू  |  बन्दियों  को  बहुत  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ता  है  ।  सरकार

 को  इस  ओर  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 परोल  पर  रिहाई  के  बारे  में  आश्वासन  दिया  गया  था  कि  बन्दियों  को  आवश्यक  कामों  या  उनके

 परिवार  के  feat  सदस्य  के  बीमार  होते  स्थिति  में  उनको  पैरोल  पर  रिहा  किया  जयेगा  ।  इस

 आश इं वासन  को  पूरा  नहीं  किया  गया  ।

 केरल  के  स्कूलों  से  कुछ  पुस्तकों  हटा  दं  गई  थो  ।  इस  अंदेश  के  विरुद्ध  वहां  पर  आंदोलन  हुआ  और

 वह  आदेश  वापिस  ले  लिया  गया  परन्तु  वे  पुस्तकें  अभा  भी  वापिस  नहीं  रखी

 केरल  में  श्रमिकों
 की  हालत  बहुत  खराब  है  ।  वहां  पर  उनकी  कोई  भी  ata  नहीं  सुनता  ।  प्रतिदिन

 असंख्य  ATS  खड़  हो  रहे  |  इस  प्रकार  अप  देखेंगे  कि  वहां  स्थिति  aga  खराब  है  ।  लोगों  को

 कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिये  कोई  काय  वाही  नहीं  हो  रही  है  ।
 में  श्री  नन्दा  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये

 संकल्प  का  विरोध  करता  हूं  ।

 श्री  गो०  ato  दीक्षित  :  में  इस  संकल्प  का  समर्थन  करता  हूं  क्योंकि  यह  केरल  के  लोगों

 के  हित  में  हैं  ।  में  केरल  सलाहकार  समिति  का  सदस्य हूं और  वहां को
 समस्याओं

 को
 जानता  |  श्री  नि०

 चे  चटर्जी  ने  संविधान  के  अनुच्छेद  356  के  अन्तर्गत  लागू  कीं  गई  उद्घोषणा  की  आलोचना  की

 इस  समय  तो  केवल  अवधि  बढ़ाई  जा  रही  इस  लिये  अनुच्छेद  356  के  अंतगर्त  आलोचना  में  कोई

 बात  युक्तिसंगत  नहीं  लगती  है  ag  आलोचना  तो  उस  समय  होनी  चाहिये  जब  यह  उद्घोषणा  लागू

 की  गई  थी  ।  मैँ  श्री  सीतलवाद  की  बात  से  भी  सहमत  नही  हुं  ।  उन्हें  राजनीति  का  कोई  अनुभव  नहीं

 ह  कानन  के  विषयों  में  तो  उनकी  बात  में  बहुत  सार  होता  है  परन्तु  राजनैतिक  विषयों  में  एसी  बात

 नहीं  श्री  मुकर्जी  ने  कहा  है  कि  केरल  में  प्रजातन्त्र  का  उपहास  हो  रहा  उनका  दल  तो  प्रजातन्त्र

 में  विश्वास  नहीं  रखता  ।  इस  लिये  उनकी  केरल  में  प्रजातन्त्र  की  बात  करने  का  अधिकार  नहीं  इस

 समय  जो  केरल  के  बारे  किया  जा  रहा  है  यह  प्रजातन्त्र  के  सिद्धान्तों  के  अनुसार  संविधान  में  इस  बारे

 में  उपबन्ध  है  ।  संसद की  दोनों  सभाओं  में  इस  उद्घोषणा  का  अनुमोदन  होगा  |  अंतः  केरल  में  कोई

 तानाशाही  नहीं  है  |
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 1965  केरल  के  सम्बन्ध में  लागु

 रखे  जाने  के  बारे  में  संकल्प
 भारा

 i
 पर  एक  सलाहकार  समिति  बनाई  गई  है

 जिस
 के  सदस्य

 लोगों  द्वारा  चुने हुए  संसद्  सदस्य हैं
 ।

 tat भी  तो  लोगों  के  प्रतिनिधि  हैं  इस  समिति  के  समक्ष  वहां  की  समस्या  की  जाती

 है  और  उनका  ठीक  प्रकार  से  संमाधान  किया  जाता  केरल  में  चावल  की  सप्लाई में  वृद्धि  के  बारे में

 एसे  ही  किया  गया  है  ।  इस  प्रकार  यह  समिति  एक  प्रतिनिधि  समिति  है  ।

 केरल  के  राज्यपाल  ने  भी  बहुत  अच्छा  कार्य  किया है
 ।  में  वहां  के  लोगों  से  मिला  हुं  ।  वे  राज्यपाल  की

 बहुत  प्रशंसा  करते  हम  भी  प्रसन्नता  है  और  राज्यपाल  के  कार्य  की  सराहना  कहतेहैं  |  केरल  के  लोग

 चाहते  हें  कि  वहां  पर  वर्तमान  व्यवस्था  को  अगले  आम  चुनावों  तक  जारी  रखा  जाये  ।  वहां  पर  इस  समय

 चुनाव  कराने से  कोई  लाभ  नहीं  पुरे देश  एक  ही  समय  चुनाव
 ठीक  रहेंगे  ।

 केरल  की  सबसे  बड़ी  समस्या  यह  है  कि  वहां  राजनैतिक  नेताओं  की  संख्या  अधिक  है  ।  वहां

 के  लोग  बहुत  शिक्षित  हैं  ।

 आप  किसी  राज्य  चले  उत्तर  प्रदेश  में  आप  देखेंगे  केरल  राज्य  की  एक  हजार

 वहां  काम  पर  लगाई  गयी  मध्य  प्रदेश  में  ही  लगभग  एसी  स्थिति  है  ।  दिल्ली  में  भी  आपको  केरल

 के  लोग  इसी  तरह  मिलेंगे  ।  यह  स्थिति  लगभग  सारे  केरल  की  है  ।  केरल  के  पास  प्रकृति  की  देन  बहुत

 काफी  की मतें  ची  जे  पैदा  होती  है  |  विदेशी  विनिमय  का  19  प्रतिशत  भाग  इसके  द्वारा  ही  मिलता

 इन  सब  को  देखते  हुए  प्रशन  यह  हैं  कि  आखिर  इस  राज्य
 की

 समस्या  क्या  है  ?

 बात  यह  है  कि  यहां  farar  बहुत  और  उसी  अनुमान  से
 बेकारी  है  ।  भूमि  खाद्य  उत्पादन

 कम  और  आबादी  अधिक  सब  कुछ  होते  हुए  भी  यह  आत्मनिर्भर  राज्य  नहीं  गरीबी  हो  तो

 साम्यवाद  पनपता है  परन्तु  यह  बात  केरल  में  गलत  सिद्ध  हुई
 ।

 वहां  साम्यवाद वहां  जहां  लोग

 आलसी है  ।  मेरा  कहना  है  कि  अभी  एक  वर्ष  के  लिए  केरल  में  राष्ट्रपति  का  राज्य  एक  वर्ष  के  लिए  ठीक

 मेरा  निवेदन  है  कि  राज्यपाल  श्री  अ०  प्र०  जैन  इस  दिशा  में  ठीक  रंग  ही  उठा रहे  है

 श्री  मुहम्मद  कोया  )  :  पव  वक्तों  के  भाषण  से  मूझे  काफी  आइटम  हुआ  ।  मेरा  विचार  है

 कि  उन्होंने  मामले  का  ठीक  ढंग  से  अध्ययन  नहीं  किया  ।  उन्होंने  वहां  की  प्राकृतिक  safe  देख  कर  ही

 समझ  लिया  कि  वहां  सब  कुछ  ठीक  है  ।  का  कहनां  है  कि  राष्ट्रपति  का  शासन  कोई  स्थायी

 वस्तु  नहीं  लोकप्रिय  सरकार  को  इसका  स्थान  लेना  चाहिए  ।  परन्तु  राज्यपाल  को  यह  सन्देह  है

 कि  यदि  नये  चुनाव  करवाये  गये  तो  स्थायी  सरकार  नहीं  बन  सकती  |  उनका  मत  यह  है  कि  गत  आठ

 मास  में  स्थिति  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  आया  |  प्रदन  होता है  कि  यदि  1967  तक  इसी  तरह  ही  स्थिति

 बनी  रही  तो  क्या  होगा  ?  भारत  सरकार  को  इस  स्थिति  पर  बड़ी  गम्भीर  रतापुर्वेक  विचार  करना  चाहिए  ।

 उन्हें  यह  पता  लगाना  चाहिए  कि  इस  तरह  की  स्थिति  निर्माण  हो  जाय  तो  कोई  वैकल्पिक  शासन  व्यवस्था

 व्यावहारिक  रूप  में  स्थापित  की  जा  सकती  है  ।  इस  बात  को  स्वीकार  करता  हूं  कि  सलाहकार  समिति

 लोकप्रिय  बासन  का  स्थान  नही ंले  सकती  ।  इस  सम्बन्ध  में  यह  भी  उल्लेखनीय  है  कि  समिति  की  एक  मत

 से  की  गयी  सिफारिशों  को  भी  कार्यान्वित  नहीं  किया  गया  यह  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  बात  है  और  इस

 दिशा  में  बहुत  ही  निराशा  हुई  है
 ।

 मेरा  यह  भी  विचार  है  कि  विधान  सभा  को  भंग  करने  के  मामलों  में  केन्द्रीय  सरकार  को  कुछ  छी करता

 से  काम  लिया  है  ।  विधान  सभा  वे  सदस्यों  को  राज्य  की  राजधानी  तक  में  जाने  की  अनुमति  नहीं  दी

 यह  संविधान  की  दृष्टि  से  ठीक  नहीं  है  ।  इसके  अतिरिक्त  मुझ  यह  भी  कहना है  कि  राज्य  की

 समस्याओं  की  ओर  उपेक्षा  को  राष्ट्रपति  शासन  का  बहाना  नहीं  बनाना  चाहिए  ।  इस  समस्या पूर्ण  राज्य

 में  राशन  की  व्यवस्था  जैसी  महत्वपूर्ण  समस्याओं  की  भी  उपेक्षा  की  गयी  है  ।  हवाई  बोर्डਂ  जैसे  araa

 निकायों  सहित  हाल  ही  में  गठित  सभी  समितियों  में  कांग्रेसियों  का  प्रभुत्व  है  ।  और  ये  लोग  चुनाव  में

 हार  गये  है  ।  at  इन  गठित  समितियों  में  उनके  प्रभुत्व  को  समाप्त  कर  दिया  जाना  चाहिए  ।  ' राज्यपाल

 प्रतिदिन  के  प्रशासनिक  मामलों  पर  सलाह  देने  के  लिए  एक  सलाहकार  समिति  नियुक्त  की  जानी



 Resolution:  re;  Continuance  of
 November  1965

 Proclamation
 in  respect  of  Kerala

 [at  मुहम्मद  कोया

 इस  समिति  में  सभी  दलों  के  प्रतिनिधि  लिये  जाने  चाहिए  ।  उन्हें  विभिन्न  लोकप्रिय  समितियों

 सरक में  निरन्तर  लिया  जाना  चाहिए  मेरा  कहना है  कि  क्योंकि  राज्य में  चुनी  नहीं

 सलाहकार  समितियाँ  गठित  की  जानी  चाहिये  और  सभी  वर्गों  के  लोग  उसमें  a  जाने  चाहिए  ।  सभी

 राजनीतिक  दलों  को  प्रशासनिक  मामलों  में  सलाह  देने  का  अवसर  दियां  जाना  चाहिये  ।

 इस  के  अतिरिक्त  मुझे  कहना है  कि  जिन  लोगों  ने  हाल  ही  में  पाकिस्तान  के  हमले  केਂ  समय  प्रतिरक्षा

 कार्यों
 में

 काफी  सक्रिय  भागਂ  लिया  उन्हें  भी  गिरफ्तार  करके  जेल  भेज  दिया  गया  है  ।  लीगਂ

 के  लोगों  को  भी  बन्दी  बना  लियां  हालांकि  वे  प्रतिरक्षा  कार्यों  में  अपना  सहयोग  दे  रहे  थे  ।  इसके

 अतिरिकत  पूर्व  व्यक्तिगत  तथा  शत्रुता  भी  इन  गिरफ्तारियों  का  कारण  है  ।  मेरा

 आग्रह  है  कि  केरल  के  अधिकारियों  को  इस  मामलें  पर  बहुत  ही  गम्भीरता  से  विचार  करना

 इसके  साथ  ही  प्रशासन  को  राज्य  के  दिक्षित  बेकारों  की  समस्या  को  सुलझाने  का  प्रयास  करना  चाहिए  ।

 मालाबार  का  क्षेत्र  काफी  पिछड़ा  हुआ  उसकी  ओर  भी  समुचित  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  ।  रेलवे

 का  तो  वहां  नाम  निशान  नहीं  जो  कुछ  अंग्रेज़ों  न ेकिया  था  वही  चल  रहा  इस  क्षेत्र  के  पिछड़े  पन  की

 ओर  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  ।  सरकार  को  हमारी
 शिकायतें  सुननी  क्योंकि  अब  तो  हमारा

 राज  केन्द्रीय  सरकार के  हाथ  में
 ही

 श्री  प्र०  र  चक्रवर्ती  )
 :  हमें  केरल  की  स्थानीय  कठिनाइयों  की  ओर  ध्यान  देना  चाहिएं  |

 यद्यपि  विभिन्न  महानुभावों  ने  अपने  अपने  दृष्टिकोण  से  समस्या  के  आधारभूत  अंग  पर  प्रकाश  डाला  है  ।

 केरल  का  अपना  व्यक्तित्व है
 और  उसके  साथ  कुछ  समस्या यें  भी  जुड़ी  हुई है

 |  राज्य  का  क्षेत्रफल  145,000

 मील  है  और  आबादी  190  लाख है  ।  4000  वर्ग  मील  जंगल है  ।  यहां के
 लोग  संख्या  में

 शिक्षित  कांग्रेस  दल  ने  केरल में  लोकतंत्रात्मक  अपनाये  हैं  यदि  वह  सरकार  बनाना  चाहती

 तो  विद्रोही  कांग्रेसियों  के  सहयोग  से  सकती  थी  जिन्होंने  कि  कांग्रेस  प्रधान  के  समक्ष  यह  प्रस्ताव  रखा

 परन्तु  कुछ  सिद्धान्तों  के  लिए  कांग्रेस  ने  सरकार  नहीं  बनाई  थी  ।  इस  प्रकार  उन्होंने  प्रजातंत्र
 के

 आइन्दा  को  बढ़ाया  |

 सरकार  ने  वामपन्थी  साम्यवादियों  को  अवरूद्ध  करके  एक  प्रकार  से  उनकी  अधिक  स्थान  प्राप्त  करने

 में  सहायता  की  है  और  इस  तरह  उनको  अधिक  महत्व  दिया  है  जिससे  लोगों  को  उनकें  पक्ष  में  विशेष

 प्रेरणा  मिली  है  ।  केरल  में  राष्ट्रपति  का  शासन  सभी  पहलुओं  पर  विचार  करने  के  बाद  ही  लागू  किया

 गया  अब  हम  इस  बात  पर  विचार  कर  रहे  हैँ  कि  क्या  राष्ट्रपति  के  aaa  की  अवधि  और  बढ़ानी

 चाहिये  |  यदि  स्थिति  में  परिवर्तन हो  जाये  तो  कांग्रेस  दल  को  प्रशासन  का  उत्तरदायित्व  अपने  हाथ  में

 लेना  चाहिये  ।  तब  लोगों  को  यह  नहीं  कहना  चाहिये  कि  कांग्रेस  लोकतंत्र  के  मूल  सिद्धान्तों  से  विचलित

 हो  रही है

 सलाहकार  जो  कि  पूरी  तरह  प्रतिनिधि  समिति  है  और  इसमें  प्रतिष्ठित  व्यक्ति  राज्य

 की  समस्याओं  कों  हल  करनें  का  प्रयत्न कर  रही  संविधान  में  उपबन्धित  आपातकालीन  afer

 कों  व्यवहार  लाया  जा  रहा  है  ।  यह  किसी  प्रकार  भी  संविधान  केਂ  मूल  उपबन्धों
 का

 उल्लंघन  नहीं है
 न  ही  लोकतंत्र  के  मूल  सिद्धान्तों  के  उल्लंघन  अथवा  अतिक्रमण  का  कोई  प्रदान है

 ।

 Shri  Bade  (Khargone)  :  oppose  this  motion  which  intends  to  extend

 the  pericd  of  President’s  rule  in  Kerala.  I  record  my  opposition on
 behalf-of  my

 party.  I  am  not  opposing  it  for  the  sake  of  opposition,  it  is  against  the  provision
 of  the  Constitution.  The  President  Rule  was  promulgated  there  only  for  Six

 months.  It  is  mockery  of  the  constitution.  This  is  nothing  but  a  political  cor-

 ruption.  It  isa  negation  of  democracy  and  it  is  sad  that  it-  is  being  done  by

 Congress,  and  now  it  is-  being  extended.  Congressmen  have  used  3  Ws  i.  €

 Wine,  wealth  and  women  in  order  to  get  the  congress  victorious  in  the  election.

 व  have  seen  this  thing  in  all  the  three  elections.  All  the  underhand  means  were

 adopted  by  the  congress.  Opposition  people  were  arrested  in  order  that  there

 may  not  be  the  conimunist  Regimie  in  thé  State  of.  Kerala..
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 1887:  केरल के  सम्बन्ध  में  उद्घोषणा

 रखे  जानें  के  बार  में  संकल्प

 नन  ा  eae

 Asa  matter  of  fact  democracy  has  been  throttled  in  Kerala—the  coalition  Gov-

 ernment  were  not  allowed  to  be  formed  there.  The  Report  of  the  Governor  that

 situation  there  has  not  changed  is  meant  to  perpetuate  the  president’s  Rule  in

 the  State.  It  is  feared  that  that  President’s  rule  will  always  be  imposed  there.

 It  wil:  become  a  permanent  feature.  Whenever  a  party  other
 than

 the  congress
 comes  tO  power.

 It  may  be  stated  that  it  was  hoped  that  Shri  A.  P.  Jain  would  be  able  to  bring
 in  best  administration.  We  don’t  want  this  convention  to  be  permanent.  Due

 to  Indo-Pak  Conflict,  Country  is  facing  a  serious  situations.  But  the  congress

 president  came  with  a  proposal  to  have  general  Election  in  the  country.  Congress
 wanted  to  take  the  advantage  of  the  situation.

 डा०  सरोजिनी  महिषी  पीठासीन  हुई

 [  Dr.  SARojin1  तद  2  साधता  in  the  Chair

 But  with  all  this  in  the  back  ground,  I  want'to  state,  I  will  support  the  proposal

 during  this  emergency.  At  present  the  President’s  rule  may  be  extended  so  as

 to  avoid  an  election  which  may  create  discussions.  Union  cabinet  committee
 has  been  appointed  for  Kerala.  The  Committee  is  doing  very  excellent  work.
 Shri  A.  P.  Jain  has  been  doing:  well  in  consulting  the  representatives  of  Public.

 श्री  खाडिलकर
 :  छः  मास  हुए  हमने  इस  विषय  पर  चर्चा  की  अब  यह  दूसरी  बार  सदन

 के  समक्ष  आया  है  |  मेंने  पहली  बार  ही  कहा  था  कि  सारे  प्रयास  का  लेने  के  ही  हमें  राष्ट्रपति  के

 वासन  की  बात  करनी  इसी  बात  को  लेकर  संवैधानिक  aif  की  बात  श्री  नि०  का च०  चटर्जी

 ने  की  हमने आज  की  स्थिति में  जब  कि  हम  पाकिस्तान  से  लड़ाई  कर  रहे  यह  उचित  है  कि  हम  राज्य

 को  दलगत  की  आधार  पर  घूट  की  आग  में  झोंक  दे  ।  क्या  आज  की  स्थिति  में  चुनाव  करवाना

 ठीक  होगा  ।  महाराष्ट्र  नगरपालिकाओं  के  च  नाव  भी  इसी  आधार  पर  ही  स्थगित  किये गये  है  कि  देश

 में  इस  समय  आपात  की  स्थिति  चल  रही  और  इस  स्थगन  का  प्रस्ताव  विरोधी  दलों  द्वारा  प्रस्तुत
 किया  गया  था  ।

 हमें  एक  यह  बात  भी  सामने  रखनी  चाहिए  कि  आज  की  आपात  स्थिति  चीनी  हमले  के  समय  से  कुछ
 भिन्न  पाकिस्तान  के  साथ  तो  हमें  युद्ध  करना  पड़ा  है  और  देश  का  वातावरण  ही  बदल  गया  है  ।

 दो  बाते हुई  है
 |  एक  तो  हमारा यह  विचार  बदल

 गया  है  कि  पाकिस्तान की  से  निक  शक्ति बहुत  ज्यादा

 दूसरी  बात  यह  है  कि  प्रथम  बार  राष्ट्र  एक  व्यक्ति  के  रूप  में  उठ  खड़ा  हुआ  ।  सभी  ने  सरकार को

 सहयोग  दिया  ।  इस  समय  जिस  प्रकार  के  तक॑  प्रस्तुत  किये  जा  रहे  हैं  उन्हें  संगत  नहीं  कहा  जा  सकता  |

 आज  यहां  केरल  की  बात  की  जा  रही  है  ।  केरल  के  दोनों  ही  पक्ष  यहां  नहीं  ।  साम्यवादी  लोग  तो  जेलों

 में  मार्किट लोग  यहां  कुछ
 भी

 हो  केरल  में
 जो

 कुछ
 किया

 जाना  है  उसे  औचित्य  के
 आधार

 पर  ही
 किया  जाना  है  ।

 रिपोर्ट  से  यह  बात  स्पष्ट  पता  लगती  है  कि  विरोधी  कांग्रेसी  एकता  नहीं  रख  सके  हैं  और  कांग्रेस

 के  मंच  पर  फिर  से  नहीं  आ  सके  न  ही  साम्यवादी जो  उस  राज्य  में  एक  बडा  दल  है  ।  निकट

 आ  सका  है  ।  मुझे  आशा  है  कि  श्री
 गायब  fara  की  बदलती  हुई  स्थिति  को  देखते  साहस  से

 काम  लेंगे  और  यह  सोचेंगे  कि  अब  समय  आ  गया  है  जब  कि  उनके  और  उनके  दल  की  विचारधारा  बदलनी

 चाहिए  ।

 यह  राज्यपाल  की  रिपोर्ट का  बहुत  अच्छा  सारांश  मे  यह  बात  सोच  भी  नहीं  सकता  कि  राज्यपाल

 वहां  पर  वर्तमान  स्थिति  बनाये  रखने
 के

 लिये  कोई  बहाना  ढूंढेंगे  जब  तक  विभिन्न  समुदाय  और  एक

 दल  एक  प्रकार का  सख्त  रवैया  अपनाएंगे  और  दाती-संघर्ष  से  कोई  बड़ा  दल  बनने  की  आशा  नहीं

 एसी  स्थिति  में  संविधान  के  अनुसार  किसी  संसदीय  व्यवस्था का  होना  संभव  नहीं  है  ।
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 Resolutien  re  :  Continuance  of  Kartika  13,  1887  (Saka)
 Proclamation  .in  respect  of  Kerala

 ee

 खाडिलकर ]

 पिछली
 बार  मेंने  यह  सुझाव दिया  था  कि  यदि  बार  बार  निर्वाचन  करने  के  पश्चात  भी  केरल

 में  बहुमत  शासन  स्थापित न  जा  सके  तो  कोई  और  उपाय  किया  जाय  जिससे  वहां  संविधान

 के  अंतगर्त  सरकार  बनायी  जा  सके
 ।

 लेकिन  वर्तमान  समय  इसके  उपयुक्त  नहीं है  ।  इस  समय

 जब  कि  हमें  संकट  का  सामना  करना  पड  इस  उपाय  के  बारे  में  उंगली  उठाना  ठीक  नहीं

 है  क्यो ंकि  इसके  अतिरिक्त और  कोई  चारा  भी  तो  नहीं  है  ।

 महीने  बाद  हमें  फिर  एसी  ही  स्थिति  का  सामना  करना  होगा  ।  शायद  सामान्य  निर्वाचन
 के  समय  स्थिति  सुधार  सके  क्यों  कि  वर्तमान  सख्त  पव नि रवैये  के  कारण  किसी भी  दल  का  बहुमत  नहीं

 हो  सकता  जो  कि  संसदीय  लोकतंत्र  का  आधार है

 केरल  देश  में  सबसे  अधिक  साक्षरता  वाला  राज्य है  ।  वहां  के  लोग  इन  मामलों  के  प्रति  अधिक

 जागरूक  तथा  सजग  ह्  हालांकि  व निर्धन है  और  वहां  ब  रोजगारी बहुत  वहां  उद्योग  का  विकास

 नहीं  हुआ  है  और  कृषि से
 रोजगार  की  व्यवस्था  नहीं  हो  सकता  और

 न  हीਂ  वहां  खाद्य  में  आत्म-निर्ख़ रता
 vat  स्थिति  में  जब  वहां  निर्वाचित  लोकप्रिय  सरकार  नहीं  गृह-मंत्री  पह  सुनिश्चित  करना

 चाहिए  कि  उनके  प्रति  न्याय  हो  ।

 यदि  भारतीय  संघ  में  किसी  भी  राज्य  में  एसी  स्थिति  रहती  है  तो  संविधान  के  पंडितों  को  इस

 पर  फिर  से  विचार  करना  होगा  ।  यदि  अगली  बार  भी  ऐसी  ही  स्थिति  रहती  है  तो  उनको  जनमत

 तेयार  करने और  सरकर  बनाने  के  बारे  में  उपाय  करने  में  नहीं  चाहता  कि  केरल  को

 लोकप्रिय  सरकार  से  वंचित  रखा  स्थिति  चाहे  जो  किसी  भीਂ  राज्य  में  अधिक  समय  तक

 ऐसी  सरकार  नहीं  होनी  चाहिए  जोਂ  निर्वाचित  न  हो  और  एक  निर्वाचित  सरकार  के  रूप  में  कार्य

 न कर रही हो  यह  सामाजिक  रूप
 से  और

 अन्यथा  एक  असफलता
 है

 क्यों
 कि

 आगे  चल  कर  इसके

 दिखें-गामी  प्रभाव  होंगे  ।

 गह  मंत्री  जी  को  यह  सुनिश्चित  करना  चाहिये  कि  राज्यपाल  द्वारा  सर्कार  इस  प्रकार  चला थी
 जाये  जैसे  कि  वहां पर  लोकप्रिय  सरकार  का  शासन हो  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  राज्यपाल  का  जो  सभी  के  समक्ष  है  और

 जिसके  बारे में  प्रस्ताव  प्रस्तुत  कियां  गयां  बंडा  खेदजनकं  दस्तावेज  राज्य  मंत्री  द्वारा  रखा
 गया  प्रस्ताव  इस  बात का  पर्याप्त  प्रमाण है  कि  आज  भीਂ  सरकार  द्वारा  नीतियों को  निर्धारित  करने

 और  निर्णयों  को  क्रियान्वित  करने  में  सिद्धान्त हीन तां  तथा  पक्षपातपूर्ण  हित  का  ध्यान  रखा  जाता  है
 इस  संकट  ara में  भी  उन्होने  अपनें  रल  के  कल्याण  की  भावना  को  नहीं  त्यागा  है  ।

 राज्यपाल  का  प्रतिवेदन  बडी  असावधानी  से  तैयार  किया  गया  है  और  इसमें  कई  असंगत  और

 गम्भीर  भूलें की  गयी  उन्होंने  मध्यकालीन  निर्वाचनों  का  उल्लेख  किया  यह  केरल के  लिये

 मध्यकालीन  निर्वाचन नहीं  हूं  ।  यह  तो  पूरी  अवधि  के  बाद  निर्वाचन  हुए  थे
 ।  संसद् के

 ये

 मध्यकालीन  हो  सकते  हें  लेकिन  केरल  के  लिये  नहीं  ।  प्रतिवेदन  में  निर्वाचनों  में  कांग्रेस  दल  की

 विजय  के  लिये  सहानुभूति  प्रकट
 की

 गयी  संविधान  में  यह  नहीं  दियां गया  है  कि  राज्यपाल  को

 दल  की  सदस्यता से  त्यागपत्र  दें  देना  चाहिये  और  यह  राज्यपाल  भी  अन्य  राज्यपालों  की  तरह

 ही  कांग्रेस  दल  का  राज्यपाल  है  ।  प्रतिवेदन में  लिखा  है  कि  यदि  अब  भी  निर्वाचन  होते  हैं  तो  कांग्रेस

 को  बहुमत  नहीं  मिल  सकेगा  ।  संविधान  में  कहीं  पर  भी  यह  व्यवस्था  नहीं  है  कि  मंत्रि-परिषद्  का

 सेन  सदस्यों  के  बहुमत  द्वारा  होना  केरल  में  एसा  सिद्ध  भी  हो  चुका है
 |  मेरे दल  ने

 बिना .  पूवे
 जब  राज्य  के

 विधान  मंडल  में
 उसको  केवल  19  स्थान  सिले  काफी

 समय  तक  मंत्री  महोदय ऋषि  यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  क्यों  कि  चुनावों  में

 दल को  aft  अस्तित्व  बहुमत  प्राप्त  नहीं  grand  किये  नारे  चाहियें  +

 कारण  यह  है  कि  .  आपात  काल  के  नास  पर  सभी  के
 -
 यहां तक  कि
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 4  1965  केरल के  सम्बन्ध  में  उद्घोषणा  लागू

 रखें  जानें  के  बारे  में  संकल्प

 नगरपालिका  और  पंचायतों के  चुनाव भी  स्थगित  करना  चाहती है  ।  महाराष्ट्र  में  राज्य  सरकार  ने

 नगरपालिकाओं  के  निर्वाचन  दो  वर्ष  के  लिय  स्थगित  कर  दिये  है  ।  मध्य  प्रदेश  में  भी  नगरपालिका

 के  निर्वाचन  अनिश्चित  काल के  लिये  स्थगित  कर  दिये  गय  अतः  सरकार को  निश्चित  रूप

 से  इस  बारे  में  बताना  चाहिए  कि  वह  केरल  में  छः  महीने  बाद  चुनाव  करायेंगे  या  नही ं?
 और

 क्यो  आपातकाल  के  रहत  हुए  भारत में  1967 में
 अगले

 सामान्य  निर्वाचन  कराये  जायेंगे  या  नहीं  ?

 राज्यपाल ने  यह  कह  कर  कि  श्री  अधिकारी तथा  श्री  राजेश्वर  राव  मेरे दल  के  सदस्य  मेरे

 दल  को  अपमानित  किया  उन्होंने  यह  कहा  है  कि
 प्रजा  समाजवादी  नेताओं ने  कहा था

 कि  सामान्य  रूप  से  वे  वामपंथी  साम्यवादियों  अथवा  ares  वादी  साम्यवादियों  के  साथ  चुनाव  सम्बन्धी

 गठजोड  करने  के  लिए  तैयार  यह  वक्तव्य  मेरे  दल  का  अवमान  है  ।  यह  सच  है  कि  राज्यपाल के
 विरुद्ध  कार्यवाही  नहीं  की  जा  सकती  ।  में  चाहता  हुं  कि  प्रमुख  विधि जीवी  राज्यपाल  के  विरुद्ध

 वाही  करने  की  सम्भावना  का  पता  लगाने  के  प्रशन  पर  विचार  श्री  नाम्बूद्रीपाद  माक्सवादी

 वादियों  के  नेता  वह  बडे  ईमानदार  और  सत्यनिष्ठ  लेकिन  आजाद  काश्मीर  और  अक्षय

 चिन  के  बारे  में  उनका  वक्तव्य  बडा  असंतोषजनक  है  ।  अब  समय  आ  गया  है  जब  कि  हम  सब  को

 एक  होकर  दृढ-निश्चय  से  संयुक्त  राष्ट्र  के  भीतर  और  बाहर  यह  मांग  करनी  चाहिये  कि  तिव्बत  में

 आत्म-निर्णय  हो  ।  दूसरी  मांग  यह  होनी  चाहिये  कि  चीनी  साम्राज्यवाद  के  जंगल  से  तिब्बत  को

 मुक्त  कराया  जाये  ।

 अब  समय  आ  गया  है--जैसा  कि  दिक्षा  मंत्री  जी  ने  भी  सुझाव  दिया  है--कि  तिब्बत  पर  चीन

 की  प्रभुसत्ता  न  मानी  जायें

 पिछले  सत्र  में  केरल  बजट  पर  बहस  के  दौरान  मेंने  कई  बातें  उठायी  थीं  जिनका  वित्त  मंत्री  ने  कोई

 उत्तर  नहीं  दिया  था  बल्कि  कहा  था  कि  वे  अपने  साथियों  से  परामर्श  करके  उत्तर  बाद  में  सभा  पटल  पर

 रख  देंगे  ।  अब  में  समझता  हूं  कि  ह  मंत्री  उन  बातों  का  उत्तर  देंगे  ।  केरल  के  नजर बन्दों  के  बारे  में

 कुछ  योग्य  और  कुछ  अयोग्य  कयों  ह  ।

 दूसरी  बात  केरल  में  पाकिस्तान-सम्थेक  नज  बन्दों  के  बारे  में  थी  क्यों  कि  दो  बातें  हें  :  पा

 समर्थक  नज़र बन्द  और  चीन-समर्थक  नज़र बन्द  ।  इन  दोनों  के  बारे  में  क्या  स्थिति

 श्री  नाम्ब्द्रीपाद  के  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  और  केरल  सरकार  द्वारा  भिन्न  भिन्न  वक्तव्य

 दिये  गय  है  ।  श्री  गोपालन  को  गिरफ्तार  किया  गया  क्या  श्री  गोपालन  का  दावा  श्री  नाम्बूद्रीपाद
 के  दावे

 से  कुछ कम  है  ?  उनको  क्यों  छोडा  हुआ  है  ।  यदि  वहू  स्वतन्त्र ह  तो  श्री  गोपालन को  भी

 स्वतन्त्र  किया  जाये  ।  यदि  सरकार  अब  भी  इस  दस्तावेज  को  मानती  है  तो  अब  समय  आ  गया  है  जब

 कि  सरकार  सभी  प्रकार  से  इस  बात  पर  विचार  करे  कि  श्री  नाम्बूद्रीपाद  के  साथ  कसो  व्यवहार  किया

 जायें  और  उनके  दल  को  अवैध  घोषित  कर  उस  पर  प्रतिबंध  लगाया  जाये  या  नहीं  ।  यह  मामला  बहुत
 समय  से  लम्बित  है  ।  इस  बारे  में  कुछ  निर्णय  अवश्य  जाना  चाहिये  ।

 पिछले  सत्र  में  मेंने  यह  कहा  था  कि  राष्ट्रपति  के  शासन  के  अन्तर्गत  केरल  की  जनता  को  बडे  कष्टों

 का  सामना  करना पड  रहा  मुख्य  समस्या  खाद्यान्न की  है  ।  वहां  पर  चावल  की  स्थिति  पहलें
 जसे  ही  ख़राब  gt  यदि  राष्ट्रपति  के  शासन  का

 यह  परिणाम  है  तो  में  समझता  हूं  कि  इसे  जितना

 जल्दी  समाप्त  कर  दिया  ज़ाये  उतना  अच्छा  हो  ।.  वहां  राष्ट्रपति  शासन  बहुत  समय  से  चल  रहा  है  |

 ईश्वर  के  लिये  इसे  समाप्त  कर  वहां  चुनाव  कराये  जायें  ।  यहां  पर
 सभी  दलों

 ने  कहा  है  कि  यदि  सरकार
 आदेश  दे  तोड़े  चुनाव  कराने  को  तैयार  Jl.  में  एक

 बार  फिर  कहता  हुं  कि  यह  उचित  समय  है
 जब  कि  केरल  में  यथा  सम्भव  शीघ्र  चुनाव  कराये

 AF  जानता  हूं  कि  यह  प्रस्ताव  आजਂ  पास  हो

 जायगा  लैक्मे  कम  से
 काम  छः  महीने  बाद  तो  इसकी अवधि  और  व  जाय

 ।

 में  इस  प्रस्ताव  का
 ite  free
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 Resotution  re  Continuance  of  November  4,  1965
 Proclamation  in  respect  of  Kerala

 गा

 Shri  Gauri  Shankar  Kakkar
 (Fatehpur)

 Mr  Chairman,  Madam,
 1  oppose  this  motion  which  is  before  the  House  It  is  strange  that  the  Governor's

 report.  has.been  made  the  basis  of  the  motion.  According  to  Article  356  of  the

 Constitution,  when  an  extention  of  the  President’s  Rule.  is  sought,  the
 report

 of  the  Governor  is  neither
 required

 nor  it  can  be  made  the  basis  of  continuing
 the  President’s  Rule.  If  the  motion  was  put  forward  by  the  Home  Ministry,
 then  it  was  justified.  It  is  for  Parliament  alone  to  decide  whether  there  are
 reasonable  erounds  for  the  extenstion  of  the  President’s  rule

 There  are  certain  States,  namely  U.P.,  Bihar  or  Orissa  where  the  administra-

 tion  is  not  running  on  strictly  in  accordonce  with  the  provisions  of  the  constitution.
 These  States  can  also  be  brought  under  the  President’s  Rule

 It  is  not  proper  on  the  part  of  the  Governor  of  Kerala  to  have  stated  in  his

 report  that  no  party  is  likely  to  gain  a  majority  in  elections in  the  State.  This
 statement  is  merely  based  on  conjecture  and  surmises.  The  fact  is  that  no  one

 can  forecast  the  results  of  the  election

 In  the  last  report  given  by  the  Governor  after  the  last  general  elections,  the

 main  fault  was  that  of  congress  Party.  The  party  which  formed  cabinet  in
 all  the  States  and  had  coalition  with  Muslim  League,  the  President  of  that  congress

 Party  even  prior  to  the
 meeting

 of  the  high  command  made  a  declaration  that

 that  party  would  not  enter  into  coalition  with  any  other  party.  In  a  way  we

 made  grounds  for  the  President’s  Rule  there.

 Besides  that  after  elections  nobody  was  allowed  to  go  in  the  Assembly  House

 In.  no  other  democratic  countrv  in  the  world,  such  things  will  take  place  The

 elected  persons  were  deprived  of  their  rights

 There  is  no  provision  in  the  Constitution  on  the  basis  of  which  President’s

 Rule  is  continued  in  Kerala  One  thing  is  there  that  congress  could  not  attain

 absolute  majority  and  could  not  form  Government  and  therefore  the  Presiden

 Rule  is  continued  there  and  not  holding  elections

 lt  has  appeared  in  newspapers  that  Sarwashari  Kamaraj  and  T.  Krishna-

 machari  want  to  held  general  elections  one  year  earlier  i.  ६.  in  February  1966  so
 that  people  could  support  the  Shastri  Government  for  their  stand  in  war  against

 akistan.  Then  why  they  are  not  holding  elections  in  Kerala  and  why  President’  $

 Rule  15  extended  for  six  months  more.

 It  is  not  proper  to  ban  leftist  Communist  because  they  are  pro-chinese
 If  that  party gets  the  support  of  the

 public  there,  it  is  not  poper  to  check  it.  I

 think  this  proposal  1 is  not  justified  and is  against  the  provisions  of  the  Constitution.

 The  rights  of  this  House  are  being  vested  into  the  Governor.

 Therefore  I  oppose  this  resolution

 at  वॉरियर  :  गुह काय  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  ने  इस  संकल्प  के  पक्ष  में
 जो

 तके  दिय
 ह  वे  जँचते नहीं  पह  सम  है  कि  एक  सलाहकार  समिति बनाई  गई  है  जिसमें  इस  सभा के  और

 राज्य  सभा के  निर्वाचित
 सदस्य है  और  कुछ  बाहर  के  व्यक्ति भी  हैं

 लेकिन इस  समिति की  स्थापना

 के  लिये  संकल्प  प्रस्तुत  किय  जाने  के
 समय

 भी  हमने  कहा  था  कि  सरकार  इसको  केवल  केरल  के  वैधानिक

 कार्यों  के  सम्बन्ध  में  परामर्श  दात्री  समिति  ही  न  कर  इसको  अधिक  कार्यकारी  समिति  बनायी

 जाय
 ।

 केरल
 में  विधानमंडल न  होने  से  वह  सरकार  द्वारा  बनाये  गये  कानूनों  की  अवहेलना नहीं  कर

 सकता
 ।  राष्ट्रपति का  शासन  जारी

 रखने  के  एक  महत्त्वपूर्ण मामले  पर  भी  हमसे  सलाह  नहीं
 ली
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 13  1887  )  केरल  के  सम्बन्ध  में  उद्घोषणा  लागू

 रखे  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 फिर  इस  समिति  का  क्या  लाभ  इस  समिति की  साथ  न  मानी  जाय  तो  कोई  एतराज

 नहीं  लेकिन  कम से  कम  इससे  परामर्श तो  किया  ही  जाय  ।  कारण  बडा  साधारण है  ।  क्यों  कि  राष्ट्रपति

 का  शासन  जारी  रखने का  प्रस्ताव कोई  नया  नहीं  है  ।  पहले  भी  इस  सभा  में  प्रश्न  उठाये  गये  थे
 कौर  तब  विधि  मंत्री  ने  कहा  था  कि  जब  तक  cat  स्थिति  पदा  न  हो  जय  कि  वहां  स्थायी  सरकार  स्थापित

 की  जा  वहां  निर्वाचन  नहीं  किये  जायंग े|

 जब  सरकार  ने  अपने  मन  में  अन्तिम  रूप  से  यह  निर्णय  कर  लिया  कि  अभी  कुछ  समय  तक  निर्वाचित

 लोकप्रिय  सरकार  नहीं हो  सकती  और  यह  बात  कही  जाती हैं  कि  चुनाव  केवल  1967 में  ही  होंगे  |

 इस  सरकार  को  इतना  ईमानदार  और  स्पष्ट
 तो  होना  ही  चाहिये  कि  वह  संसद  से  इसका

 अनुमोदन
 करने  को  कहे  कि  निर्वाचन  1967  में  fea  जायंगे  और  तब  तक  वहां  राष्ट्रपति  वासन  जारी

 रहेगा
 ।

 सरकार  राज्यपाल  से  रिपो  मांगने  का  दिखावा  करने  के  बजाय  स्पष्ट  यह

 '

 क्यों  नहीं  कह  देती  कि  ददा

 में  आपात  की  स्थिति  है
 जो

 वर्तमान  स्थिति  के  अनुसार  कभी  समाप्त  नहीं  होगी  और  इस  लिये
 वहां

 चुनाव  संभव  नहीं हे  |  मुझे  राज्यपाल  के  दया सन  पर  केवल  इसीलिये  आपत्ति है  कि  वहां  कीਂ  समस्याएं

 कभीਂ  हल  नहीं  होती  और  निर्धारित  राशि  का  बहुत  बड़ा  भाग
 बिना

 उपयोग  के
 वापिस  कर  दिया

 जाता  aaa  नौकरशाही  प्रशासन  में
 ही

 40  करोड़  रुपये  वापिस  किये  गये  |  अब  20  करोड़

 के
 स्थान  पर  5.  5  करोड़  रुपये  स्वीकृत  हुय ेहे ंऔर  यदि  जनता

 की  सरकार  वहां  होती  तो  ऐसा  कभी

 न  होने  दिया  जाता  ।  वहां  प्रति  व्यक्ति  75  औंस  चावल  का  राशन  है  जो  खाने  योग्य  भी  नहीं  है

 और  जिसमें  से  दुर्गध  आती  और  वहां  कई  दुकानों  पर  यह  भीਂ  कई  कई  दिन  नहीं  मिल  पाता  |

 अब  जनता  शिकायत  करे  at.  किससे--न  उनके  द्वारा  निर्वाचित  वहां  की  सरकार  है  न  ही  मंत्री  ?  कब

 तक  एसी  स्थिति  चलती  रहेगी
 ?

 बिजलीਂ  और  उद्योग  ठप्प  होने  की  आशंका  दूर  करन ेके  लिय  एक  तपिश  बिजलीघर  की  art

 की  गई  थी  परन्तु  इसे  भी  अस्वीकार  कर  दिया
 गया  यद्यपि  कई  बार  कहा  गया  है  कि  केरल  में

 पानी
 से  बिजली  उत्पन्न

 की  संभावना  सब  से  सस्ते  दामों  हो  सकती  है  परन्तु  इसके  लिये  हमे  मद्रास
 के

 आगे
 हाथ  पसारने  पड़ते  अब  मद्रास में  भी  वही  संकट  की  स्थिति  उत्पन्न  हो  गई  है  और

 उन्हें
 मैसूर  के  सामने  गिड़गिड़ाना  पड़  रहा  हमें  तो  सदा  यही  कहा  जाता

 रहा  है  कि  दक्षिणी  विद्युत  संयंत्र

 आने
 वाला

 है---पता  नहीं  कब
 वह  शुभ  दिन  आएगा  ?.  और  जबतक  एसा  नहीं  होगा  केरल  विद्युत

 से  वंचित  रहेगा  ।  Mea  तो  इस  बात  है  कि  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्रालय
 द्वारा  नियुक्त  की

 गई  समिति  द्वारा  इसकी  सिफारिश  किये  जाने  पर  भी तापीय  बिजली  घर  वहां  स्थापित  करने  को
 मना  कर  दिया  गया  है  ।  अब  मंत्री  महोदय  ने  स्वयं  इसके  लिये  कहा  है  परन्तु  समस्या  वित्तीय  है  ।

 aad  है  कि  मंत्री  महोद  न  कई  मामलों  में  तो  सर्वशक्तिमान  बन  जाते  है  परन्तु  कई  अन्य  मामलों  में

 अत्यन्त  ।  लगता है  यहं  सब  पूर्वनिश्चित  योजना के  अनुसार  होता है  ।  अब  इस
 के  विरुद्ध  हम  अपील  भी  करें तो  किस  क्या  केवल  भगवान से  ?

 में  सरकार  से
 पूछता  चाहता  हूं  कि  क्या

 सच  नहीं है  कि  नव  गठित  मीनक्षेत्र  निगम  में  अधिकतर

 दायर  किसी  अमरीका  संस्था
 को  दिये  गये  यदि

 तो  सरकार  को
 कोई  स्पष्टीकरण देना  होगा

 |

 यदि  वे  पाकिस्तान  को  अस्त्र  दे  रहे  हें  तो  हम  उन्हें  अपनी  मछलियां  क्यो ंदें  ?  अब  जब  कि  हमारे  प्रति

 उनकी  मित्रता  संदिग्ध  है  और  उनका  सातवां  बड़ा  करीब  ही  खड़ा  है  तो  हमारे  लिये  अपनी  तट  रेखा

 उनको  सौंप  देना  क्या  उचित  ।  हमें  इस  बारे  में  पुनर्विचार  करना  होगा  ।  थि  राज्य

 सरकार  इसका  प्रबन्ध  नहीं  कर  सकती  तो  केन्द्र  भरकर  इसे  संभाल  ले  ।  तब  उसे  ज्ञात  होगा  fH.  2

 करोड  तो  कया  20  करोड़  रुपये  भी  भारत  में  एक  पृर्णविकसित  मीनक्षेत्रीय  निगम  लिये  पर्याप्त

 नहीं  है  जिसे  सबसे  अधिक  लाभ हो  और  जिसे  विदेशी  मुद्रा  की  सबसे  अधिक  कमाई  होती हो  ।

 केरल  में  वेतन  आयोग  ने  हाल  ही  में  जो  अपनी  रि
 qe

 प
 पर  की  है  उससे

 सभी
 अराजपत्रित

 चोरियों  को  निराशा
 हुई  है

 और  सरकार  के
 फसलों से

 वे  पुर्णतया  असंतुष्ट  ह्  सरकार
 को  इसका

 पुनर्विलोकन
 करना  चाहिये  और  दिनोदिन  पढ़ते  मूल्यों  की  दृष्टि  से  इस  मामले  पर  गंभीरता पू बेक
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 Resolution  re  Continuance  of  Kartika  13,  1887  (Sake)

 Proclamation  in  respect  of  Kerala

 अय

 ध्या  देना  चाहिये  क्योंकि  यदि  सरकारी  कर्मचारी  असंतुष्ट  हुये  तो  नौकरशाही  और

 लालफीताशाही  बढ़ेगी  जिसका  परिणाम  बहुत  बुरा  होगा

 खेद  है  कि  चौथी  योजना  में  भी  केरल  में  एक  इंच  भी  नई  रेलवे  लाईन  के  निर्माण  की  व्यवस्था

 नहीं  है  जिसमें  अन्य  राज्यों  की  अपना  अनुपात  में  अधिक  माल  का  आयात-निर्यात  होता  है  |

 केरल  के  सभी  दुखों  कारण  गत  18  वर्षों  से  अपनायी  रही  केन्द्र  सरकार  की  खराब  नीति

 जिससे  हमारा  शोषण  किया  जाता  रहा  इसलिये  सरकार  को  चाहिये  कि
 व

 अपनी  वर्तमान

 नीति  बदले  और  केरल  को  भी  अन्य  राज्यों की  भारती  फलने  फूलने  का  अवसर दे  ।  इससे  राज्य

 के  साथ  साथ  सारे  देश  का  कल्याण  होगा  ।

 श्री  पाराशर  :  यदि  किसी  को
 यह

 देखना  हो  कीਂ  एक  डांवाडोल  स  रकार  जनता  को

 बर्बाद  कर  सकती है  तो  ae  केरल  जाकर  देख  सकता  वहां  सरकारी  अधिकारी
 नियमों

 और  संविधान  के  साथ  खिलवाड़  कर  वे
 चाहे

 और  किसी  के  हित  में  ऐसा  करते  हों  परन्तु

 यह  जनता  का  हित  कदापि  नहीं  यह  धांधली  देख  कर  तो  यही  लगता  है  कि  राज्यपाल  AE

 ही  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचे  है  कि  वहां  एक  स्थिर  सरकार  बनने  की  कोई  संभावना  नहीं है  ।

 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  गौरी  शंकर  कक्कड़  ने  आपत्ति  उठाई  थी  कि  वर्तमान
 संकल्प

 संविधान

 ll
 के  विरुद्ध  है

 और
 अपने  पक्ष  में  उन्हों  ने  संविधान  के  कुछ

 उपबन्धों का  भी  उल्लेख  किया

 अनुच्छेद  356  का
 उल्लेख किया  था  परन्तु  मेरी  ध्यानपूर्वक  खोज

 के  बावजूद भी  मुझे  इसमें

 सफलता  नहीं  मिली  और  न  ही  में  ने  इसे  इस  अनुच्छेद के  पाथ के  ही  प्रतिकूल  पाया  |  इसी  अनुच्छेद
 के  खण्ड  1

 में  राज्यपाल  की
 राय

 को  प्राथमिकता  दी  गई  है  और
 राष्ट्रपति  ने  ऐसा  ही  किया  है  परन्तु

 यदि  श्री  कक्कड़  जी  का  तके  खण्ड  4  पर  लागू  किया  जाए  तो  इस  खण्ड  को  ही  हटा  देना
 होगा

 afer

 संवैधानिक  तथा  कानूनी  तौर  पर  राज्यपाल  ने  जो  भी  राय  दी  हो  वही  संवैधानिक  एवं  कानूनी  होगी

 और  इसपर  इस  सभा  में  किसीਂ  प्रकार  की  आपत्ति  नहीं  उठाई जा  सकती  ।

 राज्यपाल  ने  अपनीਂ  रिपोर्ट  में  स्पष्ट  कहा है  कि  राज्य  की  राजनीति में  भारत  पर  पाकिस्तानी

 आक्रमण  तथा  उत्तर-पूर्वी  सीमा पर  चीनीਂ  धमकी के  कारण  एक  नया  परिवर्तन  आ  गया है  और
 at  नाम्बूद्रीपाद  को  छोड़  सभी  राजनीतिक  दलों के  नेताओं  का  मत  है  कि  इन  परिस्थितियों में

 राज्य  में  चुनाव  वरना
 ठीक

 न  यद्यपि  सभी  दल  सामान्य  रूप
 से

 लोकप्रिय  शासन  पुन

 लागू  किये  जान ेके  इच्छुक  तो  सरकार के  लिये  विमान  संकल्प को  प्रस्तुत
 करने

 के
 अतिरिक्त

 और  क्या  करने  को
 रह  गया  इसलिये  में  इसका  समर्थन

 करता हूं  और
 उन  सभी  मित्रों

 से
 जिन्हों

 ने
 इसका

 विरोध  अनुरोध करता  हूं  कि  देवा  की  वर्तमान  स्थिति  को  देखते हुए  वे  भी
 अपने  fara पर  पुरविक़ार  करने के  ea  इसका  समर्थन  करें  क्योंकि  यह  इस  awa न  केवल

 केरलਂ  की  जनता  के  हित  में  है  परन्तु  सारे  देश  के  हित  में  है  ।

 श्री
 बासुदेवन

 नायर  (Sttaarqs ) : )  :
 सभापति  आपने  पीठासीन  होने  से  पूर्वे  इस  संकल्प

 के  पक्ष  में  यह  तके  प्रस्तुत  किया  था  कि  आप के  पक्ष  में  होने
 का

 कारण  केवल  आपात  काल  है  परन्तु
 लगता  आप ने  राज्यपाल की  रिपोर्ट ेके  पहले  भाग  को

 कोई  महत्व  नहीं
 दिया  परन्तु  मेरा

 कहना
 यही है  कि  इस  समय  यदि  लोकप्रिय  सरकार  होती  तो  वे  जनता  के  प्रतिरक्षा  प्रयासों  का

 संगठन  अधिक  प्रभावपूर्ण  ढंग  से  कर  सकती  थी  ।  आज  अधिकारी  गण  स्कूली  बच्चों  आदि पे
 ज़बरदस्ती  धन  वसूल कर  रहे  हें  जो  अच्छी  बात  नहीं है  ।

 माननीय  सदस्य  से
 मेरा

 अनुरोध  है
 कि ie  वह  कल  अपना १६७  |

 भाषण  जारी  रख

 सकते  हें  |
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 4  1965  कार्य  मंत्रणा  समिति

 कायें  मंत्रणा  समिति

 BUSINESS  ADVISORY  COMMIT  मदद
 LEG

 चालीसवां  प्रतिवेदन

 थी  राने  में  कार्य  मंत्रणा  समिति  का  चालीसवां  प्रतिवेदन  पेदा  करता हूं  ।

 इसके  पश्चात्  लोक-सभा  5  1965/14  1887  के  ग्यारह
 बजे  तक  के  लिये  स्थगित हुई  ।

 The  Lok  Sabha  then  adjourned  till  Eleven  of  the  clock  on  Friday,
 November  5,  1965/Kartika  14,  1887  (Saka).
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